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Le mercredi 30 avril 1997
Étude des crédits du ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation

(Neuf heures neuf minutes)
S e c te u r  pêch es  e t a q u ic u l tu re

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  M . le  m in istre , chers 
co llèg ues, je  d éclare  la séance de  la com m ission  de l ’ag ri
cu ltu re , des pêch eries et de  l ’a lim en tatio n  ou verte , ce m a
tin . Le m andat de  la  com m issio n  p o u r cette  séance est de 
p ro céder à l ’é tud e  du p ro g ram m e 7 des c réd its  budgéta ires 
du  m in istère  de l ’A g ricu ltu re , des P êcheries et de  l ’A li
m en ta tion  po ur l ’année finan cière  1997-1998.

O n a égalem ent le do ss ie r de la SO Q U IA , qui é ta it 
resté  en suspens lors de  la d e rn iè re  ren co n tre , qui p o u rra it 
ê tre  passé  im m édiatem en t après la pé rio d e  des sep t...

E nsu ite , est-ce  q u ’on  a décidé de passer p ro g ram 
m e par p ro g ram m e?  O n ira  à la  fin , en  accep tan t, com m e 
on l ’avait fait lors de  la d e rn iè re  com m ission?

M . F a r r a h :  B ien , c ’est q u ’il en reste  seu lem ent 
un , de  tou te  façon , M . le P résiden t.
•  (9 h 10) •

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Il en reste  seu lem ent 
un . Ç a fait q u ’on  l ’accep tera  seu lem ent à la fin?

M . F a r r a h :  À la fin , ou i, c ’est ça.

R e m a rq u e s  p ré lim in a ire s

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A lo rs , j ’inv ite rais  M . 
le m in istre  à fa ire  ses rem arques p ré lim in a ires.

M . G u y  J u l ie n

M . J u lie n :  M erc i, M . le P résid en t. Je  salue m on 
co llèg ue  des île s . A lors, M . le  P résid en t, a u jo u rd ’hu i, je  
vais vous fa ire  p a rt de  l ’affec ta tion  des c réd its  du  m in istère  
de  l ’A g ricu ltu re , des P êcheries e t de  l ’A lim en ta tion  du 
Q uébec p o u r l ’exercice  1997-1998 p o u r le sec teu r des pê 
ches e t de  l ’aqu icu ltu re  com m erc ia le . Je  vo udra is  donc 
aussi vous p ré sen te r le  con tex te  général du  sec teu r, le 
b ilan  de l ’année  1996 e t les pe rspectiv es de l ’in te rven tion  
go uv ern em en ta le  p o u r 1997.

L 'in d u s tr ie  des pêches et de  T aqu icu ltu re  com m er
c ia le  revê t une im portance  cap ita le  p o u r les rég ions m ariti
m es et pa rticu liè rem en t po u r la G aspésie  et les îles-de-la - 
M adele ine , où e lle  rep résen te  22 % de  l ’em ploi to ta l, et 
p o u r la B asse-C ô te-N ord , avec 44  %. L ’industrie  des p ê 
ches e t de l ’aqu icu ltu re , c ’est aussi 17 000  em p lo is  d irects 
et ind irec ts , do n t 5 000  pêcheurs e t a ides-pêcheurs et 
4 900  em ployés d ’usines.

Il y a 49 usines de tran sfo rm atio n  en rég ion  m ari
tim e et 51 en rég ion  u rb a ine ; près de  500  000  000 $ en

v a leu r a jou tée  ju s q u ’à la  d is tr ib u tio n , po ur une va leu r à la 
p ro d u c tio n  de  385 0 0 0  000 $ e t des débarquem en ts to taux 
de  140 000  00 0  $; une p ro d u c tio n  aqu ico le  qu i génère  près 
de 12 000  000  S de  revenus; une  ac tiv ité  de  d is trib u tio n  de  
po isson s et fru its  de  m er qui rep résen te  app ro x im ativem en t 
1 400 00 0  000  $ , so it 970  0 0 0  000  $ po ur le réseau de 
l ’hô te lle rie , re s tau ra tio n  et in s titu tions, et 430  000 000 $ 
po ur la vente  au dé tail.

Les com posan ts de  n o tre  industrie  v iven t dans des 
contextes très  d iffé ren ts . Les en trep rises  localisées près des 
grands cen tres u rb a ins québéco is bénéfic ien t de la p ro x i
m ité des m archés, a lo rs  que celles situées en  rég ion  m a
ritim e do iven t o p ére r dans un con tex te  de  développem ent 
rég io nal, d ’élo ignem en t im p ortan t des g rands cen tres et 
dépendre  de l ’exp lo ita tion  d ’une ressou rce  natu relle  
renou velab le  exp lo itée  en co n cu rren ce  pa r le Q uébec et les 
qu atre  p ro v inces de l ’A tlan tique. U ne  partie  im portan te  des 
in itia tives du  M A P A Q  vise  p réc isém en t cette  com posan te  
m aritim e; la dépendance  écon om iq ue  des îles-de-la - 
M adele ine , de la G aspésie  e t du B as-S ain t-L au ren t ainsi 
que de la C ô te -N ord  aux p erfo rm ances des pêches le 
ju s tif ie .

Au cours des tro is  d e rn ières  années, 1994, 1995 et 
1996, les flo ttes québéco ises on t débarqué  en  m oyenne 
148 000  000 $ en espèces m arines, com parativem en t aux 
86 000  000  $ des tro is  années p récéden tes, 1991, 1992 et 
1993. M alg ré  une ba isse  de  18 % des vo lum es, la valeur 
des débarquem en ts a ainsi doublé . E n 1996, les crustacés, 
c ’e st-à -d ire  le c rab e  des neiges, la c rev e tte  et le  hom ard , 
rep résen ten t to u jo u rs  les p rin c ip a les  e sp èces, avec 87 % de 
la v a leu r des d ébarquem en ts. Les au tres espèces se  son t 
m ain tenues a u to u r de leu r niveau hab itue l, à l ’excep tio n  du 
hareng , don t la va leu r au d ébarquem en t a augm enté  de 
75 %, dû à la rep rise  des m archés de p ro du its  de cette 
espèce.

L e sec teu r du p o isson  de fond reste  tou jou rs très 
affecté par les m ora to ires ou les réductions de con tingen ts. 
L a baisse  des con ting en ts  dans le flétan  n o ir , le m ora to ire  
im posé à la pêch e  au sébaste  du go lfe  et l ’a rrê t de  la  pêche 
à la  m orue  depu is  tro is  ans on t affecté  la pe rfo rm ance  g lo 
bale de  ce sec teu r. Seule la pêch e  au flétan  no ir a enco re  
pu p e rm ettre  de d ébarquer 2  900  t en  1996.

R appelons que le p o isson  de fond éta it, il y  a de  ça 
en co re  m oins d ’une décenn ie , la charpen te  des pêches m a
ritim es québéco ises, avec des tonnages m oyens annuels d é 
passan t les 50  000  t, qui garan tissa ien t des em plois à plus 
de  1 700 pêcheurs et p rès  de 4 2 0 0  em ployés d ’usines. E t 
on  ne p rév o it pas enco re  le m om ent où l ’on  p o u rra  rev iv re  
cette s itua tion . A insi, la bo nne  p e rfo rm ance  actuelle , 
concen trée  su r tro is  pêch eries auxquelles pa rtic ipe  un 
nom bre  lim ité  d ’en trep rises  de pêche, ne do it pas nous 
fa ire  ou b lie r les d ifficu ltés  vécues par les pêcheurs de
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po issons de  fond ni m êm e la v u ln é rab ilité  des résu ltats 
en reg istrés.

E n  ce qui concern e  p lus spécifiq uem en t le sec teu r 
de la tran sfo rm atio n , la  c inq uan ta in e  d ’usines des régions 
m aritim es a con tinu é  à s ’app ro v is io n n er p rinc ip alem en t des 
p êch eu rs qu ébéco is , sau f, b ien  sû r, p o u r le po isson  de 
fond. L es en trep rises  québéco ises du p o isson  de fond, 
no tam m ent dans le sa lé-séché, o n t con tinu é  à satisfa ire  
leurs c lien ts  en ayan t reco u rs  à des appro v ision nem en ts 
ex té rieu rs p o u r  c o n tre r les e ffets néfastes des d ive rs 
m ora to ires, appuyées en cela  p a r les ga ran ties  financières 
du g o uvernem en t du Q uébec p o u r leurs achats de  m atières 
p rem iè res.

D ans un con tex te  b ien  d iffé ren t, l ’industrie  de la 
tran sfo rm atio n  de la c rev e tte  no rd iq u e  p o u rsu it sa c ro is 
sance, tan t au n iveau de  ses capacités  techno log iqu es, de  
la va lo risa tio n  des p ro d u its  e t sou s-p rod u its , ainsi que de  
la d iv e rs ifica tio n  de  ses sou rces d ’appro v ision nem en t 
p ro v en an t des pays p ro d u c teu rs  de  c rev ettes  n o rd iques. E n 
1996, la v a leu r des ex p orta tions et des expéd itions des 
en trep rises  en  rég io n  m aritim e a con tinu é  de  p ro g re sse r de  
4 ,6  % , p o u r des v a leu rs  respec tives de  202  000 000 $ et 
310 00 0  0 0 0 $ .

Au ch ap itre  des ex p orta tions de  p ro d u its  m arins, le 
Q uébec p résen te  un e  p e rfo rm an ce  su p érieu re  à la  m oyenne 
des autres p ro v inces canad ien nes. A lo rs que l ’ensem ble  du 
C anada a vu une ba isse  de  1,6 % de ses exp o rta tio n s , le 
Q uébec a p ro g re ssé  de  4 ,6  % , e t n o tre  p a rt des ex p o rta 
tions canad iennes est passée  de  6 ,1  % à 6 ,5  %.

L es pêches d ’espèces m ig ratrices e t d ’eau douce  
son t exp lo itées p a r 202  pêch eu rs, po u r des cap tu res de 
893 t, en 1996, d ’une  va leu r de 5 00 0  00 0  S, m ais l ’éta t 
de cette  re sso u rce  reste  très p réca ire . Q uant à la p is 
c icu ltu re , e lle  est fo rtem en t axée su r la tru ite  a rc-en-cie l et 
l ’om ble  de fon ta ine. A vec une  p ro d u c tio n  de 2 0 0 0 1, dont 
60  % est o rien té  v e rs  l ’ensem encem en t et 40  % ve rs  les 
tab les, les rece ttes  a tte ignen t 11 00 0  0 0 0  $ po ur quelques 
600 en trep rises , so it 151 pe rm is d ’aqu icu ltu re  e t 408 
étangs de pêche.

M . le P résid en t, perm ettez-m oi de  vous do nner un 
aperçu des faits m arq uants  de  l ’action  g o uvernem en ta le , au 
cours de l ’exerc ice  1996-1997 . C o ncern an t la  quo te-part 
québéco ise  des re sso u rces , cette  année en co re , j ’ai 
renou velé  la dem ande  d ’é tab lissem en t d ’une qu ote-part 
q uébéco ise  de  la re sso u rce  aup rès du go uvernem en t 
fédéral. C ’est un e  revend ica tion  économ ique  qui a été 
rep rise  p a r tous les go uvernem en ts du Q uébec sans 
excep tio n  depu is  1980 et ré ité rée  depuis 1994 aux fins 
d ’assu re r les é lém ents de  p lus g ran d e  s tab ilité  économ ique  
et de pa ix  soc ia le . T ous les p a rten a ires  québéco is de 
l ’in dustrie  de  la  pêch e  endossen t cette  dém arche  qui v ise  
à a rrê te r l ’é ro s io n  actuelle  et à g a ran tir  aux flottes 
québéco ises des accès équ itab les. Je  vous rappe lle  q u ’une 
estim ation  de  l ’é ro s io n  de la qu o te -pa rt p o u r le  po isson  de 
fond du N o rd , au co u rs  des années 1982 à l ’an 20 01 , 
rep résen te  p o u r le Q uébec p lus de 285 em plo is de  20 
sem aines, auxqu els  s ’e st a jou tée  en  1996 une pe rte  de  35 
em plo is p o u r  no n-respec t de  no tre  p a rt h is to riq u e  du 
con ting en t de  c rab es  de  la zone  12.

L ’o b ten tion  de  ce m ode de  gestion  m ieux adapté 
aux spécific ités rég io nales p e rm ettra  de sécu riser les 
investissem en ts des pêch eu rs pa r la  réduc tion  de la 
concurrence  in te rp ro v inc ia le ; d ’avo ir une p lus g rande 
sen sib ilisa tion  su r la  co nse rva tion  des resso u rces , de 
facilite r la gestion  des app ro v ision nem en ts des usines; et 
de m ain ten ir l ’em plo i à te rre . L e g o uvernem en t fédéral 
accepte  de fa ire  des p a rts  p ro v in c ia les  aup rès de références 
dans la gestion  de  la re sso u rce , m ais re fuse  enco re  de 
respec te r ce q u ’un consensus québéco is co n sid ère  com m e 
l ’assise  m êm e d ’u ne p lan ifica tion  o rd onn ée  e t responsab le  
de no tre  industrie  m aritim e.

J ’a im erais m ain tenan t vous p a rle r des su ites données 
au F orum  de  1996. Il s ’ag it d ’un exerc ice  de p artenaria t 
g o u vernem en t-indu strie -p êcheu rs et du  m ilieu  soc io écono
m ique  que j e  considère  com m e e ssen tie l, v o ire  m êm e in
con tou rn ab le  p o u r re leve r les défis actuels de l ’industrie. 
C erta ins d ’en tre  vous on t pu se jo in d re  à nous po ur le 
F o rum  tenu à G aspé  en avril 1996 et on t pu consta te r la 
dy nam ique  qui s ’est insta llée  en tre  les d iffé ren ts  p a r
tena ires e t la  fo rce  de  la concerta tio n . Les partena ires 
p rinc ip aux  o n t pu v o ir  q u ’en  p lus de  leurs p ro p res  en 
gagem ents le m ilieu  e t les au tres instances g o u v e rn e 
m entales et p a ragouv ern em en ta les é ta ien t, eux aussi, 
capab les de s ’engager d e  façon sub stan tie lle  et de créer 
une syn erg ie  in té ressan te . La concerta tio n  est enco re  
frag ile , m ais les pa rten a ire s  on t convenu  de con tinu er à se 
p a rle r et à se  ren co n tre r, e t, po u r m oi, cela est un signe de 
m aturité .

D ans cet e sp rit de  co n certa tio n , o u tre  la  reven 
d ica tion  unanim e de  tous  les p a rten a ires  d ’une quote-part 
de  la re ssou rce  ha lieu tiq u e  auprès du m in istre  fédéral des 
Pêches e t O céans, j ’ai é tab li une nouvelle  po litique  de 
dé liv rance  et de renou vellem en t des perm is de tran sfo r
m ation , en  concerta tio n  é tro ite  avec l ’industrie . J ’ai aussi 
en té rin é  la dem ande  d ’augm en ta tion  de sou tiens financiers 
d e  l ’im p orta tion  de p ro d u its  b ru ts  à tran sfo rm er dans les 
usines des rég io ns m aritim es.

E nfin , au m ois de m ars d e rn ie r, j ’ai annoncé le 
nouveau p ro g ram m e  de d éve lop pem en t des pêches et de 
l ’aqu icu ltu re  com m erc ia le , qui b énéfic ie ra  d ’un budget de 
2 90 0  00 0  $. L a  nouvelle  app ro che  défin ie  dans le cadre 
de ce p ro g ram m e perm et d ’acco rd er l ’appui à un pro je t, 
selon  q u ’il se  s itue  à un  stade  d ’ex p érim en ta tion , d 'e ssa i- 
pilo te  ou d ’im p lan ta tion  co m m erc ia le . E lle  pe rm ettra  aussi 
d ’adap ter les in te rven tion s à la spécific ité  rég ionale  et 
sec to rie lle  d ’un  p ro je t. Il faut ré a lise r que ce p rogram m e-là  
va ê tre  g é ré  en  rég io n , p a r les gens en rég io n , évidem m ent 
avec un com ité-av iseu r e t nos d irec tion s rég ionales. D onc, 
il va  v ra im en t s ’adap te r aux d iffé ren tes particu larités  de 
chacun de nos te rrito ire s  cô tiers  ou affectés par les pêches.

P lusieu rs au tres actions en cou rs pe rm ettro n t no
tam m ent d ’orien te r la fo rm ation  et la p ro fessionn alisa tion  
du m étie r de  pêch eu r et de  trav a illeu r en  usine; d ’harm oni- 
ser les a ides pu b liqu es du sec teu r dans le but de favoriser 
une  m eilleu re  sy n erg ie  en tre  les d iffé ren ts  in tervenants 
dans les rég io ns m aritim es; d ’a ssu rer la réo rgan isatio n  et 
le  financem en t de la  flo tte  de pêche; et de développer 
l ’industrie  du  loup-m arin .
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D e p lus, un  p lan  s tra tég iq u e  en m aricu ltu re  a été  
adopté, lequel p erm et d é jà  la  m ise  en  p lace  d ’une soc ié té  
q u ’on  n ’a pas fina lisée , m ais q u 'o n  est en tra in  de re 
ga rde r. L es rég io ns m aritim es p o u rro n t ainsi t ire r  p ro fit de  
leur po tentie l agrico le .

La co o rd in a tio n  des affa ires au toch tones. J ’a i
m erais vous sou ligner l 'é tro ite  co llab o ra tion  du m in istère  
avec le S ecré ta ria t aux affa ires au toch tones et sa  p a r
tic ipa tion  aux p ro je ts  au toch tones en m atiè re  de  pêche, 
d ’aqu icu ltu re  et autres p ro d u its  a lim en taires. L e m in istère  
a sup porté , en 1996, les activ ités  d ’an im ation  et de  
concerta tio n  des com m unautés au toch tones et les p ro je ts  
de  d évelop pem en t écon om iq ue, tels que la  com m erc ia lisa 
tion  de la v ian de  de  caribou  p a r les Inu it, les p ro je ts  de  
dévelop pem en t en p êch e  concern an t la  c rev e tte  no rd ique  
e t la p erchau de . C e d e rn ie r p ro je t a fa it l 'o b je t  d ’une 
accep tation  au S om m et su r l ’écon om ie  et l ’em p lo i, le  29 
o c to b re  1996.
•  (9 h 20) •

Q uant aux em p lo is , les in te rven tion s de  m on m in is
tère  on t perm is de  c rée r ou de m ain ten ir p lus de  60 0  em 
plois en rég io n , qu i on t pu ê tre  co n se rv és , dans la  rép a 
ra tion  de  b a teau x , la  tran sfo rm atio n  d 'e sp è ce s  trad itio n 
nelles et de  nouvelles esp èces, le  tra item en t de sous- 
p ro du its  e t en  aqu icu ltu re .

C o ncern an t la  rég io na lisa tion  et la  réo rgan isa tio n  
adm in istra tive  go uvernem en ta le , en fin , la  réo rg an isa tio n  de 
la D irec tio n  généra le  des pêches est m ain tenan t com plétée  
et les q u a tre  d irec tio n s  rég io na les de m êm e que la D irec 
tion  des analyses et p o litiques e t la  D irec tio n  de l ’inno
va tion  pe rm etten t actuellem en t d ’a ssu re r un  serv ice  adap té  
aux d iffé ren tes c lien tèles du sec teu r des pêches de chacune  
des rég ions m aritim es ou  con tinen ta les du Q uébec.

Ic i, j e  vo u d ra is  co n firm er, M . le  P résid en t, l ’im 
p o rtance  que j ’acco rde  à la  rég io na lisa tion . L a réo rg an isa 
tion  à laquelle  je  v iens de fa ire  a llu sio n  est l ’aboutissem en t 
d ’un e  dém arche  consc ien te  et co n certée  qui fait que le m i
n is tè re  de  l ’A gricu ltu re , des P êcheries et de  l ’A lim en tation  
est actuellem en t le m in istère  le p lus rég io na lisé  du g o u 
vernem en t, et ce, dans tou te  l ’h is to ire  go uvernem entale  
québéco ise . C ’est d ire  tou te  m a p réoccu pa tion  d ’avo ir des 
serv ices o p éra tionn els  en rég io n , qui seron t capab les 
d ’am élio re r constam m ent leu r efficac ité  afin  de  m ieux 
co m p ren d re  et de  so u ten ir les co llec tiv ité s  locales dans leu r 
développem ent.

C o ncern an t les p e rspectiv es 1997-1998 . N o tre  so 
c ié té  en  général est en  p le ine  réo rg an isa tio n  économ ique  et 
soc ia le , e t le sec teur des pêches n ’y  échappe  pas. Les 
actions que j ’en tends p ren d re  en  1997 vont ê tre  gu idées 
par qu a tre  g rand es o rien ta tions p rinc ip a les qui réponden t 
aux beso ins économ iques du  sec teu r et des co llec tiv ités . La 
p rem iè re  o rien ta tio n , c 'e s t  de  dév e lo p p er la capacité  co n 
cu rren tie lle  des en trep rises  en facilitan t la  m ise  en  p lace 
d ’in itia tives nouvelles. Je  v ise  pa rticu liè rem en t les p ro je ts  
s tru c tu ran ts  qui p e rm ettro n t la d iv e rs ifica tio n  du sec teu r de 
la  cap tu re , l 'au g m en ta tio n  de la p ro d u c tiv ité  des en tre p ri
ses, la  p ro d u c tio n  de  p ro d u its  à v a leu r a jou tée  et de  p ro 
du its  dé riv és , le  dévelop pem en t de  la  p ro d u c tio n  aqu ico le  
et le développem ent des m archés.

L a  secon de  o rien ta tio n  a p o u r bu t d ’assu rer la 
con se rv a tio n  et la  m ise  en  v a leu r des re sso u rces  au p ro fit 
des co llec tiv ités  locales. Je  veux ainsi fa c ilite r la m ise en 
o eu v re  des p ro je ts  à c arac tère  rég ional qui v isen t 
p a rticu liè rem en t l ’im p lica tion  p lus g ran d e  de  com m unautés 
dans la  g estion  e t l ’am énagem ent des stocks m arins et 
d ’eau do uce , ainsi que dans le  dévelop pem ent de 
l ’industrie  aqu ico le , en  com plém en ta rité  aux activ ités de 
pêche.

E n  pa ra llè le , je  vais con tinu er à défendre  les 
in térêts du Q uébec auprès du go uvernem en t fédéral dans 
la  gestion  de la re sso u rce  e t la m ise  en oeuvre  de ces 
p ro g ram m es dans une p e rspec tiv e  d ’équ ité . Je  veux  ég a
lem en t, et c ’est m a tro isièm e  o rien ta tio n , m in im iser les 
e ffets de la co n jo n c tu re  su r les revenus au sein  du secteur 
en  m odu lan t l ’aide go uvernem en ta le , tou t en tenan t com pte 
de  la capacité  de payer des en trep rises  et celles du sec teur 
à su p p o rte r le risque. Les p ro je ts  qui v isen t la sécurisation  
des revenus et qui on t un im pact su r la créa tion  et la 
d é saisonn alisa tion  des em plo is bénéfic ie ron t d ’un appui 
f inan cier p ro fessionn el et techn ique . P o u r cela, nous nous 
asso ciero ns aux d iffé ren ts  m in istères concern és, en  p a r
ticu lie r avec la Socié té  qu ébéco ise  de  développem ent de la 
m ai n -d ’oeuvre .

E t, p o u r te rm in er, avec la qu atrièm e  o rien ta tion , je  
vais fav o riser l ’adap ta tion  d ’un nouvel env ironn em en t so 
c ioéco nom ique  en  facilitan t le rapp ro ch em en t e t la  ré a li
sation  de p ro je ts  s tru c tu ran ts  en tre  les partena ires du 
sec teur. C ’est la  concerta tio n  à laquelle  je  tiens tant, déjà 
en trep rise  dans le cad re  du F o ru m , que je  m e do is d e  re n 
fo rce r p o u r fav o rise r les in itia tives de  développem ent 
in tégré  et, à p lus long te rm e , la p lan ifica tion  du déve
loppem en t du sec teur.

L 'év o lu tio n  du sec teu r do it se  fa ire  aussi pa r la 
p ro fessionn alisa tion  des em p lo is , p rinc ip alem ent ceux de 
la pêche  et de  la tran sfo rm atio n , de façon à pe rm ettre  la 
réo rien ta tion  et la c réa tion  de nouvelles activ ités dans les 
en trep rises . L ’ensem ble  de  ces m esures sera  supporté  
essen tie llem en t par le P ro g ram m e de développem ent des 
pêches et de  l ’aqu icu ltu re  com m erc ia le  annoncé au m ois de 
m ars; l ’encad rem en t p ro fessionn el e t techn ique  du p e r
sonnel de  la D irec tion  gén éra le  des pêches e t de  l ’aqu i
cu ltu re  com m erc ia le , en p a rticu lie r le personnel sc ien ti
fique des cen tres de G rande-R iv ière , de  C ap-aux-M eu les 
et de  Q uébec spécialisés en  a g ricu ltu re  et celui de G aspé 
spécialisé  en va lo risa tion  des p ro d u its ; la sim p lification  et 
la  rév is io n  de la rég lem en ta tion ; l ’ha rm on isa tio n  des aides 
financières d ispon ib les po ur le  sec teu r au niveau des ré 
g ions; e t l ’o rg an isa tion  de d iv e rses  rencon tres de  p lan i
fication  stra tég iqu e  re jo ign an t tous les p a rtena ires c lés du 
secteur.

P ou r re lev e r ces dé fis , le bu dget a lloué  au sec teur 
de  la  pêche  et de  l ’aqu icu ltu re  com m erc ia le  sera  de 
15 800 00 0  $. D e ce m on tan t, 10 200  000  $ seron t affec
tés au dévelop pem en t de la pêch e, de  l ’aqu icu ltu re  et de  la 
tran sfo rm atio n , qu i est l ’é lém en t 2 , via les d irec tion s 
rég io nales, a lo rs  que 5 60 0  00 0  $ son t p révu s p o u r la p la 
n ifica tion  e t la  rech erche , ce  qui est l ’é lém ent 1. V oilà , M . 
le  P résid en t.
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L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Je  rem erc ie  beaucoup 
M . le m in istre  de  ce tou r d ’h o rizo n  su r l ’industrie  des 
pêches.

U n e  vo ix : O n peu t p ren d re  un  pe tit rép it, deux 
m inutes?

L e P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A llez. O n suspend la 
séance p o u r quelques m inutes.

(Suspension de la séance à 9  h 26)

(Reprise à 9  h 28)
L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! O n rep rend  nos trav au x , la  com m ission  reprend  ses 
travaux . A lo rs , j ’inv ite rais  le  p o rte -p a ro le  de l ’op position  
offic ie lle  à fa ire  ses com m entaires su r les rem arques 
p ré lim in a ires , s ’il vous p la ît. A llez-y .

M . G e o rg e s  F a r r a h

M . F a r r a h :  M erc i, M . le P résiden t. A lo rs, le 
m in istre  est fidèle  à lu i-m êm e: de  longs d isco urs, de longs 
d isco urs. M ais le  sec teu r des pêch es, com m e le sec teur 
agrico le  d ’a illeu rs , est en  a tten te  de décisio ns et de 
leadersh ip . O n consta te , et d ’a illeu rs depuis le F o rum  
d ’avril 1996, où  on  se  sou v ien t trè s  b ie n .. .  E t ça, je  pense 
que c ’est dem euré  une  im age au niveau de l ’industrie , 
a lo rs q u ’on  se  rap p e lle  q u ’au niveau de  la p ro b lém atiq ue  
des indépen dan ts , no tam m ent dans le do m ain e  du ho m ard , 
et des itin éran ts , le  m in is tre  ava it d it aux d iffé ren ts  
p a rtena ires en  avril 1996: O n vous do nne  ju s q u ’au 1er ju in  
p o u r vous en ten d re , sinon je  vais tran ch er. E t ça, c ’est un 
d isco urs  in té ressan t, e t je  n ’éta is pas gêné de le d ire  au 
m in istre , à ce m om en t-là . J ’ai d it: D ans ce  sens-là , il 
dém on tre  un certa in  leadersh ip , et on  a besoin  de ça  au 
n iveau de l ’industrie .

A lo rs , M . le P rés id en t, le 1er ju in  est a rriv é; pas 
de décisio n  de p rise  enco re . E t là, m ain tenan t, nous 
som m es rendus en  avril 1997 — ça fait un  bon bout de 
tem ps, depuis  ce tem ps-là  — il n ’y a pas eu de décision  de 
p rise , e t on  se rend  com pte  que le m in istre  s ’est confiné  à 
essayer d ’a tte ind re  l ’un an im ité  au niveau du sec teur des 
pêches, a lo rs  qu e , trad itio n n ellem en t, on  le sa it, on  connaît 
ce sec teu r-là  com m e étan t un  sec teu r où ce n ’est pas facile , 
au niveau des d iffé ren tes p a rtie s , de  s ’en tendre . E t, p a r 
conséquen t, de  les co n su lte r, ça  va. Je  pense que c ’est 
im p ortan t de  les c o n su lte r, de  fa ire  en  so rte  de favo riser la 
con certa tio n ; tou t le m onde est d ’accord  avec ça. M ais, 
u ltim em ent, ça  p rend  un m in istre  qui peut se ten ir  debou t, 
qui peu t m ettre , à un m om ent do nné , le po ing  su r la  tab le  
et p ren d re  des déc isio ns. E t, ju s q u ’à p ré sen t, M . le 
P résid en t, au-delà  des beaux  d isco u rs , on  a vu qu e  le 
m in istre  a com plè tem en t ra té  le  ba teau  à ce niveau-là .
•  (9 h 30) •

Il d it que, dans ses g rand es p rio rité s  po ur l ’année 
qui v ien t, en tre  au tres, le dévelop pem en t concurren tie l des

en trep rises , po u r lu i, c ’est b ien  im p ortan t. M ais ju stem en t, 
M . le P résid en t, une décisio n  im portan te  — et ça  ne coûte  
pas d ’argen t — qui sera it à p ren d re  p o u r le  m in istère , ce 
serait de  rég le r ce p ro b lèm e-là  au n iveau des indépendants 
po ur ju stem en t fa ire  en  so rte  q u ’on so it peu t-ê tre  sur le 
m êm e pied d ’égalité  que les au tres p ro v in ces . Q u ’est-ce 
qui se passe  dans le ho m ard , p rinc ip alem en t?  C ’est que le 
hom ard est acheté pa r des indépendants ou des itinérants 
et il est transfo rm é  au N ou veau-B run sw ick ; on crée  de 
l ’ou vrage, de  ce côté-là. A lo rs , que le m in istre  fasse en 
so rte , par ses décisions de  d éve lop per de  la concurrence, 
d ’am élio rer le niveau concurren tie l de nos en trep rises. 
A lors, c ’est com plè tem en t inco héren t, le d isco urs q u ’il 
nous sert avec les m oyens ou avec l ’inac tion  que le m i
n istre  nous a dém on trée  au cou rs des d e rn ie rs  tem ps.

D euxièm e p rio rité , il d it: L e  sec teu r aqu ico le , bien 
im portan t à déve lop per, il faut le  p rio rise r . Au niveau du 
budget, il y a une coupe  de 17 %, au niveau des c o n tri
bu tions à la pêche, l 'a q u ac u ltu re  et la transfo rm atio n . 
A lo rs, p o u r lu i, c ’est un  sec teu r très im portant; par 
a illeu rs , il est coupé  de 17 %. M . le P résid en t, vous 
com prendrez  que c ’est avec beaucoup  de scep tic ism e que 
j ’en tends ces p ro m esses-là , et j e  pense  q u ’aucunem ent 
com pte  tenu que c 'e s t  passé  au n iveau du passé , ju s te 
m en t... J ’ai b ien  de la m isère  à c ro ire  que ça va po uvo ir 
se concrétise r. A lors, ce  don t on a beso in , c ’e s t . ..  Je 
voulais en tendre  le m in istre  su r sa  v ision  à long  term e. Là, 
il nous p a rle  de ses p e rspectiv es 1997, et il y a déjà  deux 
élém ents qui se  con tred isen t c arrém en t eu égard  à l ’action 
du m in istre .

Par rappo rt au do ss ie r fédé ra l, c ’est im p ortan t aussi. 
Il a no té , au niveau de la qu o te -pa rt, que le Q uébec fasse 
en so rte  de conse rve r sa qu o te -pa rt. C ’est fondam ental, 
parce  q u 'o n  sait q u ’au n iveau du p o isson  de fond dans une 
p erspectiv e  à m oyen term e, le  po isson  de fond va revenir. 
E t c ’est b ien  év id en t que, si on  n ’a pas n o tre  quo te-part, 
à ce m om en t-là, il va  y avo ir des conséquences d ésastreu 
ses po ur nos e n trep rises , no tam m ent nos g rand es en tre 
prises dans le dom aine  de la pêche. A lo rs , c ’est bien 
év iden t q u ’à ce n iv eau -là ...

M ais, enco re  là, au n iveau du fédéral, M . le P rési
den t, le m in istre  se targu e  de d ire  q u ’il a envoyé  un m es
sage à la co n féren ce  féd éra le-p ro v in c ia le  sur le rapa trie 
m ent de la  ju rid ic tio n  su r le co n trô le  de la  ressou rce, ici, 
au Q uébec, m ais, p a r a illeu rs , en co n trep artie , le signal 
q u ’on envo ie , c ’est que, p o u r ce  go uvernem en t, d ’une 
p a rt, quand on  v o it que le bu dge t des pêches est rendu à 
quelque  15 000 00 0  S ...  B ien tô t, le  m in is tre  v a  s ’occuper 
des aquariu m s dans les sa lon s, p a rce  q u ’on  vo it que le 
bu dge t, M . le P ré s id en t, e st am puté  considérab lem ent.

D euxièm e m essage q u ’on  envo ie , c ’est: Q uelle  est 
l ’im portance  des pêches au niveau du m in is tè re  a lo rs q u ’on 
a aboli la D irec tion  g én éra le  des pêches m aritim es po ur la 
fu sion ner avec une au tre  d irec tio n  du m in istère?  Il m e 
sem ble que, quand on revend ique  une ju r id ic tio n , il faut 
fa ire  en so rte  q u ’on pu isse  l ’a ssum er. Par conséquent, en 
pa ra llè le , on  envoie  des m essages dans le  sens q u ’on est 
capab le  de l ’ab so rb er, capable  d ’a ssu m er cette  ju rid ic tio n - 
là. Je  pense q u ’à la lum ière  des gestes que le m in istre  a
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posés au n iveau de  sa p ro p re  ad m in is tra tion  on peut d o u te r 
que le m in istè re  sera it capab le  d ’ad m in is tre r cela  com pte  
tenu aussi q u ’il n ’au ra it pas les re ssou rces financières 
suffisan tes p o u r le fa ire .

E t q u ’est-ce  q u ’on  consta te  au niveau des c lien 
tèles? C ’est q u ’il y a un  do u te  de  p lus en  p lus. E t, quand 
le m in istre  d it q u ’il y  a u n an im ité , q u ’il y  a eu unan im ité  
lo rs  du F orum  su r les pêches, en avril 1996, su r le rap a 
triem en t ou sur un appui au g o uvernem en t su r le ra p a trie 
m ent de cette  ju rid ic tio n  au n iveau du Q uébec, m oi, je  n ’ai 
jam ais  vu de docum ent là-dessus, là. Il n ’y a pas unan im ité  
là-dessus. J ’é ta is p résen t, M . le P résid en t, et ce n ’est pas 
vrai que l ’ensem ble  des in te rv en an ts ... Ils on t dit: O ui, ça 
peu t ê tre  in té ressan t, m ais il faut reg a rd e r de quelle  façon 
ça  peu t se  fa ire  et non pas les y eux  fe rm és, com pte  tenu 
q u ’il y  avait une m éfiance à l ’égard  de  ce  go uvernem en t.

L ’a u tre  é lém ent ég alem en t, en term es de  déci
s io n s ...  Il y  a des do ssie rs  com m e N ew port, un do ssie r 
très  im p ortan t p o u r la G aspésie , p o u r cette  rég io n  de la 
G aspésie, où on a vu en co re , au niveau de l ’évalua tion  du 
d o ssie r, au n iveau du cho ix  du  p ro m o teu r, des te rg iv e rsa 
tions e t un m anque  de leadersh ip  dans ce dossie r-là . 
M ain tenan t, on  l ’a annoncée hu it fo is , l ’o u v ertu re . L à , on  
d it q u ’il y  a peu t-ê tre  100 00 0  tonnes de  po isson  qui est 
a rriv é  là  et qui est congelé ; ça  ne trav a ille  pas enco re . O n 
a des dou tes su r la c réd ib ilité  finan cière , enco re , du 
p ro m oteu r — ça , on  v e rra  u ltim em ent — m ais il reste  que 
le net-net, c ’est que ce  n 'e s t  pas en co re  o u vert de  façon 
d éfin itiv e . E t ça, je  pense  q u ’on  do it le no ter.

P a r conséquent, M . le  P résid en t, vous com prendrez  
que je  suis très  scep tique  face aux d isco urs du  m in istre . 
E ffec tivem ent, c ’est des beaux d isco u rs , c ’est des beaux 
d isco u rs , c ’est des beaux d isco u rs , m ais, dans le concret, 
il ne se  passe  pas g rand -ch ose , pu is  le net net aussi, c ’est 
que les gens dans le sec teur son t b ien  déçus du m in istre , 
com pte  tenu q u ’il n ’a pas d ém on tré  assez de  fe rm eté , assez 
de leadersh ip  ju s tem en t p o u r d o n n e r un regain  de v ie  à 
cette  industrie  qui en a beso in , com pte  tenu de l ’im pact, 
com pte  tenu  des conditions économ iques de  ces rég ions-là , 
com pte  tenu de la p ro b lém atiq ue  au n iveau de la ressou rce  
qui n ’est pas là.

M ais carrém en t, M . le P résid en t, ses p rio rité s  pour 
cette  année au niveau du co n g rès , là, c ’est ne ttem ent de 
l ’inco hérence  d ’une  p a rt au niveau des coupu res m ajeu res, 
au n iveau de  l 'é lém en t 2 , so it de  17 % de cou p u res , et 
l ’a u tre  é lém en t, des déc isio ns, exem ple , très  im portan tes 
com m e au n iveau des itinéran ts  où  le m in istre  n ’a pas é té  
capab le  en co re  de  m ettre  ses cu lo ttes , carrém en t, p arce  
q u ’il rech erche  l ’unan im ité.

L e C om ité  de suiv i du  som m et. L e  m in istre  se  re 
p o rte  to u jo u rs  à cedit C om ité  avan t de p ren d re  une déci
sio n . O u i, les co n su lte r, très  b ien , ça, to u t le m onde en 
conv ien t, m ais la rech erche  de  l ’un an im ité  dans le sec teur 
e st très d iffic ile . A lo rs , si le m in is tre  est à la rem o rqu e  de 
ce  C o m ité , b ien , d é fin itiv em en t q u ’il n ’y au ra  pas g rand  
décisio n  qui va  se  p ren d re  com pte  tenu  ju s tem en t que c ’est 
très  d iffic ile  de l ’a tte ind re , cette  unan im ité-là . E t on  l ’a 
vu. L e  m in is tre , le 1er ju in , l ’année passée , devait p ren d re  
une décisio n ; on  est un an p lus tard  et il ne l ’a pas p rise

enco re , sa décisio n . A lo rs, vous co m p ren d rez  que le sec 
teu r est b ien  déçu , pu is c ’est au d é trim en t du sec teur, 
com pte  tenu  que ça  do nne  un  avan tage  co n cu rren tie l, ou i, 
aux en trep rises  des au tres p ro v inces et pas nécessairem ent 
à celles du  Q uébec. A lo rs, je  vous rem erc ie , M . le 
P résid en t.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r ise ) :  Je  vous rem erc ie , M . 
le po rte -p a ro le  de  l ’o p position . Je  redon ne  la pa ro le  au 
m in istre .

M . G uy  J u lie n

M . J u lie n :  Q uelques réac tions à m on ami le co l
lègue  des îles.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Q uelques com m entaires 
su r les com m entaires.

M . J u l ie n :  B ien ou i. Je  tro u v e  ça in téressant. Il 
p a rle  beaucoup lui aussi, he in . Je  tro u v e  ça b ien . E n tre  
au tres, dans le  do ss ie r de  N ew port qui a é té  fe rm é sous 
v o tre  rég im e, d ’ailleurs.

M . F a r r a h :  V ous l ’avez p ro m is n eu f fois.

M . J u l ie n :  E t qui est ro u v e rt effec tivem ent, il y a 
du  p o isson . D on c, on  va vous do n n er plus de  déta ils tou t 
à l ’heu re . Q ui n ’a pas é té  facile. Ç a, je  suis d 'a cc o rd  avec 
le dépu té  des île s , c ’est un  do ss ie r qui n ’est pas facile 
parce  que, com pte tenu du m ora to ire  q u ’on avait su r le 
po isson  de fond et au tres, ce son t des usines qui do iven t 
s ’ap p ro v is io n n er à l ’ex té rieu r, ce  qui fait que, cette  année, 
de  3 00 0  000  S j ’ai augm en té  la m arge  d e c ré d i t  g o u v ern e
m ental à 5 000 000  $ en  term es de ga ran tie  p o u r p e rm ettre  
enco re  un  p lus g rand  appro v ision nem en t. M ais, N ew port, 
on  y rev ien d ra  tou t à l ’h eu re , si vous avez des questions, 
dans le  dé ta il. Ils nous on t dem andé une p ro lo nga tion  pour 
fina lise r leu rs travaux . Il y a du po isson  congelé , 
e ffec tivem ent dedans, il y  a d ’au tres appro v ision nem ents 
qui von t re n tre r dans les p ro ch aines sem aines e t, en 
p rin c ip e , se lon  nos in fo rm ations, ça d ev ra it débu ter 
quelque  p a rt au m ois de ju ille t.

D euxièm em ent, la  v isio n . Je  su is b ien  con ten t de 
d ire  au député  des île s  que je  dépose , ce so ir , au C om ité  
de suiv i des p a rtena ires — p arce  que c ’est des p a rte 
naires — m on p lan  stra tég iqu e  p o u r les p ro ch aines années. 
C e n ’est pas si p ire , on  l ’a fa it, on  va le dép o se r, puis 
com m e chacun  de  nos p a rten a ires  aussi va  a rriv e r avec sa 
v isio n . M ais, le m ien, il e st fa it et il va  ê tre  déposé  ce 
soir.

U n e  vo ix : C ’est quoi?

M . J u l ie n :  B ien , on  va  le dépose r aux p a rtena ires 
avan t, pa r respec t des pa rten a ire s . M a is , il e st fa it pu is il 
va  ê tre  déposé ; inqu iétez-vous pas là-dessus.

C o ncern an t la  réo rg an isa tio n  a dm in istra tive , j e  peux  
tou jou rs m en tionn er q u ’on  a to u jo u rs  nos deux  d irec tions
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g énérales. C e qui e st im p ortan t de  re ten ir dans le m ou
vem ent que nous avons fa it, c ’e st que nous avons rég io 
nalisé  au m axim um  tou tes les d éc isio ns, nos b u dge ts , po ur 
p e rm ettre  à chacun e  des rég io ns de  m ieux g é re r leu r o rg a 
n isatio n , se lo n  leurs sp écific ités. Si le député  des île s  est 
co n tre  la rég io na lisa tion  e t adm in istra tive  et des budgets , 
m oi, j e  ne p a rtag e  pas ça. J e  p ense  que les gens son t très 
heu reux  pa rce  que tous les pêch eu rs e t les gens, les tran s
fo rm ateu rs que j ’ai ren co n trés  son t très  sa tisfa its  de cette 
po litique-là .

C o m m e le p ro g ram m e un ique  des pêches, on  a 
sim p lifié  la rég lem en ta tion  pu is on  en a fa it un p ro g ram m e 
po ur g é re r la  rég io n , le  com ité  av iseu r en rég io n  avec la 
d irec tion  rég io n a le , en fon ctio n  des spécific ités. C ’est-à- 
d ire  que c ’est m odu lé , ça veut d ire  que la p ro b lém atiq ue  
de la C ô te -N o rd  n ’est pas la m êm e que les î le s , n ’e st pas 
la m êm e que G aspé. D on c, on dev ien t un des m in istères 
les p lus rég io na lisés q u ’il n ’y  a pas e t, m on o b jectif, c ’est 
que le p lus lo in  je  vais a lle r, p lus je  vais ê tre  capab le  d ’y 
a ller, plus je  va is le fa ire , si on  peut a ller enco re  beaucoup 
p lus lo in . P a rce  que, là, je  vais vous d ire  q u ’on  en a 
d onné  pas m al dans les rég io ns. Q u ’on  garde  la p lan ifi
cation  dans les g rand es activ ités au niveau na tiona l, je  
tro u v e  ça  tou t à fa it co rrec t, m ais , au m oins, que les gens 
en rég io n  aien t des p ro g ram m es pu is q u 'ils  aient des ou tils 
po ur p o u v o ir réa lise r leurs p ro p res  p ro je ts .

Q uant à la p o sition  com m une des p a rten a ires , je  
vous ferai p a rv e n ir  les d iffé ren ts  com m uniqués de  p resse , 
signés co n jo in tem en t pa r tous les partena ires du C om ité  de 
su iv i, p o u r le rapa triem en t de la g estion  des pêches au 
Q uébec, en  to u t cas de  la  ressou rce. Ç a, je  peux vous en 
fa ire  p a rv en ir  un e  cop ie , pas de p ro b lèm e  avec ça.

Q uant aux indépendants que vous m en tionnez , e f 
fectivem en t, au d e rn ie r  S om m et, j ’avais dem andé  aux gens 
du C o m ité  d e  suiv i de  m e p ro p o se r une so lu tion , il n ’y  en 
a pas eu . J ’ai déposé  une p ro position  en fév rier-m ars puis 
je  do is vous d ire  que, p o u r une des ra res fo is, il y a eu 
unanim ité: tou t le m onde é ta it con tre . C e qui fait l ’a ffaire  
des industrie ls  ne fa it pas l 'a ffa ire  des pêcheurs pu is ce qui 
fa it l ’affa ire  des pêcheurs ne fait pas l ’affa ire  des indus
trie ls . Il faud ra it aussi se rappe le r que les indépen dants , en 
passan t, son t des acheteurs. E t les ache teu rs, selon la 
R égie  des m archés, son t rep résen tés pa r l ’A Q IP , do nc  son t 
des m em bres.

C ’est un  do ss ie r — là-dessus, je  re jo ins le député  
des îles  — qui n ’est pas facile , qui est un do ss ie r m ajeu r; 
je  suis pa rfa item en t d ’accord  avec ça . J ’ai une p réo ccu 
pation: la tran sfo rm atio n  de la m atiè re  p rem iè re  su r nos 
côtes. A lo rs , c ’est sû r que ça , c ’est une question  fo n 
dam entale .
•  (9 h 40) •

Le C o m ité  de su iv i. C e so ir , on  a une rencon tre , 
où je  vais rem ettre  ça  su r la  tab le , les deux  élém ents qui 
se son t passés , p o u r  v o ir  à t ro u v e r .. .  C ’est facile  à d ire : 
V ous a llez  im p oser un e  so lu tion . C elle  que j ’au ra is  im p o
sée, e lle  ne fa isa it l ’a ffa ire  de p e rson ne . Ç a fa it q u ’il ne 
fau t pas ê tre  id io t non p lus. Je  pense  q u 'il  fau t, à un 
m om ent do nné , quand tu as des feed -back com m e ç a ...  E t 
m êm e des gens en  d eh o rs  des pêch eu rs , parce  que j ’ai vu

aussi des gens, au tan t des île s , qui ne son t pas des 
pêcheurs ou  des tran sfo rm ateu rs , qui m ’ont fa it part de 
leu r op in ion . E t, m oi, j e  pense  q u e ...

M . F a r r a h :  ...m êm e  a ttitude  dans le lait, si je  
com prends b ien .

M . J u l ie n :  D ans le la it, on  fa it exac tem en t la m êm e 
chose , d ’a illeu rs. E xactem en t la m êm e chose. L à-dessus, 
vous ne p o u rrez  pas d ire  que je  ne m e suis pas tenu de
bout. Selon vous, o u i, m a is ... se lon  m oi, ou i.

M . F a r r a h :  Il y  a un an im ité  c o n tre , c ’est po ur ça 
que je  vous d is ça.

M . J u l ie n :  Ê tes-vous sû r de  ça?

M . F a r r a h :  J ’ai vu ça au congrès de la F édération  
des p ro d u c teu rs  de lait. C ’est p o u r ça.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r ise ) :  S ’il vous plaît!

M . F a r r a h :  O n est ho rs d ’o rd re , M . le P résiden t.

M . J u lie n :  O u i, c ’est v ra i, m ais je  reço is ses 
com m entaires.

M . F a r r a h :  H a, ha , ha!

M . J u l ie n :  Je  tro u v e  que c ’est d ’exce llen ts com 
m en ta ires. Ç a m e p erm et de ne pas o u b lie r. J ’avais besoin 
de ça, ça m ’aide beaucoup.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  S ’il vous plaît!

M . J u lie n :  A lo rs, au niveau des indépendants, par 
c o n tre , je  re jo ins le député  des île s , e ffec tivem ent, c ’est 
une p ro b lém atiq ue  qui d u re  depuis des années. Il y avait 
eu un rap p o rt, qui s ’appela it le rap p o rt B o urque, qui avait 
é té  fait dans le tem ps de l ’ancien  g o uvernem en t, puis j ’ai 
vu les positions du m in istre  des P êches, dans le tem ps, 
qu i, en tre  au tres, ram enait ça beaucoup  aux plans de ges
tion , aux p lans con jo in ts , po u r s ’assu rer au m oins q u ’il y 
a it un p rix . M ais, m êm e ça, enco re  là, ce n ’est pas su f
fisan t, on s ’aperço it que, des fo is , il y a des pêcheurs qui 
peuvent re tire r  p a r rap p o rt aux industrie ls  pu is il y a des 
industrie ls aussi qui jo u e n t là-dedans. En to u t cas!

A lo rs , là-dessus, ce que le m in istre  du  tem ps avait 
d it, il a d it: M o i, je  rem ets ça  à l ’in té rieu r des plans 
con jo in ts . Je  pense  que c ’est une b o nne  attitude , c ’est là- 
dedans q u ’il faut a ller p a rce  que les p lans con jo in ts , ça 
pe rm et des en ten tes en tre  les p êch eu rs  pu is  les tran sfo r
m ateu rs. Il y  a qu atre  p lan s con jo in ts . Il y en  a un qui a 
é té  signé  la sem aine d e rn iè re , en  tou t cas, où on  a une 
en ten te  de p rinc ip e: su r la C ô te -N ord .

Il re ste  un  p lan  co n jo in t à fin a lise r, qui n ’est pas 
facile , c ’est celu i du  hom ard  aux île s  et c ’est devan t la 
R égie  des m archés. Je  pense q u ’on  a m is su r pied une 
R égie des m archés ju s tem en t p o u r g é re r ce type de
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pro b lém atiq ue . A lo rs , c ’est à eux de fa ire  leurs n ég o 
c ia tions e t je  n 'a i  pas l 'in ten tio n  de  m 'in g é re r , et pas du 
tou t, dans un  p ro cessus de  négocia tion s en tre  les tra n s 
fo rm ateurs pu is  les pêch eu rs. Il y  a un e  rég ie  qui fait ça  
pu is e lle  va  le  fa ire . A lo rs , dans l ’ensem ble , c ’est un pe tit 
peu les p rem iè res réac tions que j e  vo udra is  fa ire  aux 
com m entaires du  député  de  île s-de-la -M adeleine .

D iscu ss io n  g é n é ra le

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M erci beau co up , M . 
le  m in istre . E st-ce  q u 'i l  y  au ra it d 'a u tre s  députés qui 
au ra ien t des com m entaires p ré lim in a ires?  N on . A lo rs , je  
recède  la pa ro le  au dépu té  des île s .

T ra n s fo rm a tio n  des p ro d u i ts  de  la  p êch e  a u  Q u éb ec

M . F a r r a h :  P ou r rev en ir  su r le  do ss ie r des indé
pendan ts , le m in istre  d it: C e n ’est pas facile , les parties 
son t d iam étra lem en t op posées p ra tiqu em en t su r cette  
question -là . M ais le  m in istre  est consc ien t que c 'e s t  lui- 
m êm e qui avait do nné  l ’u ltim atum , qui avait d it: O n va 
trancher.

M . J u lie n :  Eh oui! C ’est vra i.

M . F a r r a h :  E t le m in is tre  avait c réé  beaucoup 
d ’esp o ir dans ce sens-là  en d isan t: B on , écou tez, il va 
assum er son  leadersh ip  pu is  il va le  fa ire . D on c, à ce  
m om en t-c i, e st-ce  que je  co m p ren d s que le m in istre  re 
c u le ...

M . J u lie n :  N on .

M . F a r r a h :  . . .e t  va fa ire  en  so rte  q u ’il ne tran 
ch era  pas ou vous a ttendez u ltim em ent l ’éc la irag e  du Bon 
D ieu? E st-ce  que vous p révo yez  q u 'il  va y av o ir enten te  
en tre  les pa rtie s?  E n tre-tem ps, ce qui se passe , c ’est q u ’il 
n 'y  a rien  qui se passe  ju s tem en t, il n ’y a pas de  décision  
qui est p rise . A lo rs , c 'e s t  quoi que vous a ttendez dans ce 
do ss ie r-là?  E st-ce  que vous a ttendez que les gens vous 
am ènent une p ro p o sitio n  qui va les sa tis fa ire , qui va 
sa tis fa ire  toutes les parties?

C om m e vous le savez, M . le  m in istre  — l ’expé
rience  l ’a dém on tré  ju s q u ’à date  — com pte  tenu de 
l ’élo ignem en t q u ’il y  a en tre  les p a rtie s , il est très peu 
p ro b ab le  q u ’il y a it une en ten te  qui co rre sp o n d e  aux 
attentes de  chacune  des pa rtie s. D onc, c ’est quoi que vous 
a ttendez?

M . J u l ie n :  C ’est po u r ça  que j ’ai déposé  une 
p ro p o sitio n  en fév rie r-m ars , rappe lez-vous. Je  su is 
d ’accord  là-dessus, q u 'il  n 'y  a v ra im en t pas eu appui sur 
cette  p ro p o sitio n -là , ça  fa it que, m oi, j e  vais rev en ir avec 
ça  ce so ir , j e  vais en  d iscu te r avec m es gens. C ’est év id en t 
q u 'o n  n 'a u ra  jam ais  l 'u n a n im ité  p a rfa ite  là-dessus. Si ça 
avait é té  un  d o ss ie r rég lab le  rap id em en t, ça  fa it longtem ps 
q u ’il se ra it rég lé . M ais vous ne l ’avez pas réglé . P u is , 
m oi, év id em m en t, j ’essa ie  de tro u v er des so lu tion s.

M on o b je c tif  u ltim e, c ’est la tran sfo rm atio n  au 
m axim um  de la m atiè re  p rem iè re  aux île s  ou a illeu rs. E t 
ça, là-dessus, on  se  re jo in t, c ’est de  tro u v e r  la  m écan ique 
qui va fa ire  en  so rte  qu e  e t les pêch eu rs et les industrie ls , 
m êm e s ’ils ne  son t pas com plè tem en t sa tisfa its , d isen t: Au 
m oins, on  va v iv re  avec ça. À la p ro p o sitio n  qui a été 
fa ite , c ’éta it: N on. B ien là, q u 'e s t-ce  que tu veux  que je  te 
d ise?  M oi, dans ce tem ps-là , j e  rev iens. Je  vais reven ir ce 
so ir pu is on  va essayer de tro u v er ensem ble  un  m odus 
vivendi qui ne sera  pas pa rfa it, ça, je  su is d ’accord  là- 
dessu s , on n ’a rriv e ra  jam ais à un e  un an im ité  pa rfa ite  là- 
d e ssu s , ça  c ’est c la ir.

M . F a r r a h :  P a rce  q u ’au S o m m et...

M . J u l ie n :  M oi, c 'e s t  dans ce sen s-là  que j ’y vais.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  S 'i l  vous p la ît, est-ce  
q u 'o n  en  au ra it te rm in é  p o u r les rem arques p ré lim in aires 
ou on  rev ien d ra it à l 'é tu d e  des c réd its  g lobalem ent?  
N on?

M . J u l ie n :  M o i, je  pense  q u ’on est dans les 
qu estion s, là.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O n est dans les 
questions e t réponses. A llez-y , M . le  député.

M . F a r r a h :  O n est dans les questions là, on  est 
dans le  d o ss ie r des indépen dants . Au S om m et d ’avril 1996, 
vous aviez  quand m êm e un la rg e  consensus favorab le . Je 
su is d 'a c c o rd  q u 'il  y  avait un  g ro s  jo u e u r  qui n ’éta it pas 
d ’a cco rd , au n iveau de  l 'A llia n ce , m ais l ’ensem ble des 
p a rten a ires  a len to u r de  la tab le  — m êm e les sem i- 
hau tu rie rs  — é ta ien t d ’acco rd  à  un  règ lem en t. E st-ce  que 
vous pensez  o b ten ir  un p lus g rand  consensus que celui-là? 
E t, si vous a ttend ez  ça  p o u r rég le r, il ne  se  rég lera  pas. Il 
fau t ê tre  concret. Ç a ne se rég le ra  pas si vous ne m ettez 
pas vos cu lo ttes .

M . J u l ie n :  M ais je  pense  q u ’il ne faut pas sous- 
e stim er l ’im p ortance  de l ’A lliance.

M . F a r r a h :  Ah non!

M . J u l ie n :  Je  pense  que ça  reg rou pe  tous les 
pêch eu rs pu is il y  a du m ond e  là-dedans. E t pu is  il y a des 
gens qui on t é té  hab itués trad ition nellem en t à v iv re  de 
cette  façon-là . A lo rs , ce n ’est pas si év id en t que ça.

P ar c o n tre , je  su is d ’accord  avec vous que l ’A Q IP 
aim erait b ien  q u 'o n  le  règ le  e t les sem i-hau tu rie rs  aussi. 
A lo rs , m oi, ce  q u 'il  m e reste  à tro u v e r , c ’est cette  espèce 
de  so lu tion . J ’en  ai p ro p o sé  une; e lle  n ’a pas fonctionné. 
Ç a fa it q u ’on  va reg a rd er au tre  chose.

M . F a r r a h :  P arce  que l ’inqu iétud e  des pêcheurs 
dans ce d o ss ie r-là , c ’est q u ’ils veu len t m ain ten ir un niveau 
de co n cu rren ce  re la tivem en t im p ortan t p o u r ju s tem en t a ller 
chercher un p rix  in té ressan t, si on  peu t en  conven ir. M ais,
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en tre  au tres , je  sais q u ’il y  avait eu une p ro position  qui 
avait é té  fa ite  no tam m ent pa r l ’A Q IP  p o u r q u ’au n iveau 
des perm is d ’a cq u éreu r, ça  so it un e  o b ligatio n ; que le 
m in istère  ob lig e  les ache teurs à av o ir un perm is d ’ac
qu éreu r. O n m e d it, m oi, que c ’est ça qui ex iste  dans les 
autres p ro v in ces . A lo rs , pa r conséquen t, il n ’y au ra it pas 
de danger au n iveau de  la co n cu rren ce , com pte  tenu que 
ça ex iste  là-bas. E st-ce  que ça  peu t ê tre  une  p iste  
in té ressan te  p o u r fa ire  en  so rte  ju s tem en t q u ’on pu isse  
rég le r ce p ro b lèm e-là?

M . J u l ie n :  Je  su is en tra in  de le reg a rd er. O n  a 
dem andé des avis ju rid iq u es  là-dessus. Si c ’est une 
so lu tion , on va y  a ller. M ais je  la regarde. Ç a, là-dessus, 
c ’est une p iste  que l ’A Q IP  m ’a soum ise pu is je  vais la 
reg a rd er; p u is , ce so ir, je  va is la m ettre  sur la tab le  aussi. 
M ais ça, je  la  reg a rd e  effec tivem ent, c ’est une des 
hypothèses.

M . F an * ah : D ans quel sens, vous avez dem andé 
des avis ju rid iq u es?

M . J u l ie n :  B ien, je  veux sav o ir, d 'a b o rd , au 
n iveau de l ’A ccord  du com m erce  in té rieu r, parce  q u ’il ne 
faut pas o u b lie r q u ’il y a tou te  la question  de la d é 
rég lem en ta tion . A lo rs , quand tu ra jou tes un  règ lem en t ou 
que tu ra jou tes qu elque  chose , il faut s ’a ssu rer de  ne pas 
se fa ire  d ire : T u  em pêches la  lib re  c ircu la tion  des b iens. 
M ais là, j e  ne peux  pas vous d ire  si ça va ê tre  oui ou si ça 
va ê tre  non , m ais j ’ai dem and é  un avis là-dessus parce  que 
je  veux  ê tre  sû r que c ’est ça.

M . F a r r a h :  M . le m in istre , les au tres p ro v inces
l ’on t.

M . J u l ie n :  M ais, d ’après les com m entaires que 
j ’a i, ça  ne  règ le  pas la question  de la gestion , ça. T o u t le 
m onde peu t av o ir un  perm is de  15 $ pu is  ils fon t ce q u ’ils 
veu len t. Je  pense  que c ’est p lus que d ’avo ir un  p e rm is, 
c ’est aussi de  c o n trô le r n o tre  re ssou rce. Selon les in fo r
m ations que j ’a i, là; c ’est ça q u ’on  est en tra in  de 
regarder.

M . F a r r a h :  O ui, m ais, c ’est que, pa r rap p o rt à ton  
pe rm is, tu peux  m ettre  des ex igences aussi, là.

M . J u l ie n :  C ’est ça. Je  ne sais pas s i, M m e la 
so u s-m in is tre , vous po uvez  com m enter là-dessus.

M . F a r r a h :  F a ire  en  so rte  que les gens so ien t au 
m êm e p ied . A lo rs , j e  ne peux  pas co m p ren d re  que vous 
dem and iez  un  avis ju rid iq u e  si ça peu t ê tre  une en trav e  à 
la lib re  c ircu la tio n  a lo rs  que les autres p ro v inces  l ’on t.

M . J u l ie n :  Je  vais la isse r la so u s-m in is tre ... L es 
com m entaires que j ’a i, m oi, ce n ’est pas aussi c la ir que ça, 
là.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A llez-y , m adam e.

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  M erci. Je  vais vous 
dem and er un pe tit peu de  recu l. R ap idem ent, c ’est que le 
p ro b lèm e  réel, lo rsqu e  l ’A Q IP  nous en en tre tien t, c ’est un  
pro b lèm e effec tivem ent de  d é te rm in atio n  des p rix  à la 
satisfac tion  des pa rtie s  e t des vo lum es qui leur sont 
garan tis en term es d 'ap p ro v is io n n em en t. E t la so lu tion  que 
vous m ettez  de  l ’avan t a u jo u rd ’hu i, c ’est une so lu tion  qui 
est rég lem en ta ire . O r, ces années-ci effec tivem ent, en 
term es de  po sitio n  du  go u v ern em en t, on  ne favo rise  pas 
l ’in te rven tion  rég lem en ta ire , m ais on  sait que c 'e s t  une 
so lu tion  p o ssib le  parm i p lu s ieu rs.

V o tre  in fo rm ation , nous l 'a v o n s  aussi, q u ’effec- 
tivem en t dans les au tres p ro v inces m aritim es il y au ra it des 
perm is ém is aux ache teu rs, à tous les ache teu rs, dans 
toutes les p ro v in ces , j e  c ro is . M a is , dans certa ines de ces 
p ro v in ces-là , le perm is ne sert pas à g é re r le p ro b lèm e  de 
fond que nous soum etten t les p a rtie s. E t j 'a jo u te ra is  
com m e considéra tion  su p p lém en ta ire , vu que m aintenant 
il y  a des conven tio ns qui gè ren t la re la tion  en tre  les 
acheteurs e t les vendeurs au d ébarquem en t, il faut aussi 
s ’assu rer q u ’on ne s ’ingère  pas, com m e m in istè re , dans 
des zones de respon sab ilité  qui rev ienn en t aux parties dans 
ce cadre-là. A lors, M . Ju lien  vous a d it q u ’on é ta it p rê t à 
reg a rd er la  so lu tion  des p e rm is, si c ’est v ra im en t une 
so lu tion  qui ré sou t le prob lèm e.

M . F a r r a h :  V ous d ites que vous regardez  d ’autres 
choses, d ’autres a ltern atives, là.

Plans conjoints des pêcheurs
M . J u lie n :  O ui. Il y  a des p lans co n jo in ts  qui ont 

des rô les im portan ts à jo u e r  là-dedans. Les p lans con jo in ts , 
ça  veu t d ire  que c ’est une en ten te  en tre  les p êch eu rs puis 
les tran sfo rm ateu rs  su r  un  p rix  pu is  u n  vo lum e. P arce  que 
c ’est ça, ça  gè re  l ’app ro v is ion nem en t aux usines. Je  vous 
d ira is  th éo riq u em en t... Je  le reg a rd e  dans le m onde ag ri
cole . Si on  le p rend  dans le la it, p a r exem ple , où il y a des 
négocia tions avec la R égie, c 'e s t  sû r q u ’ils on t le  m êm e 
débat, eux  au tres aussi. L es p ro d u c teu rs  pu is les tran s
fo rm ateu rs, c ’est exac tem en t la m êm e p ro b lém atiq ue ; sau f 
que, dans ce m ilieu -là , c ’est s tru c tu ré  depuis tellem ent 
d ’années q u ’ils réussissen t quand m êm e à a rriv er à un 
m in im um  d ’en ten tes, m ais ça g ère  les approv isionnem ents 
pu is ça g è re  les p rix  et ils s ’en tenden t. Je  ne dis pas que 
c ’est p a rfa it, je  ne dis pas que c ’est unan im e, m ais, au 
m oins, ils s ’en tenden t su r une fo rm u le  pu is ils trava illen t 
de  cette  façon-là.
•  (9 h 50) •

Je  d ira is  q u ’en p rin c ip e , si on app liqu ait c o r
rectem ent les p lans co n jo in ts , ça  p o u rra it  rég le r une bonne 
pa rtie  du p ro b lèm e, un e  très bo n n e  p a rtie  du prob lèm e. À 
ce q u ’on  m e d it, ce n ’est peu t-ê tre  pas év id en t, le lundi ou 
le m ard i, que le p lan  co n jo in t e st re spec té . Ç a, c ’est une 
au tre  affaire. C e n ’est pas tan t la  m écan ique  que la façon 
dont on g ère  le p lan  co n jo in t. U n plan  con jo in t, c ’est ça. 
Au m oins tu gères tes ap p ro v ision nem en ts et tu t ’entends 
su r un p rix ; c 'e s t  déjà  beaucoup . Fuis la seu le  qui b loque 
actuellem en t à m a connaissance, c ’est celle  du  ho m ard , et
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c ’est là q u ’on n ’a pas en co re  d ’en ten te  en tre  les pêcheurs 
et les tran sfo rm ateu rs .

M . F a r r a h :  O n  va y v en ir , su r la situa tion  des 
plans con jo in ts , p o u r v o ir com m ent ça  va.

M . J u l ie n :  C ’est une m écan ique  qui p o u rra it a ider 
beaucoup O n va  reg a rd er les pe rm is.

M . F a r r a h :  V ous savez com m ent ça m arche, dans 
la  v ra ie  v ie. L ’ache teu r a rriv e  su r  le quai pu is il d it au 
pêcheur: M oi, je  t ’o ffre  tan t. O ffic ie llem en t, il peu t o ffrir  
le  p rix  du p lan  co n jo in t...

M . J u lie n :  Plus!

M . F a r r a h :  ...p u is  il y  a un  0 ,2 5  $ ou 0 ,5 0  $ de 
la liv re  sous la  tab le. E n  p lu s , com m e g o uvernem en t, on  
ne peu t pas se p e rm ettre  de  cau tio nner du  no ir. C ’est la 
v ra ie  v ie , c ’est la  réalité , là. A lo rs , c ’est po u r ça  q u ’au- 
delà  de  m ettre  ça  ju s te  au n iveau des p a r t ie s . .. Q u 'i ls  aient 
une respon sab ilité , j ’en  con v ien s , m ais il y a une 
respon sab ilité  g o u v e rn e m en ta le ...

M . J u l ie n :  A ussi.

M . F a r r a h :  . . .d e  ne pas c au tio n n e r ... V ous avez 
des pu b lic ités  à la té lév is io n , le go uvernem en t, su r le 
trava il au n o ir, où les gens son t sous les tab les. C ’est la 
réalité .

M . J u l ie n :  M . le P résid en t, com m e go uvernem en t, 
en  m ettant des p lans co n jo in ts , ces re sp o n sab ilité s-là  on t 
été  p rises. C om m e go uvernem en t, on  a posé  des gestes; ils 
son t c la irs , les règles du jeu  son t c la irem en t défin ies. S 'il 
y  a des gens qu i, à trav e rs  ça , jo u e n t, c ’est une au tre  
q u estion  M ais, com m e g o uvernem en t, ça  a été  fait.

M . S c o tt (A n d ré  F .J .) :  A vec v o tre  p e rm ission , M . 
le m in istre , peu t-ê tre  ju s te  p o u r ra jo u te r un com plém en t 
d ’in form ation . C ette  année, dans le h o m ard , con tra irem en t 
aux années an té rieu res, l ’A Q IP  a dénoncé  p lusieu rs d is 
po sition s de la conven tio n , des d ispositions qui vo n t au- 
de là  de str ic tem en t le p rix , a lo rs  que, dans le passé , les 
n égocia tion s on t po rté  hab itue llem en t su r le p rix . D on c, 
cette  année, à l ’heu re  actuelle , la conventio n  a été 
d én o n cée ...

M . F a r r a h :  Q uels au tres é lém ents on t é té  dénoncés 
au-delà  du p rix?

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  P a r exem ple , au n iveau 
des m odalités de  ven te , au n iveau des cond ition s qui 
p o u rra ien t a ffec ter, p a r exem ple , la pesée  à quai, ils on t 
é la rg i le  cham p de la négoc ia tion  p o u r cette  année. C ’est 
do nc  d ire  que, si les pa rtie s  ne  s ’en tenden t p as , il y au ra  
conc ilia tion . A près co n c ilia tio n , s ’il n ’y a tou jou rs pas 
d ’en ten te, il y aura  a rb itrag e  de la R égie. L e  cham p 
d ’a rb itrag e  p o u rra  ê tre  é la rg i dépendam m ent de  là où il y

a en ten te  ou il n ’y a pas en ten te. À  ce m om en t-là  — je  fais 
bien a tten tio n  à ce que j e  d is là — cond ition nellem en t à ce 
qui va se  p ro d u ire  au cou rs des p ro ch aines sem aines, après 
les négocia tion s, s ’il n ’y a pas acco rd , il p o u rra  y avo ir 
une sen tence  a rb itra le  qui p o u rra it ê tre  d ’un e  po rtée  plus 
large  que ce  q u ’on  a connu dans les années an térieu res.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  Je  dem andera is  à M . 
S cott de  s ’app ro cher du m icro  p o u r l ’en reg is trem en t, s 'i l  
vous p laît.

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  P eu t-ê tre  que  ça  a ide à 
m ieux co m p ren d re  en  quoi le do ss ie r est d iffé ren t cette 
année.

M . F a r r a h :  A u niveau du co n trô le  des p rix  du 
pesage  à quai, j e  sais q u 'o n  a  dem andé  au fédéral, en tre  
au tre s ...

M . J u lie n :  11 y a des d iscu ssion s en tre  nos 
fon ctio nna ires là-dessus.

M . F a r r a h :  Il a des d iscu ssion s avec vous autres 
p o u r fa ire  en  so rte  de s ’a ssu rer des vo lum es, ju s tem en t, 
pu is aussi p eu t-ê tre  fa ire  un e  vé rifica tio n  fiscale , à sav o ir 
que, si tu as tan t de  vo lum e  qui a é té  pêché  et q u ’o ffi
c ie llem en t il y  en  a tan t qui a é té  a ch e té ... C ’est p o u r un 
m eilleu r co n trô le  aussi. Je  pense  que c ’est une bonne 
chose , ça  peu t s ’app liqu er.

M . J u lie n :  Ç a se trava ille  actuellem en t. E n tre  nos 
d eux  m in is tè res , il y a des d iscu ssion s.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  E st-ce  que ça  répond 
à v o tre  question?

M . S co tt (A n d ré  F .J .) :  P eu t-ê tre  ju s te  un  com plé 
m ent add itionn el. L a Loi su r la m ise  en m arché  est quand 
m êm e très large  au n iveau de ce que les parties  peuvent in
sérer dans leu r conventio n . V ous c itiez  à M . le m in istre  
l ’exem ple  du lait. E ffec tivem en t, dans le lait, ça dev ien t 
te llem en t com plexe , ça  touche  te llem en t de  sec teurs q u ’en 
d écem bre  on a déposé  une sen tence  a rb itra le  qui fa isait 
100 pages. P o u r vous d ire  à quel po in t on  peu t a ller dans 
des techn ica lités  et à quel p o in t ça peu t co u v rir un  ensem 
b le  d ’activ ités qui on t tra it au sec teu r. L es p lan s con jo in ts 
dans le ho m ard , com m e vous le sav ez , son t jeu n es .

M . F a r r a h :  C ’est un e  no uvelle  cu ltu re .

M . S c o tt (A n d ré  F .J . ) :  C ’est une no uvelle  cu ltu re  
e t, à ce m om en t-là, il y  a un  ra ffin em ent qui se développe  
au fu r et à m esu re  avec les années. C ette  année, on en 
trev o it que la négocia tion  va  p o rte r su r p lus large  que les 
années an té rieu res . D on c, po ssib lem en t, il p o u rra  y avo ir 
des m odalités no uvelles.

M . Ju lie n :  T an t q u ’à a lle r dans les p lans con jo in ts , 
aussi bien fa ire  le to u r, M . S co tt est ici.
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M . F a r r a h :  É v id em m en t, j ’ai la liste  du p lan 
con jo in t des île s  dans le c rab e  su r la M o yen ne-C ôte-N ord  
et B asse-C ô te-N ord , c ’est in scrit en  no ir. P eu t-ê tre  avo ir 
le p o rtra it un  peu de l ’é ta t de situa tion  de l ’ensem ble des 
plans con jo in ts . Je  sais q u ’aux île s , c ’est plus 
p ro b lém atiq ue , on  en a parlé .

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  D ans le flétan , c ’est réglé  
po ur tro is  ans. Il y a eu un e  négocia tion  l ’an d e rn ie r, qui 
a été assez longue, m ais finalem ent les parties  se son t 
en tendues. E lles on t s igné une convention  po ur tro is  ans et 
e lles on t un  m écan ism e de fixation  des p rix  qui a été  
ra ffiné , su ite  à la d e rn iè re  co nven tio n , e t qu i, en p rinc ip e, 
d ev ra it fa ire  q u ’on  ne dev ra it pas les rev o ir  avan t tro is  
ans, à m oins q u ’il y  a it des g rie fs  quelconques.

M . F a r r a h :  Il y  a une m écan ique de calcul qui 
s ’applique à chaq ue  année de  façon  systém atique .

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  O ui. A lo rs q u ’in itia lem en t, 
dans le  flé tan , ce  q u ’ils avaien t, c ’é ta it une tie rce  p artie  
qui éva lua it, avait accès aux factures de  ven tes des 
ache teu rs, des tran sfo rm ateu rs , p o u r v o ir quel p rix  ils 
ob tenaien t p u is , à p a rtir  de  ça, les pêcheurs avaien t d ro it 
à un  certa in  p o u rcen tag e  de ce  p rix -là . Ils on t ra ffin é  la 
m écan ique p o u r s ’a ssu re r que les factu res qui é ta ien t 
p résen tées, com m ent d ire , re flé ta ien t b ien  e t ju s tem en t ce 
que les tran sfo rm ateu rs  a lla ien t ch e rch e r, par exem ple , sur 
le m arché  am érica in . D on c , ce p lan , si vous vou lez, est 
pas mal en  o rd re .

E n  ce qui a tra it  au c rab e, on  a deux  d o ssie rs . Il y 
a un  d o ss ie r dans lequel on  a ob tenu  ju s tem en t un 
ju g em en t lu n d i, de la C o ur su p érieu re , il s ’agit du crab e  
de la M o y en n e-C ô te-N o rd . Je vous fais l ’h isto riq ue  
rap idem ent. La R égie  avait rendu une sen tence  a rb itra le  en 
sep tem bre , é tab lissan t le p rix  du crab e  à 2 ,4 2  $. C ette  
décisio n-là , l ’A Q IP  nous a dem andé  de la  rév ise r. La 
Régie a en tendu  l ’A Q IP  su r une dem ande  de  rév ision . O n 
a re je té  la dem ande  de  rév is ion . L ’A Q IP  a po rté  cette 
décisio n-là , l ’a  a ttaquée  devan t la C o ur su p érieu re  en 
évocation . O n a ob tenu  ju g em en t lundi de  cette  sem aine de 
la C o ur sup érieu re , le  ju g e  V ézina, qui a con firm é la 
décision  de la R égie. E t donc, le p rix , p o u r l ’an de rn ier, 
est fixé à 2 ,4 2  $. L a  décision  est exécu to ire , à m oins que 
l ’A Q IP  décide  de  se p ré sen te r devan t la C o ur d ’appel, 
m ais je  do is vous d ire  là ...

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est pa rticu lie r au sec teur 
des pêches ou c ’est dans l ’ensem ble  des sec teurs où il y 
a au tan t de con testa tion  des jugem en ts?  P arce que, m oi, 
je  tro u v e  q u ’il y a de la p ro céd u rite  là-dedans. Il n ’y a 
p eu t-ê tre  pas des fo rtu n es , m ais il y a des m ontan ts 
im p ortan ts , là, en fra is  d ’avocats, en  h o nora ires d ’avo
cats, des con testa tion s de toutes so rte s , là, ce qui 
m ’apparaît inqu iétan t ju s q u ’à un certa in  p o in t, parce  que, 
c r is ti! ...

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A llez-y , M . le 
m in istre.

M . J u l ie n :  Je  veux ju s te  rep ren d re  le pe tit co m 
m en ta ire ...

M . F a r r a h :  . .. le s  asso ciatio ns, là, l ’a rgen t est 
investi dans les fra is légaux p lu tô t que p o u r les clien tèles.

M . J u lie n :  Je  veux  ju s te  rep ren d re  le com m entaire  
q u ’on fa isait au d épart: R egarde , au niveau du lait. Quand 
on est rendu à 100 pages, je  do is vous d ire , M . le député, 
que c ’est incroyab le . O n ne se re tro u v e  p lus, là-dedans. 
C ’est com pliqu é  pas à peu près!

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  M ais il faut d ire  que les 
en jeux  économ iques son t im p ortan ts  aussi, il ne fau t pas 
p e rd re  ça  de  vue. P renez  dans le la it, p a r exem ple, 
5 50 0  000  00 0  S pa r année; c ’est de  l ’a rgen t. D onc, à ce 
m om en t-là, les p a rtie s, des fo is, son t p rê tes à investir au 
niveau de la p ro céd u rite  ju s tem en t p o u r se d o n n e r des p o u 
vo irs  de négocia tion  add itionn els . C e qu i facilite  no tre  
tâche, à l ’heu re  actuelle , à ce n iveau-là  des p réoccupations 
de la p ro céd u re , c ’est le  fa it que vous n 'ê te s  pas sans sa
v o ir que nos sen tences a rb itra le s  son t finales et sans appel. 
D onc, la ten tatio n , à ce m om en t-là , c ’est d ’a ller la  fa ire  
casser pa r une techn ica lité  devan t la C o u r sup érieu re  et la 
C o ur sup érieu re , d e rn iè rem en t, ré s is te  assez b ien  à ro u v rir 
nos sen tences. D on c, ça  a ssu re  une certa ine  stab ilité . On 
com m ence à avo ir de  p lus en  p lus de  décisions égalem ent 
de la C our qui v ien nen t b a liser, là, les m otifs po ur les
quels ... D on c, ça nous aide en  ce sens-là  e t ça em pêche les 
parties ju s tem en t de so m b rer dans la p ro cédurite .

M . J u l ie n :  M ais, ce que je  co m prends, M . le P rési
den t, M. S co tt, c ’est que, dans le fond , si on  com pare ça 
à agricu ltu re  et pêche, en ag ricu ltu re , il y a une vieille  
trad itio n ...

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  Il y a une évo lu tion  qui se 
fait.

M . J u l ie n :  Les p lans co n jo in ts , en ag ricu ltu re , c ’est 
quoi, 20  ans?

M . S co tt (A n d ré  F .J .) :  Ah oui! La loi date  de 40 
ans. A lors, il y a un  h is to riq u e , là.

M . J u lie n :  Q uaran te  ans. T an d is  que, dans les 
pêches, on  a six ans. A lo rs , c ’est p o u r ça  l ’im portance 
d ’a rriv e r à des en ten tes en tre  les deux; ça m ’apparaît 
im portan t. L e p lan  co n jo in t, à  m on po in t de vue, est un 
bon outil po u r a rriv e r à ça. Je  ne d is pas q u ’on va tout 
rég le r les p ro b lèm es, ça, là -dessus, j ’en suis convaincu , 
m ais c ’est un bon ou til.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M êm e avec les plans 
con jo in ts , des fo is , c ’est d iffic ile . O n  le v it dans le b leuet, 
là, chez nous, pu is ça jo u e  du r.

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  Il reste  un  d e rn ie r p lan  
dont je  n ’ai pas tra ité , qui est celu i de la B asse-C ôte-N ord .
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C elu i-là, on  a égalem en t, m alheu reusem en t, som bré  dans 
de la p ro céd u rite , je  do is le  reco nna ître . Il y  a eu une série  
de requêtes; la d e rn iè re  a été  en tendu e  lundi, donc il 
dev ra it y avo ir une d éc isio n  in té rim a ire  su r des tech- 
nicalités au niveau des m oyens de p reuv e. O n som bre  dans 
du techn ique , là, m ais, après ça, on d ev ra it p o u v o ir fin ir 
d ’en tendre  cet a rb itrage-là  dans les sem aines qui v iennen t 
pour fixer p o u r l ’an d e rn ie r, les p rix . A lo rs , c ’est po u r 
vous d ire .. .

M . F a r r a h :  C e n ’est m êm e pas rég lé  enco re  pour 
l ’an passé?
•  (10 heures) •

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  N on . Il y a eu le fait 
égalem en t que le do ss ie r de  la  M o yen ne-C ô te-N ord  a 
quand m êm e in fluencé les parties  au niveau de la  Basse- 
C ô te -N o rd . D onc, ils l ’on t un peu regardé  a lle r avant de 
nous p o u sser po ur d ire: O n veu t ê tre  en tendus.

M . F a r r a h :  «C ’est-u» au n iveau du p rix?

M . S c o tt (A n d ré  F .J .) :  O ui.

M . F a r r a h :  L à , ils on t é té  payés à com bien , eux
autres?

M . S c o tt (A n d ré  F  .J .) :  Ils on t reçu  une av an ce ...

M . F a r r a h :  E n  a tten te  d ’un ju g em en t, une avance.

M . S co tt (A n d ré  F .J . ) :  Us o n t reçu une avance 
qu i, de  m ém oire , je  ne veux  pas vous in d u ire  en e rre u r , j e  
pense , é ta it à 1,25 $ , m ais je  ne su is pas certa in . Ils on t 
quand m êm e reçu une avance. L a  q u estion  qui est devan t 
la  R égie  à ce  m om en t-c i, c ’est de  sav o ir quel sera  le p rix  
final.

M . F a r r a h :  Puis ça va ê tre  payé  ré tro ac tif?

M . S c o tt (A n d ré  F .J .) :  Si la  R égie  considère  que 
l ’avance  n ’é ta it pas suffisan te .

M . F a r r a h :  C ’est ça. O .K . S u r les p lans con jo in ts , 
ça  va , M . le P résid en t.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a va , M . le député?

U n e  vo ix: Ç a va.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le m in istre .

M . J u lie n :  Je  veux  ju s te  sav o ir. P ar rap p o rt à la 
B asse-C ô te-N ord , d ’après vo us, les déc isio ns, th éo riq u e 
m ent p a rlan t, p a rce  q u ’on  est to u jo u rs  su r une base th éo 
r iq u e ...

M . S c o tt (A n d ré  F . J . ) :  C ’é ta it ça, ce dont je  v iens 
de tra ite r , com m e je  vous d isais . A lo rs , il y  a une décisio n  
qui dev ra it ven ir p ro bab lem en t d ’ici un  m ois.

M . J u lie n :  D ’ici un  m ois. O .K .

M . F a r r a h :  Juste  po ur fin ir . S u r le ho m ard , aux 
île s , il va y avo ir des aud itions. B ien , la pêche va 
com m encer le 10.

M . S co tt (A n d ré  F  .J .) :  C ’est-à -d ire  q u ’il faut que 
le p ro cessus su ive  son co u rs . L à, la C o nven tio n  avait été 
dénoncée, j e  pense, le 29 jan v ie r. Les p a rtie s, en p rinc ipe, 
do iven t se ren co n trer po u r les séances de  négocia tion . Si 
e lles a rriv en t à un e  en ten te , tan t m ieux , s inon , à ce 
m om en t-là, e lles peuven t dem and er à la R égie  de concilie r. 
Si le co n c ilia teu r nous d it q u 'il  va nous fa ire  un rappo rt, 
su r la base  de ce rap p o rt-là , il p o u rra  y av o ir a rb itrag e  à 
la dem ande  des pa rtie s. A lo rs , c ’est ça, le p ro cessus. Il y 
a égalem ent, à l ’in té rieu r de  cette  C o nven tio n -là , par 
exem ple , des m esu res p o u r fixer des p rix  in té rim aires 
égalem ent e t, n o rm alem en t, les parties  y font appel.

M . F a r r a h :  C ’est no rm al, ça.

M . S c o tt (A n d ré  F .J . ) :  B ien ou i, e ffectivem ent.

M . F a r r a h :  P o u r que les pêcheurs so ien t payés 
en tre-tem ps.

M . S c o tt (A n d ré  F .J . ) :  E xactem en t. D onc, la m é
can ique  est là.

M . F a r r a h :  C ’est beau.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a répond à vos qu es
tions?

M . F a r r a h :  O ui, c ’est beau.

M . J u l ie n :  M erc i, M . Scott.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  D ’a u tre s ...

R e m p la c e m e n t d u  s o u s -m in is tre  a d jo in t

M . F a r r a h :  O u i, p o u r rev en ir au n iveau du  m i
n istè re . H on nêtem en t, j e  n ’en  tiens pas rig u eu r à M m e 
T rem b lay , m ais on a é té  su rp ris  un  peu par le  changem ent 
de sou s-m in istre . O n n ’est pas ici en  défense  de  M . 
R ouleau , lo in  de  là. H on nê tem en t, m oi, m a lec tu re , ma 
com préhen sio n  est à l ’e ffe t q u ’au niveau des clientèles 
c ’est un b o nho m m e qui é ta it b ien  app récié , pu is tou t ça. 
Pu is je  ne do u te  pas que M m e T rem b lay  se ra  appréciée  sû 
rem ent aussi; j e  ne  veux  pas fa ire  le lien . M ais écou tez, 
c ’est peu t-ê tre  p o u r des ra iso n s  p e rso n n elle s , pu is vous 
n ’avez pas à m e rép o n d re  si vous ne vo u lez  pas répon dre , 
pu is c ’est v o tre  re sp o n sab ilité  aussi. M ais, ho nnêtem ent, 
tu peux  avo ir un  fon ctio nna ire  qui fait m al son travail ou 
peu t-ê tre  q u ’il n ’est pas aim é des c lien tèles, pu is  là il y  a 
une décisio n . O n peu t co m p ren d re  ça. M ais, honnêtem ent, 
su r le  chan gem en t de  so u s-m in is tre , m a lec tu re , j 'a i  trouv é  
ça un  peu d rô le . C om pte  tenu que, quand on se vo it, on  va



C A P A -24  page  12 D ébats de  l 'A ssem b lée  nationa le 30  avril 1997

à l ’A Q IP , on va  au congrès au n iveau des pêch eu rs, e tc ., 
on  se rendait com pte  que c 'é ta i t  quand m êm e un type  qui 
é ta it b ien  ap p réc ié , pu is  tou t ça. P a rce  que c ’est au niveau 
de  la s tab ilité  aussi, c 'e s t  dans ce  sens-là . A lo rs , c 'e s t  la 
question  que je  vous pose. S ’il y  a des m otifs perso n n els , 
vous m e le d irez , sin on  quels on t é té  les m otifs?

M . J u l ie n :  N on , ce  n ’est pas des m otifs p e rso n 
nels, c ’est s tr ic tem en t d ’a ffa ires. L à-d essus, je  pense  que 
M R ouleau a fa it un  très  bo n  trav a il, pu is je  suis d ’accord  
avec vo us, il é ta it app réc ié  dans le m ilieu . M oi, ce que je  
v o u la is , c ’é ta it de  d o n n e r un e  au tre  o rien ta tio n , en tre  
autres tou te  la  p rép a ra tio n  du p lan  stra tég iq u e , pu is  je  me 
disais: Je  veux  avo ir q u e lq u ’un qui n 'e s t  pas p ris  avec tou t 
un h is to riq u e  pu is  qu i va ê tre  capab le  de vo ir des choses 
fu tu res qui s ’en v ien n en t — c ’est p lus dans ce sen s-là  — 
do nner une no uvelle  o rien ta tion .

M . F a r r a h :  E n term es de v ision .

M . J u l ie n :  E n  term es de  v ision  e t au tres.

M . F a r r a h :  P eu t-ê tre  pas la v ision  qui 
co rresp o n d ait à vos a ttentes o u .. .

M . J u l ie n :  B ien , c ’est ça  q u ’on  va  d iscu te r ce  so ir , 
m ais , m oi, e lle  fa it m on a ffa ire  quand o n  pa rle  de 
tran sfo rm atio n , re ch erch e , d év e lo p p em en t...

M . F a r r a h :  N on , non , m ais ce que je  veux d ire , 
c ’est que le chan gem en t, c ’est peu t-ê tre  parce  que c ’est ça, 
vous vou lez  avo ir q u e lq u ’un qui avait une v isio n  qui 
co rresp o n d ait à vos attentes davan tage , que M . R ouleau , 
p eu t-ê tre , n ’avait pas.

M . J u l ie n :  Pas ju s te  ça. Je  pense que les pêches 
son t en  tran sitio n  actuellem en t, on  v it des p ro fondes 
m utation s, pu is il fau t les réo rg an iser. Pu is je  trouv ais  que 
c ’éta it le tem ps de  do n n er un coup de b a rre  là-dessus, puis 
c ’est dans ce sen s-là  que ça a é té  fait. M ais ce n ’est pas 
une question  p e rso n n elle , abso lum en t pas.

M . F a r r a h :  N on , no n , je  n ’ai pas de do u te  là- 
dessus non plus.

M . J u l ie n :  N on , m ais je  vous le d is.

M . F a r r a h :  M ais la  qu estion  se posait. P arce  que 
je  m e suis d it aussi en term es de stab ilité , q u e lq u ’un qui 
avait fait les com ités de suivi aussi, qui avait pa rtic ipé  à 
l ’é labo ra tion  du F o ru m ...

M . J u l ie n :  C ’est ça.

M . F a r r a h :  ...d a n s  le con tex te , ce n ’é ta it pas 
facile , pu is tou t le k it. Q uand tu as réussi, j ’ai d it: O n 
recom m ence. Je  n ’ai pas de do u te  su r les com pétences 
dans le cas de M m e T rem b lay , m ais je  m e suis d i t . . .  La 
décisio n  ap p ara issa it inco m p réh en sib le  de  m a part. Ç a fait

que j ’ai dit: Je  vais po ser quand m êm e la question  au 
m in istre.

M . J u l ie n :  C ’est ce  qui a gu idé. C e n ’est pas 
personnel.

L e  p o in t  s u r  l 'u s in e  d e  t r a n s f o rm a t io n  
d e  p o isso n  d e  N e w p o rt

M . F a r r a h :  N ew port.

M . J u lie n :  O u i, q u ’est-ce  q u ’e lle  a, N ew port?

M . F a r r a h :  J ’aim erais  d avan tage  co m p ren d re  la 
transactio n  com m e te lle , pa rce  que, m êm e en C ham bre, 
j ’ai posé  quelques q u estion s là-dessus, pu is vous vous 
ré fériez  to u jo u rs  à un com ité: C ’est un  com ité  qui a choisi 
ça; m oi, je  ne m 'e n  su is pas m êlé. B on. Et on  entend 
tou tes so rtes de  choses. Il y avait T ataris  aussi, la 
com pag nie  T ataris  é ta it dans le déco r à ce m om en t-là  et, 
à la  lum ière  des in fo rm ations q u ’on avait — b ien , év i
dem m ent, ce  n ’est pas nous qui négocions, qui avons né
gocié , pu is aussi, m oi, je  peux  co m p ren d re  q u ’une in fo r
m ation qui t ’a rriv e  de l ’ex té rieu r n ’est peu t-ê tre  pas 
tou jou rs à po in t — m ais, à la  lum ière  des inform ations 
q u ’on avait, l ’o ffre  de T ataris  nous sem bla it davantage 
p lus sécure  p o u r le m ilieu . P arce  que c ’est tou jou rs ça 
q u ’on a en  tête, on  ne v ise  pas les p ro m o teu rs , c ’est un 
ac tif  public e t, par conséquen t, il est im p ortan t po ur ces 
po pulatio ns-là  que ça pu isse  fon ctio nner. E t on  n ’a jam ais 
eu de répon se , parce  que vous répon d iez  tou jou rs: Bien, 
il y a un com ité , c ’est le com ité  qui a décidé ; m oi, ils 
m ’o n t d it de  p ren d re  ça, pu is je  p rend s  ça m êm e si ce 
n ’est pas bon , c ’est le com ité  qui d écide , tu sais. A lors, 
j ’a im erais fa ire  un peu l ’h is to riq u e  de tou te  cette 
dém arche-là . Il y a les rum eurs que le cab ine t du prem ier 
m in istre  so it in tervenu aussi dans le do ss ie r avec le consul 
général des É ta ts-U n is , pu is  tou t ça. P eu t-ê tre  tou t le 
con tex te  à un m om ent donné: E st-ce  que c ’est le cabinet 
du PM  qui «leadait» le do ssie r?  A lo rs , c ’est ça, j ’aim erais 
p eu t-ê tre  com prendre  davan tage  les o ffres  que vous aviez 
et com m ent ça fon ctio nnait.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le m in is tre ...

M . J u l ie n :  O ui, b ien , c ’est parce  q u e ...

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  . . . à  vous la réponse.

M . J u l ie n :  . . . j ’éta is d is tra it. E ffec tivem ent, je  vais 
la isser p lus dans le d é ta il ...

M . F a r r a h :  V ous m e lirez  ça p lus tard .

M . Ju lie n :  E ffec tivem ent, il y  a eu un com ité  qui 
avait été  m andaté  avec SO Q U IA . S O Q U IA  a g éré  cette 
dém arche-là . P arce  q u ’on avait deux  p ro p o sitio n s  sur la 
tab le, pu is on  a engagé  des gens p o u r en  fa ire  l ’analyse, 
po u r s ’assu rer d e  tou t ce q u ’il fa lla it p o u r p ren d re  une
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décision  écla irée . Q uand vous d ites  q u 'o n  p o uva it accep ter 
n 'im p o rte  quoi ou la isse r sou s-en ten d re  q u ’ils aura ien t 
recom m andé n 'im p o rte  quoi et on  l ’a u ra it p ris , m oi, je  
pense  que, quand m êm e, on  a des expertises. Je  ne suis 
pas p rê t à d ire  que S O Q U IA  va nous reco m m ander n ’im 
p o rte  quoi pu is que la firm e  d ’experts  va nous reco m 
m ander n ’im p orte  quoi.

M . F a r r a h :  N on , m ais dans le sens que vous ne la 
défendiez pas, c ’é ta it dans ce sens-là .

M . J u lie n :  C ’est-à -d ire  q u e ...

M . F a r r a h :  Je  ne d is pas que c ’est n ’im porte  quoi 
q u ’ils vous on t o ffert. O n vous p o sait la q u estion , vous me 
d isiez: M o i, je  ne sais pas, ils m ’on t p ro p o sé  ça. C ’est à 
peu près ça  que vous d isiez .

M . J u l ie n :  C om m e on avait un com ité  qui gérait 
ça, c ’est v ra i, effec tivem ent, que c ’éta it le  com ité  qui nous 
a fait des p ro positions. D euxièm em ent, c ’est év id en t que 
je  ne déposerai pas non p lus les p lans d ’affaires pu b lics, 
c ’est p riv é , ça.

M . F a r r a h :  C ’est c o rrec t, ca.

M . J u l ie n :  Je  pense  que, là-dessus, on va se 
com prendre . M ais, su r la p ro céd u re , M . le p résid en t de 
SO Q U IA  va  vous ex p liq u er ça.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  A lo rs , M . B iron , de  
S O Q U IA , je  c ro is .

M . B iro n  (L u c ien ): O ui. D onc, en  ce qui concerne  
N ew port, on  p o u rra it  rem o n ter lo in , m ais je  pense  q u ’il 
fau t rem o n ter lors de la  fa illite , en  ju in  1994, où , év i
dem m ent, la com pagnie  N ew p o rt, après une année quand 
m êm e qui é ta it une des m eilleu res de son ex isten ce , en 
1993, a dû fa ire  fa illite  su ite  à la d isp a ritio n  des quotas. 
D on c , e lle  n ’avait p lus d ’ap pro v ision nem en t, pu is  l ’en 
trep rise  a dû cesser ses activ ités. S u ite  à ça, il y  a eu un 
syndic  qui a é té  nom m é par les pa rtie s. Il faut d ire  que, 
dans N ew p o rt, le  m in istè re  e st un  c réan c ie r im p ortan t, il 
avait un e  de tte  de 4 500  00 0  $; S O Q U IA , c ’é ta it de  l ’o rd re  
de  1 300  00 0  S à l ’époque. D on c, é tan t do nné  que les 
deux  p rin c ip au x  c réanc ie rs  é ta ien t le go uvernem en t, on  a 
nom m é un  syn dic  p o u r e ssayer de v o ir com m ent on  p o u 
va it re lan cer N ew port. É v id em m en t, dès le  dép a rt, on  a eu 
beaucoup  d e  gens qui o n t to u rn é  a len to u r, pu is , en ayan t 
un  syn d ic  qui avait une ap p ro ch e  assez  neu tre , j e  d ira is , ça 
a  perm is quand m êm e de v o ir  q u ’il n ’y avait pas beaucoup 
d ’o ffres  in té ressan tes. O n a eu  à l 'é p o q u e  M . A lbert, qui 
a voulu  re lancer ça  avec M artin  C o hen . O n en a eu p lu 
sieu rs. O n a fa it des dém arches. Je  pense  q u ’on a p ro cédé  
m êm e v ia  toutes les dé léga tions du Q uébec à l ’é tran g er, on 
a so llic ité  beau co up , beaucoup d ’in tervenan ts .

P ou r fa ire  une h is to ire  c o u rte , lo rsqu e  M . L andry  
est a rriv é  com m e m in istre  de l ’A g ricu ltu re  en 1995, év i
dem m ent c ’éta it dans son com té, il a voulu  a ller enco re

p lus à fond avec SO Q U IA  pu is il nous a do nné  le m andat 
d ’o u v rir  nous-m êm es l ’usine . À S O Q U IA , on  a rega rdé  les 
p o ssib ilité s  qui po uvaien t s ’effec tu er d ’o u v rir  l ’usine , puis 
la  seu le  à l ’époqu e  qui po uva it, d iso n s , fa ire  du sens sur 
une base d ’op éra tio n , c ’é ta it dans la tran sfo rm atio n  du 
hareng . P u is , enco re  là, c ’est une activ ité  qu i, d ’une part, 
é ta it d é fic ita ire  pu is , d eux ièm em en t, qu i p o uva it a ller 
co n cu rren cer quand m êm e d ’au tres tran sfo rm ateu rs  en 
G aspésie, pu is m êm e aux île s-de-la -M adele ine , p a rce  que 
l ’activ ité  q u ’on au ra it pu a v o ir, c ’é ta it dans l ’ob ten tion  de 
con tra ts  de l ’A C D I, fa ire  de  la canne  de ha reng , pu is 
com m erc ia liser les oeufs. O n aura it pu avo ir un  avan tage 
indu, je  pense , pa rce  q u ’on  est go uvernem en t, q u ’on 
m etta it de  l ’a rgen t du g o uvernem en t, a ller concurrencer 
ces en trep rises-là  qui fa isa ien t dé jà  ces activ ités-là . Ç a a 
causé des p ro b lèm es au go uvernem en t qui a décidé , po ur 
tou tes ces ra ison s-là , de su rseo ir à ce p ro je t-là  pu is de 
re lancer N ew port su r une au tre  base, c ’est-à -d ire  avec un 
p ro m o teu r p riv é , pu is aussi avec des activ ités qui ne 
v ien d ra ien t pas co n cu rren cer les en trep rises  actuelles en 
G aspésie  et au Q uébec. D on c, il ne resta it p lus grand  
cho ix , il nous resta it seu lem ent l ’im porta tion  de  po isson  de 
l ’ex té rieu r.
•  (10 h 10) •

Puis il y a eu deux  g ro u p es  qui nous ont approchés. 
É v id em m en t, il y avait le  g ro u p e  T ataris  pu is il y  avait 
égalem ent les gens d e . .. le  nom  de  leu r com pagnie  a chan 
gé à quelques rep rises , m ais on  peu t les appeler «les A m é
ricains» , je  pense  que tou t le m onde va se co m p ren d re  en 
les appelan t «les A m éricains» , qui on t app ro ché  SO Q U IA  
avec des p lans d 'a ffa ire s . Il faut d ire  que dans ces 
con tex tes-là , quand on  p a rle  d ’im p orter du po isson  
d ’Island e, de  R ussie , ni l ’un  ni l ’au tre  n ’avait des garan ties  
d ’appro v ision nem en t q u ’on pouvait d ire  qui é ta ien t sû res, 
sû res. M êm e à l ’ex té rieu r, les quotas de  m orue  fluctuent, 
les p rix  fluctuen t. C e n ’est pas un m arché facile , im porter 
de la m oru e , pu is m êm e on  a l 'e x p é rien ce  plus récen te  au 
Q uébec du G aspé  C u red  qui conna ît, à l ’occasio n , des d if
ficu ltés d 'a p p ro v is io n n e m e n t et qui do it fa ire  affaires avec 
le m in istère  v ia ses p ro g ram m es de garan ties .

C eci é tan t d it, à S O Q U IA , on  a reg a rd é  les d o s
sie rs . M ais c ’est un do ss ie r qui a dû ê tre  trav a illé  quand 
m êm e avec le m in istère . D ans les deux  cas, les gens nous 
fa isa ien t à l ’o rig in e  des dem andes d ’aide financière , 
d ’assistance  finan cière . D ans un cas, c ’éta it assez im 
po rtan t. D o n c , m êm e si S O Q U IA  avait le m andat du m i
n istre  d 'e x a m in e r  la m eilleu re  so lu tion , quand ça im plique 
des sous qui son t aux créd its  du  m in istre , on devait se 
p a rle r, et c ’é ta ien t des m ontan ts assez im portan ts dans un  
cas.

Ceci é tan t d it, év idem m ent po urqu o i on  a form é un 
com ité?  C ’est q u 'il  y a beaucoup  de gens qui ont in tervenu 
dans ce  d o ss ie r-là , d ’une p a rt. D euxièm em ent, m êm e au 
niveau local, ça  a fait beaucoup  de  p ress io n s , pu is les gens 
des É ta ts-U n is on t pensé que SO Q U IA  pouvait ê tre  en 
conflit d ’in té rê ts dans ce do ss ie r-là  parce  q u ’on p r i
v ilég iera it q u e lq u ’un du Q uébec versus des A m éricains, 
pu is, je  pense , sans ra ison . Ils ne nous connaissa ien t pas. 
Us ne connaissen t pas dé jà  le p ro cessus décisio nnel, la
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m écanique. M êm e en tre  nous au tres , au go uvernem en t, 
co n n a ître  la m écan ique d écisio nne lle , c ’est d ifficile . P ou r 
q u e lq u ’un  qui v ien t des É ta ts-U n is , c ’est in co m p réh en si
b le. D on c, ils essa ien t de  s ’ad resse r aux personnes qui 
d éciden t, m ais c 'e s t  quand m êm e au g o uvernem en t, les 
gens qui m onten t les do ss ie rs  qui fon t quand m êm e des 
reco m m andations.

C eci é tan t d it, le  com ité , c ’est à m a suggestion . 
C ’est à m a su g gestio n , j ’ai d it: O n va fo rm er un com ité. 
P ersonn e  ne p o u rra  d ire  q u ’à S O Q U IA  on  ne fa it pas une 
jo b  équ itab le. D on c, on  a rencon tré  les deux  g ro upes. O n 
leu r a dem andé  leu r p lan  d ’a ffa ires, on  les a exam inés. 
E nco re  là, je  veux  d ire , ça  a été  m a p ro position  de louer 
les actifs au lieu  de les vendre  p arce  que le p ro b lèm e 
q u ’on avait de v e n d re ... C ’est des actifs , com m e je  vous 
l ’ai d it tan tô t, c ’est une v a leu r m archande; c ’est du r de 
m ettre  un p rix , m ais quand m êm e, en term es 
d ’im m ob ilisa tion , c ’est 20 000  000 $, N ew p o rt, que ça a 
coûté  au go uvernem en t.

M . F a r r a h :  V a leu r aux liv res.

M. Biron (Lucien): V aleur aux livres: les actifs, 
les bâ tisses, les équ ipem ents. D e  vendre  ça selon  les offres 
qui nous é ta ien t p ro posées de  l ’o rd re  de 1 000 000  $, p u is , 
en p lus, ils vo u la ien t q u ’on  m ette  en état l ’u sine , je  
tro u v ais  q u ’on  n ’en  so rtira it jam ais . Je  pense  que, dans le 
passé , il y a dé jà  eu des transac tio ns au go uvernem en t qui 
se  son t fa ites et ça  n 'a  jam ais  été un  succès. Ç a au ra it pu 
ê tre  un  succès en  rég io n , m ais, p o u r le  g o uvernem en t, ce 
n ’est pas un  succès de v endre  à pas ch er des actifs.

Ceci é tan t d it, l ’app ro che  que j ’ai sug gérée , c ’est 
de  louer, de louer avec un e  op tion  d ’achat s ’ils réa lisen t 
certa ines cond ition s. P u is , dans ce co n tex te-là , l ’appro che  
q u ’on  a eue, c ’é ta it d e .. .  L es gens des É ta ts-U n is on t 
accepté  cette  app ro che-là . L e  g ro u p e  T ataris  ne l ’a pas 
acceptée; ils pers is ta ien t à c ro ire  de v e n d re ...  d ’acheter à 
pas te llem en t ch er, d 'a v o ir  de  l ’a ide  g o uvernem en tale  pu is  
q u ’on  ré in v estira it, a lo rs  que l ’au tre  g ro u p e  a accepté  cette  
app ro che-là  de lo u er, de  lo u er avec une o ffre  d 'a c h a t  s ’ils 
réa lisa ien t la  c réa tion  d ’em p lo is .

D ans ce con tex te -là , p o u r le  go uvernem en t, au 
niveau fin an cier, j e  d ira is , ce n ’é ta it pas risqué . N ew port 
nous coû ta it bon  an , mal an 300 00 0  S au go uvernem en t. 
D on c, d é jà  là, le fa it q u 'i ls  nous pa ien t un  lo y er de 
12 000  $ — do nc  depuis le 1er m ars, on  reço it un lo y er de 
12 000  S — q u ’ils assum ent les fra is  d ’ou v ertu re  de 
l ’u sine , q u ’ils rem etten t en  é ta t l ’usine , au niveau 
finan cier, p o u r le  go u v ern em en t, il n 'y  a pas de  risque . 
P u is , s ’ils ne rem p lissen t pas les ex ig ences, dans le  bail 
qui a é té  s ig né  e t négocié  — ça  a é té  long , les gens 
po uvaien t tro u v e r que c ’éta it long ; le  ba il, on  p a rla it tan tô t 
de  100 pages, m ais il peu t ap p ro ch er de  ça, 100 pages — 
il y a tou tes des c lauses qui fon t en so rte  que, s 'i l s  son t en  
défau t, on  peu t in te rv en ir e t rep ren d re  po ssessio n  assez 
rap id em ent. P a rce  qu e  v o us po uvez  c ro ire  que, quand c ’est 
des gens qu i v ien nen t de  l ’e x té rieu r, on  peu t avo ir des ré 
serves su r leu r capac ité , d isons, d 'o b te n ir  l ’ap p ro v is io n 
nem ent, il fau t s ’a ssu re r que, la  jo u rn ée  que ça  ne m arche

pas, on  rep ren n e  po ssessio n . D onc, on a un  bail avec 
op tion  d ’achat et avec des c lauses qui fon t en  so rte  que, 
s ’ils ne ren co n tren t pas les ex igences en term es de vo lum e 
m inim al de  tran sfo rm atio n  de po isso n  dans la  p rem ière  
année, o n  p o u rra  rep ren d re  po ssess io n , o p ére r. C eci étant 
d it, ju s q u ’à m ain tenan t, il faut leu r la isse r le  bénéfice  du 
doute . Il y  a eu év idem m ent une p rem iè re  liv ra iso n  de 
100 0 0 0  de fa ite , il y en  a eu une deuxièm e de  240 000 
qui e st en co u rs , pu is on  attend les événem ents.

M. Farrah: S ur le p lan  finan cier, p a rce  que 
l ’é lém en t... O .K . Il y a deux  choses dans ce d o ssie r-là . Il 
faut p rend re  la m eilleu re  décision  en ce qui concern e  le 
go uvernem en t parce  que c ’est des actifs qui appartiennen t 
au go uvernem en t, la p ro tec tio n  des actifs. L ’au tre  é lém ent, 
il faut p ren d re  la décision  qui va fa ire  en so rte  que c ’est 
les m eilleu res chances d ’ou v ertu re  à long te rm e , les 
m eilleu res chances d ’op éra tion  de l ’u sine  à long term e 
po ur le b ien -être  aussi des gens de la p lace.

M ain tenan t, il y a eu des su rp rise s  sup posém ent au 
niveau de  la ré frig é ra tio n , p o u r la m ise en op éra tion  de 
l ’usine; en  tou t cas, des coûts qui sup posém ent on t été des 
coûts p lus im portan ts que p rév u s , c ’e st assum é 100 % par 
le  p ro m oteur?

M. Biron (Lucien): O ui, m ais, po u r ce qui e st des 
coû ts, j ’a im erais que M . F erland  fasse  le po int.

M . Julien: Il y a peu t-ê tre  un  p rinc ip e , c ’est 
déductib le  ju s q u ’à concurrence  de 800 000  $ su r le  p rix  
d ’achat, en passan t, les investissem en ts q u ’ils vont faire.

M. Ferland (Jean-Louis): A vant que l ’enten te  soit 
signée, nous avions d é c id é ... Je  siégeais, m oi, com m e 
inspecteur auprès du syndic  e t, com m e il y avait des 
répa ration s im m inen tes à fa ire , en tre  au tre s , le  to it, des 
po rtes , le  fro id  ren tra it, le chau ffag e, la  ven tila tio n , a lo rs, 
on  avait fa it fa ire  pa r J .-E . V e rreau lt, qui est la  firm e 
q u i...

M. Farrah: A vait c o n stru it l ’usine.

M . Ferland (Jean-Louis):. ..a v a it  c o n stru it l ’usine, 
une é tud e, un  estim é  des coû ts . C et estim é-là  m ontait à 
1 200 000  $. M ais, com m e, à ce  m om en t-là, nous 
n ’avions pas la  certitu d e  d ’un  p ro m o teu r qui op éra it, on a 
d iv isé  les travaux  en tro is  phases. O n  a dit: O n  va  fa ire  
une p rem iè re  phase  de  trav au x  com plè tem en t o b ligato ires, 
con se rv a to ires , et c ’est ce  q u ’on  a fa it, aux dépens du 
m in istère  e t de  S O Q U IA , aux fra is  du m in istère  et de 
S O Q U IA , e t, en  p assan t, les fra is  é ta ien t partagés 25-75, 
en  p ro p o rtio n  de la  c réance , à peu p rès. E t c ’est pendant 
l ’exécu tio n  de  ces trav au x -là  que le bail s ’est signé  avec 
les p ro m oteu rs  actuels. D on c, les deux  au tres phases son t 
dem eurées en p lan  concern an t le m in istè re  et SO Q U IA , 
m ais com plétées pa r les A m éricains. E t, dans le  bail, il est 
b ien  d it que les fra is  de  d ém arrag e , de  rem ise  en opéra tion  
de l ’u sine  son t aux fra is  des p ro m o teu rs . M ais, com m e M . 
le m in istre  le  sou ligna it, dans le  b a il, advenan t que toutes
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les cond ition s so ien t rem p lies et q u 'i ls  exercen t leur 
op tion  d 'a ch a t, il y  a ju s q u ’à un m ax im um  de 800 0 0 0  $ 
de  fra is de dém arrag e  qui peuven t ê tre  déduits du 
4 000 000 S du p rix  de  ven te . A lo rs , ça, c 'e s t  dans le 
tem ps. Ç a résum e.

M . B iro n  (L u c ien ): Les p ro b lèm es récents de  
ré frig éra tio n , c ’est rendu  où?

M . F e r la n d  (Je a n -L o u is ) :  Les p ro b lèm es de  ré 
frig é ra tio n , ils on t é té  m ontés en  ép in g le , à ce  que j ’en 
sache. Au d ép art, on pa rla it de 1 0 0 0  00 0  $ e t p lu s, 
sim p lem ent su r la  ré frig éra tio n . M o i, j ’ai fait mes 
dém arches avec V erreau lt, j ’ai fait m es dém arches avec 
M . M o rin , un ingén ieur du M A P A Q , qu i su rv eilla it les 
travaux . D on c, ça s ’est résum é à peu près à 200 000  $ à 
300 000  $ , q u ’on m ’a d it. D onc, au début, ça  avait é té  un  
peu m oussé.

M . F a r r a h :  S ur la  c réd ib ilité  f inan cière  du  gro upe , 
là-dessus, vous n ’avez aucun doute?

M . J u l ie n :  M . le P rés id en t, peu t-ê tre  ju s te  avant 
de  répon dre  à ça. Je  veux ju s te  vo us m en tionn er que, con 
cernan t les rép a ra tio n s , ils so n t venus ren co n tre r no tre  
m in istère . Ils son t p rê ts  à d ém arre r. O n a  un p ro b lèm e, 
pu is c ’est le  nô tre , c ’est que le to it s ’égou tte  enco re , il y 
a enco re  des dégou ttem en ts du to it. A lo rs , ce q u ’on  va 
fa ire , p a rce  q u 'il  peu t y avo ir un  p ro b lèm e  d ’innocuité , on 
va fa ire  un e  rép ara tio n  tem p o ra ire  p o u r ne pas les em 
pêch er de  tran sfo rm er pu is  on  va leu r rem ettre  un perm is 
dans ce  cadre-là . M ais, à l 'a u to m n e , quand  ça  va ê tre  une 
saison  p lus m orte , on  va ê tre  ob ligés de  rev o ir  le  to it. Je  
vo u la is  ju s te  com plé ter ça, parce  que c 'e s t  im portan t par 
rap p o rt aux réparation s.

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est con fo rm e  à l ’en v iro n 
nem ent?

M . J u lie n :  Il reste  en co re  des é lém ents.

M . F a r r a h :  E lle  a son C .A .?  E st-ce  que l 'u s in e  a 
son C .A .?

M . J u l ie n :  Ils n ’on t pas eu de pe rm is enco re .

M . B iro n  (L u c ien ): U leur m anque un  pe rm is, de  
l ’E nv iron nem en t?

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le député  d e .. .

M . F a r r a h :  J 'a i  posé une q u estion , m oi, su r la 
c réd ib ilité  f inan cière  du gro upe .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  ...G a sp é .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O .K .

M . B iro n  (L u c ien ): É v id em m en t, on  ne sera  jam ais 
sû rs  d 'u n e  c réd ib ilité  finan cière  quand c 'e s t  des com 
pagnies qui v ien nen t de  l ’ex té rieu r pu is e lles nous 
m on tren t d iffé ren tes com pag n ies, d iffé ren ts  é ta ts fi
n an c ie rs , vérifiés  ou pas p a r d 'a u tre s  en trep rises . C ’est 
d iffic ile . C ’est là  q u ’on  a ex ig é  quand m êm e une  m ise  de 
fonds dans une banqu e  canad ienne. Il y a 160 000 $ qui 
e st m is en  dépô t, qui e st déposé  dans une banqu e  cana
d ien ne  en ga ran tie , en  cas de  défau t. D on c, d é jà  là , ils ont 
payé  leu r loyer, m ais, si jam ais  il y  avait défau t, on 
m ettra it la  m ain su r 160 000  $.

M . F a r r a h :  160 000  $. C ’est pa rce  que, ju s te  au 
niveau d e s .. .  C 'e s t  dangereux  quand on  touche  à des 
en trep rises pu is à la c réd ib ilité , tou t le  k it, parce  que c ’est 
de l ’in fo rm a tio n ... P a rce  que ce  qui e st véh icu lé  pu is , si ce 
n ’est pas v ra i, ce n ’est pas b ien  que ce  soit a insi, h e in ... 
O n p a rle  m êm e au niveau des garan ties  bancaires p o u r de 
l ’achat de  po isson  p o u r l ’app ro v ision nem en t de l 'u s in e , 
pu is tout ça. Il y  a des rum eurs qui d isen t q u ’ils n ’o n t pas 
pu avo ir de garan ties  bancaires d ’une banque canad ienne  
et m êm e pas d 'u n e  banqu e  am éricaine.

M . Ju lie n :  Il s ’est d it b ien  des choses.

M . F a r r a h :  P arce  que, m oi, l ’o b jectif, c ’est peut- 
ê tre  que, s ’il y a de la m auvaise  in fo rm ation , c ’est aussi de 
do nner l ’h eu re  ju s te , au tan t p o u r le p ro m o teu r que po ur 
les gens là-bas. Il y a tou tes sortes de  choses qui se 
véh icu len t pu is qui peuvent ê tre  dangereuses.
• (1 0  h 20) •

M . B iro n  (L u c ien ): N ou s au tres, l ’appro che  q u ’on 
avait avec eux , c 'e s t  q u ’ils nous d isa ien t q u ’ils avaien t des 
ba illeu rs de  fonds en a rriè re  d 'e u x  e t q u ’on  n ’avait pas 
beso in  de  sav o ir ça: O n est une  com pagnie  p riv ée  pu is on  va 
le financer. D onc, dans ce con tex te-là , on  leu r fait 
confiance . M ais, p o u r rép o n d re  à v o tre  question , en  term es 
de  risques finan ciers , o u i, il y  a des risques, m ais je  pense 
q u 'il  y  a des risques q u 'o n  c rée  des em plois aussi. N ew port, 
s 'i l  n ’y avait pas ça, il n ’y au ra it pas g rand -ch ose  
au jo u rd ’hui enco re . C ’est u n  d o ss ie r risqué . P uis tous ces 
do ss ie rs-là  d ’im p orter du po isso n , d 'o u v r i r  une usine  qui est 
fe rm é e ... O u v rir  une usine , m êm e aux îles-de-la -M adeleine  
où il y  avait du  po isso n , ça  a é té  com pliqué. L e député  
d ’a lo rs  a trav a illé  fo rt p o u r la réo u v rir . M ais, quand il n ’y 
a pas de p o isso n , c 'e s t  une jo b  qu asim en t in im aginab le . L à, 
on  l ’essa ie , pu is  il y  a un risq u e , il y  a un risque .

M . J u l ie n :  N o rp ro , j e  pense , va  très  b ien  aussi.

M . B iro n  (L u c ien ): O ui.

M . J u l ie n :  M ais il y a un risque .

M . J u lie n :  N on , m ais il avait une  question . M . B iro n  (L u c ien ): Il y  a un risque .

M . B iro n  (L u c ien ): Je  vais répon dre . M . J u l ie n :  Je  su is d ’accord  là-dessus.
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M . F a r r a h :  C e que je  m e d is , c ’est: Ê tes-vous 
p lus ex ig ean t po ur des en trep rises  québéco ises en term es 
de garan ties?  M oi, j ’ai vu des négocia tions qui se son t 
fa ites dans des actifs appartenan t au go uvernem en t. 
T abarno uche! L es ex ig ences, c ’é ta it épouv an tab le . J ’ai vu 
des négocia tion s au m in istè re  qui on t du ré  des 10 heures 
pu is des 12 heu res . V ous le savez très b ien , vous é tiez  
p a rtie  p ren an te  à  ce  m om en t-là . O n  ex igea it m er et m onde, 
pu is là, b ie n .. .  É cou tez, j e  ne  vous en  tiens pas rigueu r 
pa rce  que ça  ne co u ra it pas aux  po rtes  non p lus, j ’en  suis 
consc ien t. Il n ’y avait pas 50  p e rson nes qui vou la ien t 
investir avec des ga ran ties  abso lum en t excep tio nnelles. 
P u is il y avait aussi la  p re ss io n  po litique . Puis aussi o u v rir  
l ’usine , c ’est im p ortan t. M ais, à un  m om ent do nné , il y a 
un  m in im um  d ’ex igences qui do iven t quand m êm e ê tre  
rencon trées com pte  tenu aussi que c ’est des actifs 
go uvernem en tau x .

M . J u l ie n :  S au f si on  leu r avait donné  l ’usine. Là, 
on  en  au ra it eu à la po che tée , des gens, si on  leu r avait 
donné l ’usine . P u is , en p lu s , on  les au ra it sub ven tionn és. 
Le p ro b lèm e, c ’est que, ju s tem en t, on  ne vou la it pas le 
fa ire .

M . B iro n  (L u c ien ): D ans le fond , ils nous 
dem anden t ju s te  la  p e rm iss io n  d ’u tilise r des actifs po ur 
l ’o p ére r. J e  ne  su is pas en  g ro sse  po sition  de négocier. 
S ’ils m e dem and aien t I 00 0  00 0  S, p a r exem ple , ce n ’est 
pas pa re il. Ils ne nous on t pas dem andé  un e  cenn e, ces 
gens-là . Ils nous pa ien t un  loyer, ils nous pa ien t 12 000 S 
par m ois; ils pa ien t les fra is  d ’en tre tien ; des fra is que, de  
tou te  façon , on  au ra it dû  assu m er, nous autres m êm e, p o u r 
o u v rir  et co rrig e r .

M . F a r r a h :  B ien , tu as peu t-ê tre  800 00 0  $ de 
pe rte  su r le  m ain tien  de  l ’actif.

M . B iro n  (L u c ien ): O ui. M ais c ’est tou t ça. D onc, 
ils on t investi dans l ’u s in e  déjà . O n n ’a pas g rand m arge  
de m an oeu vre  p o u r négoc ie r. Q uand q u e lq u ’un  v ien t in
vestir au Q uébec, c ’est d iffic ile  de  lui d ire: N e venez pas, 
puis on  vous m et des ba lises. Si je  leur donnais  une cenne, 
par exem ple , là, ce n ’est pas pare il.

M . F a r r a h :  M ais p a r rap p o rt à T ataris?

M . B iro n  (L u c ien ): T a ta ris , ce n ’éta it pas la m êm e 
chose. Ah non! Je  ne ren tre ra i pas dans les dé ta ils , m ais 
c ’é ta it pas m al p lus q u ’ils dem andaien t pu is ce n ’éta it pas 
la m êm e ap p ro ch e  du tout.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  P eu t-ê tre  q u ’on  aura it 
une qu estion  com plém en ta ire  du  député  de G aspé, s ’il vous 
p la ît, su r le su je t.

M . L e liè v re : M erc i, M . le  P résid en t. A lo rs , j e  su is 
très h eu reu x  d ’en ten d re  le c ritiq u e  des pêches et dépu té  
des île s-d e-la -M ad ele in e  nous d ire  a u jo u rd ’hui que la 
p ro b lém atiq ue  de N ew p o rt é ta it e ffec tivem ent réelle  et que

ce n ’est pas la faute du go uvernem en t si ce do ssie r-là  n ’a 
pas dém arré  aux échéances p révu es au p rin tem ps d ern ier 
m algré  tou t ce q u ’on  a pu en tendre  dans le passé.

J ’aim erais sav o ir une chose  de S O Q U IA . Je  vo u
dra is  sav o ir s i les coû ts réels a u jo u rd ’h u i, au m om ent où 
on  se p a rle , son t b ien  de  300 000  S concern an t la  ré fri
géra tion . Et la  deuxièm e p a rtie  de  m a question : Q uelles 
son t les deux  au tres phases qui é ta ien t p révu es ou qui sont 
prévues?  O n a p arlé  des m esu res con se rv a to ire s . O n a 
pa rlé  de  tro is  phases. M . F erland  a p a rlé  de tro is  phases. 
A lo rs , j ’a im erais b ien co n n a ître  les deux  au tres.

M . F e r la n d  (Je a n -L o u is ) :  D ’ab o rd , p rem iè re 
m ent, les travaux  de la p rem iè re  phase on t été  faits aux 
fra is de  S O Q U IA  et du M A P A Q . Ils é ta ien t évalués par 
V erreau lt à 190 000 $; ils on t coû té  en  réalité  
125 000  $.

U n e  vo ix : À 75-25?

M . F e r la n d  (Je an -L o u is ) :  À 75 -25 , c ’est ça.

M . L e lièv re : D onc, 125 000 $ po ur la m ise en état.

M . F e r la n d  (Je a n -L o u is ) :  P ou r les travaux  co n se r
va to ires.

M . L e lièv re : O .K .

M . F e r la n d  (Je an -L o u is ) :  E n tre  au tres, p rin c ip a le 
m ent, la ven tila tio n , parce  que l ’équ ipem en t se dé té rio rait 
du  fa it que l ’h iv e r, tou t en chau ffan t, l ’hum id ité  dem eurait 
dans l ’usine. D on c, la v en tila tio n  et le to it, et certaines 
po rtes qui p rena ien t du fro id . C ’est la  p rem iè re  phase.

La deuxièm e phase, c ’éta it la s tru c tu re  des m urs qui 
pouvait ê tre  re ta rdée  parce  que ce n ’é ta it pas im m inent au 
po in t de  vue c lim at. D onc, ça, c ’éta it la deuxièm e phase, 
avec un m énage com ple t à l ’in té rieu r de  l ’usine.

E t la tro is ièm e  phase, c ’é ta it la ph ase  finale , q u ’on 
p o u rra it appe le r, en bon français , le «fine tuning» , c ’est-à- 
d ire  p e in tu re , changem ent de po ign ée  de  p o rte  s ’il y en 
avait une qui fa isa it défau t. C ’éta it les tro is  phases. E t la 
v en tila tio n , év idem m ent.

M . L e liè v re : Q uels on t été les coûts po ur les deux 
phases? E st-ce  que vous avez des coûts?  E st-ce  que vous 
avez assum é ça, SO Q U IA ?

M . F e r la n d  (J e a n -L o u is ) :  Je  n 'a i  pas de coûts 
pa rce  q u ’ils son t assum és pa r les p ro m o teu rs . C ’est eux 
autres qui on t exécu té  les travaux .

M . F a r r a h :  Ju sq u ’à co n cu rren ce  de  800 000 $ qui 
va  ê tre  déductib le  su r le  p rix  de  ven te  s ’ils achètent. C ’est 
ça q u ’il a d it.

M . F e r la n d  (Je an -L o u is ) :  M ais, ju s q u ’à con
cu rrence  de 800 000 $ , ils son t déductib les du coût 
d ’achat.
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M . J u l ie n :  Ç a  p o u rra it d ép asser 800 000  S, m ais, 
nous, on  a rrê te  à 800  00 0  S dans le p rix  d ’achat, qui est 
déductib le .

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  Ç a répond à vo tre  
question , M . le député?

M . L e lièv re : E st-ce  que le p rix  d ’achat est p réd é 
term iné?

M. Farrah: 4 000 000 S.
M. F e r la n d  (Je an -L o u is ) :  4 0 0 0  00 0  $.

M . L e liè v re : M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  E st-ce  que le loyer est 
déduc tib le  su r le  p rix  d ’achat?

M . J u l ie n :  C ’est des op tions d ’achat; location  avec 
op tion  d ’achat, h ab itue llem en t, c ’est cela.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  T rès  b ien . Ç a répond 
à v o tre  qu estion , M . le d ép u té  de G aspé?

M . L e liè v re : M erc i, M . le P résid en t.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le  m in istre , je  
pense que vous av ie z ...

M . J u lie n :  N on , ça va. Je  ne sais pas s ’il y a 
d ’au tres questions su r N ew port.

V e n te  de  b a te a u x  a p p a r te n a n t  
à  M a d e lip êc h e

M . F a r r a h :  M adelipêche.

M . J u l ie n :  O u i, ça va  b ien , M adelipêche . J ’espère  
q u ’ils vo n t avo ir leu r perm is de c rev ettes.

M . F a r r a h :  R egardez, il y a un au tre  p ro b lèm e. 
C ’est au n iveau de la ven te  des ba teaux , parce  que, dans 
le «sketch» finan cier, év id em m en t, il y  avait une en trée  de 
fonds re la tive  à la vente des bateaux . O n m e d it que ce 
n ’est pas certa in  au n iveau de la ven te  des bateaux. Il y a 
les R usses qui devaien t ache ter no rm alem en t, pu is  là ça 
fon ctio nne  p lus ou m oins.

M . J u l ie n :  Il y a des choses de  fa ites. M ais il y en  
a enco re . O n va vous do nner le dé ta il.

M . F a r r a h :  O .K .

M . Ju lie n :  S ur les bateaux?

M . F a r r a h :  C ’est-à -d ire  que ça  a un  im p ac t...

M . J u lie n :  S u r la charge  financière .

M . F a r r a h :  .. .su r la ch arg e  financière .

M . J u l ie n :  E ffec tivem ent.

M . F a r r a h :  P ar conséquen t, q u ’est-ce  qui peu t se 
p ro d u ire?  S i, év id em m en t, ils ne vo n t pas ch erch er les 
revenus qui avaien t é té  an ticipés pa r la ven te  des bateaux , 
il y au ra  un m anque  à gagner nécessairem en t. Je  pense  que 
la banque  aussi en fa isait une ex ig ence  en  term es d ’en trée  
de fonds.

M . B iro n  (L u c ien ): D ans le cas de M adelipêche, 
ju s te  p o u r b ien  s itu e r to u t le  m onde, je  pense  que la 
transac tio n  é ta it p ra tiqu em en t conc lue  sau f que, dans ce 
sec teu r, le  m in istre  lu i-m êm e veu t v o ir les bateaux. D onc, 
il faut q u ’il v ien ne  aux île s . C ’est ça  qui re ta rde . M . 
D elaney a aussi d ’au tres acheteurs qui négocien t actuel
lem en t, qui on t déjà  v isité , m ais ça  im p lique  des dé la is. Ce 
n ’est pas ju s te  les charges finan cières, c ’est tou t le fi
nancem ent avec la B anque N a tiona le  qui en dépend. C ’est 
tou t le  re fin ancem en t de  l ’e n trep rise , ce  n ’est pas ju s te  la 
charge  finan cière  com m e telle . L a  com pag nie  est en d é 
fau t, m ais ils on t bon esp o ir de  fina lise r cette  transaction- 
là.

M . J u l ie n :  O n la su p p o rte  actuellem en t, com m e 
vous le savez. M ais peu t-ê tre  que p o u r les dé ta ils po ur les 
ba teau x , vous po uvez  y  a lle r, M m e T rem blay .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  L à, je  vais m ’assu rer 
de  ne pas vous indu ire  en  e rreu r.

U n e  vo ix: ...

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  Ah! Y von. Bien ou i, 
vous allez  avo ir de  la b ien  m eilleu re  inform ation .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A pprochez-vous, s ’il 
vous p la ît, du m icro .

M . B o ug ie  (Y v on): M on nom  est Y von B ougie, je  
suis le sec ré ta ire  du M A P A Q , e t, au m om en t où le dossie r 
a été  tra ité , j ’éta is ad jo in t aux pêches. Il a été  convenu à 
ce m om en t-là  avec M adelipêche  que M adelipêche po u rra it 
vendre  tro is  ba teau x , nom m ém ent le G orton , le B assin et 
le F a tim a , et que la m oitié  du p ro d u it de  la vente  de ces 
ba teaux-là  p o u rra it ê tre  v e rsée  dans le fonds de rou lem ent 
de l ’en trep rise  po u r lui pe rm ettre  de  con tinu er à op ére r, 
l’au tre  m oitié  venan t en rem b oursem en t des hypothèques 
qui son t dues au m in istère . À l ’heu re  actuelle , il y a 
seu lem ent le G orton  qui a é té  vendu . Il y a deux des 
ba teaux  qui avaien t é té  iden tifiés à l ’époqu e, qui ne le son t 
pas enco re , pa rce  que les A m éricains, qui on t fait une 
offre  su r ces bateaux-là , son t en co nstruc tion  po ur un 
b a teau -m ère , c ’est-à -d ire  que ces ba teaux-là  iraien t pêcher 
p o u r les A m éricains e t app ro v is io n n era ien t un  bateau- 
m ère, et ils ont dem andé  un délai. M ais il n ’y a rien  qui 
laisse c ro ire  po ur le m om en t que l ’o ffre  n ’ira pas de 
l ’avant. E t il y a un tro is ièm e  bateau qui est considéré
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aussi à l ’heu re  où  on  se pa rle , c ’est le  G rande-E n trée . 
A lo rs, c ’est ça, la s itu a tio n  des bateaux.

M . F a r r a h :  S au f q u ’il y  a sû rem en t une incidence 
au niveau de  la B anque N a tiona le . E ux  do iven t avo ir des 
déla is pa rce  q u ’on  sait que, dans le sec teur des pêches, ils 
son t re la tivem en t nerveux .

M . J u l ie n :  B ien , c ’est ça  q u ’on  su p p o rte  avec nos 
p ro g ram m es

M . F a r r a h :  Q u o iq u ’ils n ’o n t jam ais  pe rdu  de  
l ’argen t avec M adelipêche , la  B anque N ationale ; au 
co n tra ire , ils en on t fait pas mal avec les in té rê ts . Ceci 
étant d it, il reste  que ça  dépendait souven t po u r le 
«closing» au n iveau de la B anque N ationale . A vez-vous des 
ind ications? Au m in istè re , avez-vous des p o u rp a rle rs  avec 
la B anque N a tiona le  dans ce d o ss ie r-là , vous au tres, pour 
fa ire  en so rte  q u ’ils ne s ’énerven t pas trop?

M . J u l ie n :  B ien , ça , nous, on baque. O n a 
renou velé  au m ois de  d écem bre , je  pense, pu is là on 
regarde  p o u r s ’a ssu re r de  rég le r ce prob lèm e-là .

Le P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  M m e la sou s-m in istre .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  En ce qui concerne  
la B anque N a tiona le , m es in form ations m e fon t sav o ir que, 
nous, nous n ’avons pas de p o u rp a rle rs  d irec ts  avec la 
B anque N ationa le . P a r c o n tre , M . D elaney a dem andé  de 
c rée r un  conse il, pas d ’adm in is tra tio n , m ais un conseil 
p ro v iso ire  de gestio n , et n o tre  d irec teu r régional et 
ob se rv a teu r au conseil en  q u es tio n ...

U n e  vo ix : R éjean  R ichard .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  . ..  R éjean R ich ard , 
il su it donc  le d o ss ie r d ’ex trêm em en t p rès. P ar co n tre , 
M. D elaney  a fa it des dem andes très  pa rticu liè res  au 
m in istère  et les p o u rp a rle rs  von t bon tra in . N ou s, dans le 
fond, su r tous les do ss ie rs  qui nous lien t à M adelipêche , 
no tre  p a ri, c ’est de  les su p p o rte r le p lus po ssib le  parce  
q u ’ils son t dans un e  p é rio d e  de  réaffec ta tion  de  leu rs 
fonds, de  re s tab ilisa tio n  des do ss ie rs , e t o n  les su it 
p ra tiqu em en t à la  sem aine. O n sa it que les choses 
évo luen t con fo rm ém en t au p lan  d ’affaires q u ’ils nous 
avaien t rem is p o u r les p ro ch ains  m ois, pa rce  q u ’on  savait 
que les p ro ch ain s  m ois a lla ien t ê tre  c ru c iau x  p o u r l 'a v e n ir  
de  l ’en trep rise .

M . F a r r a h :  D ans un d o ss ie r com m e celu i-là , c ’est 
q u e . .. B on, c ’est une  e n trep rise  qui a é té  sup portée  to u t au 
long e t, je  pense , à ju s te  titre  com pte  tenu  de l ’im portance. 
Puis là , au n iveau  du po isso n  de fond no tam m ent, parce  
que c ’est le  m o ra to ire  qui a fa it en so rte  que l ’en trep rise  
est tom bée  en  c rise  — il y avait d ’au tres é lém ents, m ais, 
en tre  au tre s , ç a ...

M . J u l ie n :  C om m e bien  d ’autres u sines.

M . F a r r a h :  C om m e bien  d ’au tres. M ais là c ’est 
q u ’il y a peu t-ê tre  les p e rspectiv es de  la rep rise  peu t-ê tre  
à m oyen term e qui son t là et ce sera it m alheu reux  d ’avoir 
sup porté  une usine  pendant to u t ce tem ps-là  a lo rs  que là il 
y au ra it e sp o ir  d 'u n e  re p rise  p eu t-ê tre  dans d eux , tro is  ans, 
puis là fa ire  en  so rte  que, m êm e, e lle  tom be, que l ’en 
trep rise  tom be. M ais je  ne pense  pas qu e  ce so it la  vo lon té  
non p lus, m ais c ’est ju s te  le  sens. C 'e s t  im portan t.
•  (10 h 30) •

M . J u l ie n :  P arce  q u ’à d a te , com m e go uvernem en t, 
dans m on m in istè re , on  a su p p o rté  tou tes le s ...  pour 
s ’a ssu re r q u ’ils re sten t là, m ais on  sait q u ’on  ne règ le  pas 
le p ro b lèm e. O n va fa ire  ju s te  m ain ten ir p o u r tro u v er la 
so lu tion  p o u r la réo rgan isa tio n . C ’est dans ce sen s-là , M . 
le P résid en t, q u ’on trava ille .

M . B iro n  (L u c ien ): M o i, pe rson nellem en t, je  pense 
que ça ne d ev ra it pas ê tre  vu de  cette  façon-là . Il faut 
vra im ent su p p o rter l ’en trep rise  dans sa nouvelle  vo ie , qui 
est la deux ièm e  et la tro is ièm e  tran sfo rm atio n s , ne pas 
a ttend re  la rep rise  des quo tas. Je  c ro is  que l ’aven ir e st là- 
dedans. Puis ils fon t des e ffo rts  louab les au Q uébec puis 
aux É ta ts-U n is p o u r vendre  leurs p ro d u its , pu is je  pense 
q u ’ils on t d é jà ...

M . F a r r a h :  O n me d it q u ’à B o sto n ...

M . B iro n  (L u c ien ): Ils on t eu une o ffre .

M . F a r r a h :  C ’est ça. O n m e d it q u ’à B oston il y a 
peu t-ê tre  à dévelop per un trè s , très  bon con tac t qui 
p o u rra it fa ire  en so rte  q u e ...

M . B iro n  (L u c ien ): O u i. L ’aven ir est là ...

M . J u l ie n :  O ui.

M . B iro n  (L u c ien ): . ..p o u r  ne p lus dépendre  d ’une 
p rem iè re  tran sfo rm atio n . F ish ery  P ro d u c ts , pu is N ational 
Sea s 'e n  son t so rti. O n p a rla it de  ba teau x , tan tô t. N ational 
Sea en avait peu t-ê tre  150, il y  a p lu s ieu rs  années; ils sont 
rendus à  tro is . M ais ils o n t fa it de la  deux ièm e  et tro isièm e 
transfo rm atio ns . Il son t su r les tab le tte s , p u is ...

M . J u l ie n :  C ’est la v a leu r a jou tée.

M . B iro n  (L u c ien ): . .. i l  fau t ê tre  là ...

M . J u lie n :  C 'e s t  ça.

M . B iro n  (L u c ien ): Puis c ’est là-dessus q u ’il faut 
les sup porter.

M . F a r r a h :  Les ba teaux , ce n ’est pas un  problèm e.

M . B iro n  (L u c ien ): N on , non, ça se trouv e.

M . F a r r a h :  Si la pêche rev ien t un  jo u r , il y en 
aura , des bateaux à acheter, tu sais.
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M . B iro n  (L u c ien ): A h , o u i, ça, je  ne su is pas 
inquiet, ce n ’est pas les ba teau x  qui m anquent.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  Je  cédera is  la pa ro le  
au dépu té  de G aspé.

P e rm is  d é liv ré s  à  des e n tre p r is e s  
d é te n tr ic e s  de  b a te a u x  d u  Q u éb ec

M . L e lièv re : O u i, la q u estion  qu e  je  m e po se , c ’est 
concern an t les perm is qui son t ra ttachés à ces ba teaux . 
A lo rs, q u ’adv iendra-t-il des perm is qui son t ra ttachés aux 
ba teaux  qui seron t vendus éven tue llem en t ou q u ’on  a dé jà  
vendus? O n a d é jà  vendu un ba teau , q u ’on  m e dit?

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  M m e T rem blay  
p o u rra it .. .

M . L e liè v re : Q uels types de perm is son t ra ttachés?

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  R épo nse  pa r M m e 
T rem blay , sou s-m in istre .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  A lo rs , les perm is ne 
son t pas a ttachés aux b a teau x , ils son t à l ’en trep rise .

M . L e liè v re : Ils appartien nen t à M  ad eli pêche 
m êm e? A lo rs , O .K .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  E t, do nc , quand les 
ba teaux  son t vendu s, les p e rm is  d em euren t à l ’en trep rise .

M . L e liè v re : D o n c , on  fa it une excep tion  à la 
règ le . R ègle  généra le , c ’est acco rdé  au d é ten teu r. D onc, 
c ’est M adelipêche  qui est p ro p rié ta ire  e t des bateaux et des 
perm is.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Séparém ent.

M . L e lièv re : Ç a répond  à m a question .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  E t le m axim um  de 
p e rm is , p a rd o n , c ’est su rtou t du séb as te ... les perm is, un  
peu de  m oru e, égalem ent.

M . L e lièv re : P arce  qu e , dans le passé , on  a vu des 
ba teau x  qui on t é té  vendu s — en tre  au tres , je  pense  au 
K ris tin a  L ogos pu is au L um aak  — e t les pe rm is sont partis 
p o u r  la  N ou velle-É co sse, en 1986 ou  1987, si je  ne m e 
tro m p e  pas.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Je  pense  que c ’éta it 
une décisio n  du  go uvernem en t fédéral. C ’est p a rce  qu e  le 
p e rm is ...

M . L e liè v re : O u i, je  c o m p ren d s, m ais c ’é ta it des 
bateaux du Q uébec qui on t é té  vendus en  1986, le  L o g o s ...

M . J u l ie n :  P eu t-ê tre , M . G ag n o n ...

M . L e liè v re : L es perm is so n t ém is pa r le 
go uvernem en t fédéral. S a u f q u ’o n  avait un p e rm is , pu is les 
ba teaux  on t é té  vendu s, pu is les p e rm is  on t su iv i .. .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  U ne  p réc is io n  p a r M . 
G agnon , s ’il vous p laît.

M . J u l ie n :  O ui, e t qui p o u rra it  ex p liq u er un  peu 
com m ent fon ctio nne  la q u estion  des p e rm is , p a rce  que je  
pense qu e  c ’est un  q u estion  q u e ...  A llez  do nc , M . G agnon.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A llez-y , M . G agnon. 
P ardon?

M . P o u lin  (L av a l) :  M . Pou lin .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  P ou lin , excusez-m oi.

M . J u lie n :  L aval P o u lin , excusez-m oi.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O n m 'av a it  induit en
e rreu r.

M . F a r r a h :  C ’est le m in istre  qui l 'a p p e la it M . 
G agnon . C ’est p o u r ç a . . .

M . J u l ie n :  H a, ha , ha! Il do it m e fa ire  p ense r à 
Jacques.

M . P o u lin  (L av a l):  D 'a b o rd , il ne faut pas néces
sa irem en t fa ire  de p a ra llè le  en tre  le K ristina  L ogos et les 
ba teaux  de M adelipêche . D ans le  cas du K ristina  L ogos et 
du L um aak , il s ’ag issa it de  transac tio ns de g ré  à g ré  qui 
v isaien t finalem ent à tro u v er p ren eu r p o u r des bateaux qui 
é ta ien t p ro p rié té  du go uvernem en t, à ce m om ent-là.

U n e  vo ix : D u Q uébec.

M . P o u lin  (L av a l):  D u Q uébec, effectivem ent. E t 
ces pe rm is-là  son t enco re  d é liv rés par la  D irec tion  ré 
g iona le  de  Q uébec du M P O . A u trem en t d it, ils son t enco re  
com ptés com m e é tan t, si vous vo u lez, des pe rm is, en tre  
gu illem ets, québéco is. Ç a fait p a rtie  des tro is  perm is et 
dem i qui son t accordés p o u r la c rev e tte  du N ord , au large  
du L ab rad o r.

M . L e liè v re : Si vo us pe rm ettez , les bateaux on t été 
vendus à des en trep rises  de  la N ou velle-É co sse?

M . P o u lin  (L av a l):  C lea rw a te r, n 'e s t-c e  pas, q u i...

M . L e liè v re : E t on  les im pute  au Q uébec?

M . P o u lin  (L av a l): O u i, e t, ce tte  année, le perm is 
se ra  dé liv ré  au nom  de F ru its  de  m er de l ’E st, inci
dem m ent, qui e st une filia le  de  C lea rw a te r, m ais qui opère  
à p a rtir  d ’un  bateau basé  on  ne sait tro p  où , m ais qui 
appartien t à C lea rw a te r, e ffec tivem en t, en  N ouvelle- 
É cosse.
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M . L e liè v re : D onc, on  d o it co m p ren d re  que ces 
ba teaux-là  pêchen t en N ou ve lle-É co sse, appartien nen t à 
une com pag nie  de la N o u ve lle -É co sse  m ais affectée  au 
Q uébec. D on c , on peut d ire  que les perm is son t québéco is, 
m ais, en réalité , on  ne re tire  pas d e .. .

M . P o u lin  (L av a l):  ...p ê ch en t au large  du 
L ab rad o r e t dans le G rand  N ord  et non pas en N ouvelle- 
É cosse. E t ça fait p a rtie , si vous vo u lez, du 20  % des 
perm is qui son t a ttribués à des en trep rises québécoises 
dans la c rev e tte  du N ord .

M . L e liè v re : E st-ce  que vous êtes en m esu re  
d ’éva lue r les stocks q u ’elles dé tien nen t au nom  du Q uébec, 
ces en trep rises?

M . P o u lin  (L av a l) :  O ui.

M . L e liè v re : E t ça  rep résen te  quoi?

M . P o u lin  (L av a l):  Il y a 19 perm is, n ’est-ce  pas, 
de  c rev ettes  h au tu riè re s  qui son t accordés et qui se son t 
partagés à parts  égales l ’an d e rn ie r, 37 000  tonnes de 
c rev ettes. A lo rs , il su ffit de  fa ire  le  calcul. Ils on t un 
no m b re  iden tique , si vous vo u lez, en term es de  p o u rcen 
tage d ’accès. E t le  Q uébec dé tien t, là-dedans, tro is  perm is 
e t dem i, 20  %.

M . L e liè v re : N on , m ais, m oi, je  pa rle  des perm is 
q u ’on a ttrib u e  au Q uébec  qui son t rendu s en N ouvelle-
É cosse. O . K .?

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Ju ste  une p h rase . Je  
pense que c ’e st d iffic ile  à co m p ren d re , dans la  p ra tiq u e , 
m ais les perm is e t les ba teau x  son t deux  réalités  d istinc tes. 
U n pêch eu r, une  p e rso n n e , une  en trep rise  d é tien t un 
perm is e t d é tien t un ba teau , m ais il n ’y a aucun lien  en tre  
les deux . E t je  pense  que c ’est ça que j ’inv ite rais  Laval à 
p réc iser. N o tre  co n tin g en t, n o tre  p a rt du quota  n ’est pas 
p artie  avec les ba teau x .

M . L e liè v re : N o n , je  co m p ren d s, m adam e. C e que 
j ’essa ie  de  c o m p ren d re , c ’est que les p e rm is  son t exp loités 
p a r des com pag n ies de  la  N ou ve lle -E co sse , a ttachés à des 
ba teau x  qui on t é té  vendus p a r le go uvernem en t du Q uébec 
en 1986 ou en 1987, avec des quotas don t la  part est a ttr i
buée au Q uébec, m ais les p ro du its  son t transfo rm és à l ’exté- 
r ieu r du Q uébec. D on c, je  veux  sav o ir, ces tro is  ba teaux-là , 
ce que ça  rep résen te  su r le vo lum e des p rises . C ’est ça  que 
je  veux  c o m p ren d re . M oi, j ’e ssa ie  de c o m p re n d re ...

M . P o u lin  (L av a l)  : L e fru it de m er, su r le 
vo lum e des p rises , c ’est 20  % de  35 000  tonnes, en  1996. 
M ais je  n ’ai pas m a ca lcu la trice ...

M . L e liè v re : Q ui son t transfo rm és en N ouvelle- 
É cosse  ou a ille u rs ...

M . P o u lin  (L av a l):  O u a illeurs.

M . L e lièv re : . . .e t  qui son t im putés au Q uébec?

M . P o u lin  (L av a l):  E t do n t le perm is est ém is ...

M . L e liè v re : E t don t le  p e rm is ...

M . P o u lin  (L av a l) :  Le perm is est ém is par la 
D irec tion  rég io na le  du M PO .

M . L e liè v re : D u g o uvernem en t canad ien , j ’en 
conviens.

M . P o u lin  (L av a l):  Il faut b ien  com prendre  que, 
dans le d isco urs fédéral, ils vo n t d ire  que c ’est des perm is, 
n ’est-ce  pas, po u r la  flo tte  h au tu riè re  qui n ’on t pas 
d ’appartenance  p ro v inciale . C ’est le d isco urs  o ffic ie l, si 
vous vo u lez, au niveau de  Pêches et O céans C anada. C e
pendant, en p ra tiq u e , ces pe rm is-là  — on pa rle  de tro is 
perm is et dem i — son t d é liv rés pa r Pêches e t O céans 
C anada, ici, à Q uébec e t son t considérés com m e étant, si 
vous vou lez, par le  m in istè re , la ju s te  p a rt du con tingen t 
de crevettes hau tu riè res  dans le no rd , 20 %.

M . F a r r a h :  Ils son t dé liv rés à F ru its  de m er de
l ’E st?

M . P o u lin  (L av a l): C ette  année, ils au ra ien t...

U n e  vo ix : À C lea rw a te r.

M . P o u lin  (L av a l) :  C ’est des filiales de  C learw ater.

U n e  vo ix : F ru its  de  m er de l ’E st.

M . P o u lin  (L av a l):  A up aravan t, le nom  qui fi
gu ra it su r le  perm is é ta it C lea rw a te r. E t cette  année, on 
m ’a d it que le nom  qui fig u ra it su r le perm is serait 
F ru its  de  m er de  l ’E st, b ien  que le bateau , lui, 
év idem m ent, est au large , il d éb a rq u e  au G roen land  et 
pu is il y  a de  la c rev e tte  qui e st aussi vendue au 
G roen land  po u r ê tre  réex péd iée  su r le m arché européen , 
p o u r en tre r sans d ro its  de douane  su r le m arché eu ro 
péen.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a répond à vo tre  
question , M . le député  de G aspé?

M . L e liè v re : U ne d e rn iè re , si vo us perm ettez. Au 
niveau des pe rm is d ’accès à la zone  des 200  m illes, il y 
avait, je  c ro is , a ttaché à un  des deux  ba teaux  un  perm is 
d ’accès à la zone  des 200 m illes. A ctue llem ent, il n ’y a 
aucune en trep rise  qu ébéco ise  qui d é tien t de d ro it d ’accès 
à la zone des 200 m illes. E st-ce  q u ’il y a des dem andes en 
suspens?

M . P o u lin  (L av a l) :  C om m e je  v o us d isa is , il y  a 
des en trep rises  québéco ises qui o n t des accès à la zone des 
200 m illes. L es Inu it du  G rand  N ord  on t un  accès, on t un 
perm is et dem i.
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M . L e liè v re : Q ui est exp lo ité  p a r quelle  com pa
gnie?

M . P o u lin  (L a v a l) :  U ne  filiale  de  M akiv ik .

M . L e liè v re : Q ui p êch e  p o u r les R usses, je  pense , 
qui v en d ...

M . P o u lin  (L av a l) :  N on , non.

M . L e lièv re : N on?

M . P o u lin  (L av a l): M ak iv ik  est une soc ié té  de 
dévelop pem en t des Inu it du G rand N ord  et qui op ère  v ia  
un e  filiale  do n t j 'o u b l ie  le  n o m ...

U ne  vo ix: Seaku F isherie s.

M . P o u lin  (L av a l): ...S eak u  F ish erie s, m erc i, et 
qui dé tien t un  p e rm is, avec un au tre  d em i-p erm is. Il y a un  
au tre  perm is qui est exp lo ité  m o itié-m oitié  avec les 
T e rrito ire s  du  N o rd -O u est, ce qui do nne  finalem ent le 
fam eux perm is e t dem i.

M . L e liè v re : L es tran sfo rm atio n s  se fon t où? À 
T erre -N euve?

M . P o u lin  (L av a l) :  Il y  a peu t-ê tre  des d éb a rq u e 
m ents qui se fon t occasio nne llem en t à T erre -N eu v e . Ç a se 
fa it au G ro en lan d . Il y  en a un e  p a rtie ... E n tre  au tres, 
C lea rw a te r am ène de la c rev e tte  industrie lle  aussi à 
M atane.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A lo rs , ça va? A lo rs, 
si vous m e pe rm ettez , on  va su sp en d re  deux  m inutes, p o u r 
des besoins p a rticu lie rs , à la dem and e  des gens.

(Suspension de la séance à 10 h 39)

(Reprise à 10 h 51)
L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! L a  com m issio n  reprend  ses travaux . Je  cède  la 
p a ro le  au député  de S a in t-H yacin the . U ne question  du 
d épu té  de  Sa in t-H yacin the , ou une o p in ion , s 'i l  vous 
p laît.

M . D io n : M erci, M . le P résid en t. J ’avoue ne pas 
ê tre  un connaisseu r dans les question s de pêche. A lo rs, 
j ’esp ère  que m a qu estion  p e rm ettra  quand m êm e à des 
gens com m e moi de co m p ren d re  m ieux ce  qui se passe. 
E lle  s ’en rac ine , évidem m ent, dans la question  qui a été 
posée  par m on co llègue  le député  de G aspé. C ’est ça. Il 
s 'a g it  des bateaux cjui on t été  vendus à une com pagnie  
basée en  N ou ve lle -E co sse  et des perm is aussi, qu i, b ien  
que non attachés aux b a teau x , on t é té  transférés po ur 
p e rm ettre  à ces bateaux de  p êch er dans le N o rd , du côté  
du  L ab rad o r. C ’est ce  qu e  j ’ai com pris.

E t ce que j ’ai com pris  aussi, c ’est que, donc, le 
Q uébec avait p lus ou  m oins 20  % des q u o tas, c ’e st-à -d ire  
q u 'o n  a ttribu a it théo riq uem en t au Q uébec p lus ou m oins 
20  % des quotas et qu e  ces 20  % des quotas é ta ient 
exp lo ités  p a r des gens qui ne son t pas du Q uébec, au p ro fit 
d ’une in dustrie  qui n ’est pas au Q uébec e t de p ro p rié ta ires 
de  com pagnies basées a illeu rs q u ’au Q uébec.

A lors, m a question  est la su ivan te : E st-ce  que cette 
transactio n  a p o u r effet de  p riv e r le Q uébec de p lus ou 
m oins 20 % de  quotas dans ce type  de p ro duc tion , donc de 
p o uvo ir fa ire  bénéfic ie r des pêch eu rs ou  des exp lo itan ts 
québéco is de  p lus ou m oins 20 % de quo tas dans ce type 
de pêche?

L e P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le m in istre , vous 
êtes en m esu re  de répondre?

M . J u l ie n :  H on nê tem en t, j ’éta is d is tra it.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  V ous reposez  vo tre  
question , M . le député?

M . D io n : O ui. E st-ce  que cette  transactio n  e t cette  
situa tion  a p o u r effet d ’en lev er au Q uébec un p o uvo ir de 
négocia tion  o u , en  tou t cas, un  certa in  d ro it à avo ir 20  % 
des quotas dans ce  type  de pêche  et tou t ce qui s ’ensuit 
p o u r les pêcheurs québéco is et l ’industrie  québécoise?

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  C om m e c ’est une 
question  h is to riq u e , je  p e n se ...

M . D io n : E st-ce  que ça  a com m e effe t de p riv e r le 
Q uébec de  ça? C ’est très s im p le , com m e question .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A lo rs, une personne- 
ressou rce?

M . B iro n  (L u c ien ): E st-ce  qu e  ça  a p o u r e ffet de  
p riv e r le Q uébec? M a répon se  va  ê tre  un peu am bivalente: 
oui e t non. E n te rm es, év id em m en t, de  po ten tie l, on 
p o u rra it d ire  ou i. Ç a sera it in té ressan t que tou te  cette 
c rev ette  so it débarquée  e t tran sfo rm ée  au Q uébec. E n 
term es h is to riq u es , il fau t sav o ir q u ’actuellem en t il s ’en 
tran sfo rm e, en  p ro venan ce , incidem m ent, de la  filiale  de 
C lea rw a te r, F ru its  de  m er de  l ’E st, qu i tran sfo rm e  de la 
c rev ette  à M atane  e t d o n t une p a rtie  des app ro v is io n 
nem ents de  ce  q u ’ils appellen t de  la  c rev e tte  industrie lle , 
donc  de  la pe tite  c rev e tte , e st tran sp o rtée  de  H alifax  
ju s q u ’à M atane pour ê tre  tran sfo rm ée  et p ro v ien t des 
g rands c rev e ttie rs  qui op èren t au la rge  du L abrador.

E t la  question  é ta it, év idem m ent: E st-ce  que ça 
rep résen te  un m anque à g agner, des pertes?  Il faut sav o ir 
que c ’est une activ ité  h au tu riè re  qui se passe  assez lo in  des 
cô tes, qui se passe  dans le G rand  N ord . E t le m arché 
naturel p o u r cette  c rev e tte  est le m arché  de l ’U nion 
eu rop éenne , qui achète  su rto u t de  la g ro sse  c rev ette , n ’est- 
ce pas. L es en trep rises  québéco ises son t dé jà  présen tes là- 
dedans, pa rce  que M ak iv ik , la  filiale  qui s ’appelle  Seaku 
F isheries est une en trep rise  québéco ise  qui détien t un
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perm is et dem i au niveau de la c rev ette  h au tu riè re  dans le 
G rand N o rd . E t F ru its  de m er de l ’E st, m ain tenan t, qui 
dé tien t le p e rm is , év idem m ent, o p ère  à M atane, m ais c ’est 
une op éra tio n  h au tu riè re , lo in  des cô tes. E t il est natu rel 
et p ro bab lem en t p lus bénéfiq ue, au niveau des op éra tions 
financières de  ces e n trep rises , de la com m erc ia liser là où 
c 'e s t  le p lus in té ressan t, c ’est-à -d ire  su r le m arché de 
l 'U n io n  eu rop éenne . D on c, il se fait des débarquem en ts 
considérab les au G ro en lan d , ce  qui leur perm et d ’en tre r en  
franch ise  de do uan e  su r le  m arché  de l ’U nion européenne .

M. Dion: R egardez, je  veux  bien  co m p ren d re  les 
exp licatio ns, m ais j ’a im erais com prendre  aussi les faits le 
m ieux p o ssib le  com m e ils se  passen t. V ous d ites q u ’il y a 
une partie  de  ces p rises qui son t transfo rm ées à M atane. 
P ouvez-vous m ’ind iquer dans quelle  p ro portion?  E st-ce  
q u ’il s ’agit d ’une p ro p o rtio n  de 5 %, 60 % 30 %, 99 %? 
C ’est quo i, l ’o rd re  de  g rand eur?  Je  sais b ien  q u ’on ne peu t 
pas dé te rm in er ça  à la p rise  p rès.

M . Biron (Lucien): À M atan e ... O .K . Je  vais 
e ssayer, si vous m e pe rm ettez , de  situer deux  é lém ents 
dans le d o ss ie r. Il y  a d ’abord  les perm is com m e tels. 
Q uand on  d it que le Q uébec a un accès, si vous vo u lez, de  
20 %, c ’est 20  % du nom bre  de p erm is. Ç a ne veut pas 
d ire  n écessairem en t que cette  re ssou rce-là , 20  % du 
35 000 tonnes que j e  m en tionnais tan tô t, est débarquée  au 
Q uébec; il faut co m p ren d ra  ça, à cause  de la d istance.

M. Dion: O u i, tou t à fait.

M. Biron (Lucien): M ain tenan t, l ’accès du 
Q uébec. L e  Q uébec  peu t p ré ten d re  fo rm ellem ent à 20  % 
de cette  re sso u rce . D ans le cas de  F ru its  de  m er de  l ’E st, 
j e  ne peux pas vous rép o n d re  su r le vo lum e qui p ro v ien t 
e ffec tivem ent du G rand  N ord  v e rsu s  celu i qui e st acheté  à 
l ’in té rieu r du go lfe  parce  que, aussi, F ru its  de m er de  
l ’E st, à M atane , achète  des vo lum es considérab les de  
c rev ettes  du go lfe  S a in t-L au ren t.

M. Dion: D onc, ça  peu t ê tre  non s ig n ifica tif, ce  
qui v ien t de  C lea rw a te r, com m e ça peu t ê tre .. .  Bon. O .K . 
M ais, si je  com prends b ien , le  20  % , ça  rep résen te  3 ,5  
p e rm is, tro is  p e rm is  e t dem i. M ais le  un  pe rm is e t dem i de  
M akiv ik , e st-ce  q u ’il fa it p a rtie  de ce 3 ,5  ou c ’est en 
surp lus?

M . Biron (Lucien): Il fa it p a rtie  de ce 3 ,5 .

M. Dion: D u 3 ,5 . D o n c , il en reste  deux 
d isp o n ib les, et c ’est ces deux-là  qui o n t é té  vendus à 
C lea rw a te r, qui on t su iv i les deux  bateaux.

M. Biron (Lucien): Ils son t inclus là-dedans. C e 
sont les m êm es perm is.

M. D io n : C e son t les m êm es perm is?  O .K . Et ils 
se pa rtag en t les p rises . D on c, C lea rw a te r exp lo ite  des 
perm is p o u r M ak iv ik , il en  exp lo ite  a u ss i... N on.

M. Biron (Lucien): C learw ate r exp lo ite  ses p ro p res 
p e rm is ...

M . D io n : Ses p ro p res  perm is.

M. Biron (Lucien): . ..v o ilà , do n t un est a ttribu é  à 
F ru its  de m er de l ’E st. E t M ak iv ik  et les filiales de 
M akivik  exp lo iten t dans le G rand  N ord  les pe rm is co rre s 
pondants.

M. Dion: A lors , quand on  ém et les p e rm is, il y a 
deux types de p e rso n n es , théo riq u em en t, à p a rt des 
investisseu rs, qui en bénéfic ien t: les pêcheurs e t les 
transfo rm ateu rs. À p a rtir  du m om en t où le perm is est 
exp lo ité  à pa rtir  de la N o u v e lle -É co sse , avec une com 
pagnie  de la N ou ve lle -É co sse , il n ’y a pas de pêcheurs 
québécois qui en bénéfic ien t. Il p o u rra it  y avo ir quand 
m êm e des tran sfo rm ateu rs  qu ébéco is , com m e vous m e d i
tes q u ’on  en apporte  à M atane.

M. Biron (Lucien): O ui.

M. Dion: C ’est quo i, la p ro p o rtio n  de ces tro is  et 
dem i qui bénéfic ia ien t à l ’économ ie  québéco ise? O n n ’en 
a aucune idée, hein?

M. Biron (Lucien): Je  vais risq u e r une réponse, 
une hypothèse. P ro bab lem en t que le seul vo lum e p ro v ien t 
de C learw ater.

M. Dion: D e C lea rw a te r, ou i.

M. Biron (Lucien): Q ui est ram ené  par cam ions 
d ’H alifax  à F ru its  de  m er de l ’E st.

M. Dion: D on c, c ’est p o ssib lem en t non s ig n ificatif 
parce  que, é tan t do nné  les coûts de  tran sp o rt, e t tou t ça, 
ils en envo ien t à M atane  seu lem ent quand ils ne fou r
nissen t pas en  N ou ve lle-É co sse. P a rce  que, au trem en t, ça 
sera it d iffic ile  de  co m p ren d re  que le  bateau va décharger 
en  N ou ve lle-É co sse  et q u ’on  la  tran sp o rte  à M atane, 
p lu tô t que de  le d éch arg er à M atane , sau f dans les cas où 
on  a des su rp lu s et on  n ’a rriv e  pas à la  tran sfo rm er à 
m esu re.

M. Biron (Lucien): N on s ig n ifica tif, j e  n ’oserais 
pas d ire  ça, p a rce  que F ru its  de  m er de  l ’E st est un des 
g ro s jo u e u rs  dans la  c rev e tte  au Q uébec  e t im porte  beau 
coup de  m atières p rem iè res , en tre  au tres de la c revette  
p o u r son  usine  de  F ru its  de  m er de l ’E st à M atane , une de 
ses p rinc ip ales usines dans la  c rev e tte .

M. Dion: Q uand vous d ites « im porte» , c ’est-à-dire  
que ce n ’est pas déch arg é  d irec tem en t chez eux , c ’est 
im porté  par cam ions?

M. Biron (Lucien): O ui, c ’est ça. V oilà . Ç a peut 
ê tre  ram ené  par cam io ns, ça peu t ê tre  a u ss i...
•  (11 heures) •
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M . D io n : O .K . A lo rs , si, th éo riq u em en t... P arce  
que j ’essa ie  de  co m p ren d re  ce  qui se passe . J ’im agine q u ’il 
y a des négocia tions pério d iq u em en t au niveau du C anada, 
donc avec le fédéral, su r la rép a rtitio n  des quotas. E t 
po urquoi il y a des négocia tion s?  P o u r que les économ ies 
de chaque  p ro v in ce  en bénéfic ien t. A lo rs , dans un con tex te  
com m e ça, où les pe rm is son t th éo riq uem en t m is su r le 
pap ier au Q uébec m ais réellem en t tran sfo rm és en m ajeu re  
pa rtie  à l ’e x té rieu r, q u ’est-ce  que le  Q uébec o b tien t, en 
re to u r, po ur son économ ie?

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le m in istre.

M . J u lie n :  Si on p ren d s , par exem ple , la  c rev e tte  
du N o rd , ju s te  le quo ta  a lloué  ce tte  année, il e st augm enté  
d e  57  %.

M . D io n : D e 57 % , en général?

M . J u l ie n :  O u i. L à-d essus, com m e M . P ou lin  
m en tionnait, on  d ev ra it to u ch er 2 0  % et on  touche  2 %, ce 
qui fa it qu e  la m ajo rité  va  ê tre  pêchée  à T erre -N eu v e . U n 
hasard .

U n e  vo ix : O .K .

M . J u l ie n :  E t, dans la pêch e , su r nos parts 
h isto riq u es , dans d ’au tres sec teu rs , c 'e s t  la  m êm e chose , 
c ’est des 300, 4 0 0  t par années qu i qu itten t le  Q uébec, qui 
s ’en  vont à l ’ex té rieu r. O n p a rla it, to u t à l ’heure , de 
rap a trie r  la  gestion  de la  re sso u rce , où au m oins on d it au 
fédéral: R espectez  nos p a rts  h isto riq u es . A ctue llem ent, on  
ne peu t pas d ire  q u ’il les re spec te , ce qui fa it q u 'o n  so rt 
souven t là-dessus p o u r d ire  q u ’on  n ’est pas satisfa it, et on 
va  fa ire  la m êm e chose su r la c rev e tte  du N ord. A lo rs, 
2 % ce n ’est pas beaucoup. M oi, j ’avais recom m andé au 
m in istre  tro is  p erm is, do n t celu i de  M alipêche . E t pu is il 
ne l ’a pas, on  v ien t de m e d ire  q u ’il ne l ’au ra  pas.

M . F a r r a h :  E st-ce  que c ’est défin itif?

M . J u lie n :  B ien , c ’est ce  q u ’il v ien t de m e dire. 
O n  va  le v é rifie r, m ais on v ien t de  m e d ire  ça.

M . F a r r a h :  Il y avait des quotas m oindres que 
dem andé, m a is ... M o i, on m ’a d it q u ’il n ’aura  p eu t-ê tre  
pas la dem ande in itia le , m ais q u ’il p o u rra it avo ir un  peu 
m oins.

M . J u lie n :  A lo rs, tro is  p e rm is  et en respec tan t les 
pa rts  h is to riq u es  du Q uébec. L a répon se , je  l ’ai eue: 2 % 
au lieu de  20  %.

M m e  D io n : Puis la  pa rt h is to riq u e  du Q uébec, 
c 'e s t  ça, 2  % ou si c ’e s t . ..

M . J u lie n :  N on , 20 %.

M . D ion : C ’est 20  %.

M . J u l ie n :  D ans la c rev ette .

M m e  D io n : D ans la c rev ette .

M . J u l ie n :  D ans la c rev e tte  du  N ord .

M . D io n : O ui. D onc, q u ’est-ce  que le Q uébec a 
ob tenu en échang e  p o u r ça? Rien?

M . J u l ie n :  Rien.

U n e  vo ix : Les bateaux? L es perm is?

L a  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a répond à vo tre  
q u estion , M . le député?

M . D io n : E st-ce  que j e  m e trom pe , m ais est-ce  
q u ’il s ’agit v ra im en t de choses qui on t été  négociées cette 
année, l ’année d e rn ière , il y a deux  ans, il y a tro is  ans, 
il y a quatre  ans? Ces choses-là  on t été  négociées il y a 
quelques années?

M . J u l ie n :  M o nsieu r Laval P ou lin .

M . P o u lin  (L av a l):  Il y a deux  catégo ries, si vous 
vou lez, d ’u tilisa teu rs , si on  peu t d ire , d ’abord , les 
en trep rises  qui é ta ien t là depu is  le début, depuis 
long tem p s, le 37 000 tonnes et pu is le 20  % du  Q uébec, 
l ’a lloca tion  tem p o ra ire  que le m in is tre  fédéral v ien t 
d ’annon cer e t su r laqu elle , finalem ent, il sem ble  que le 
Q uébec va ê tre  sérieusem en t pénalisé.

M . D io n : M ais ça, ce n ’est pas fini enco re.

M . P o u lin  (L av a l):  Les négocia tions com m e telles 
se tiennen t v ia  le  p ro cessus co n su lta tif  m is en p lace p a r 
Pêches et O céans C anada. Ç a se  passe  de la façon su iv an 
te. Pêches et O céans C anada  réun it les in tervenants de 
l ’industrie  avec des rep résen tan ts  de  chacune  des p rov inces 
et pu is  d iscu te  des avis sc ien tifiq ues, des possib ilités  
d ’acc ro issem en t, des c ritè res  à co n sid é re r e t, dans le cas 
qui nous occupe, a fa it un appel pub lic  de  p ro positions 
po ur inv ite r des en trep rises  et les p ro v inces à soum ettre  
des p ro positions  d ’exp lo ita tion  et des c ritè res. Ils on t eu 
160 dem and es, et le Q uébec en a soum is tro is .

A lo rs , le  p ro cessus consu lta tif, com m e le term e le 
d it, c ’est s tr ic tem en t une consu lta tion . O n n ’a pas, év id em 
m ent, la  tran sp aren ce  vo u lu e  dans le  p ro cessus, c ’est-à- 
d ire  q u ’on  ne  sait pas quels son t les avis qui son t fo rm u 
lés, qui son t recom m andés là-dedans au m in istre  fédéral. 
La décision  est pa r la su ite  annoncée.

M . D io n : O .K . A lo rs, ça  m 'éc la ire  su r la façon 
dont ça  p ro cède . M ais m a q u estion  po rta it su r  la  situa tion  
actuelle , dans laquelle  on a 2 % , a lo rs  q u ’on nous a ttribue  
théo riq uem en t 20  %. E lle  a é té  négociée  quand?

M . P o u lin  (L av a l) :  C ’est cet h iv e r, depuis la fin 
no vem b re, que l ’appel de  p ro positions a été  lancé par le
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m in istre  fédéral, inv itan t des en trep rises  ou  des p rov inces 
à fa ire  des p ro p o sitio n s  en  vue de l ’exp lo ita tion , de 
l ’accro issem en t des con ting en ts  de  crevettes no rd iques, 
pour 1997.

M. Dion: D on c, e st-ce  que  je  do is conclu re  q u 'e lle  
se négocie  chaque  année à l ’h iv e r p o u r la saison  qui vient? 
D on c, la  situa tion  des fam eux ba teaux , ça  rem o nte  à 
quelques années, m ais, à chaque  année, sub séqu en te  la 
qu estion  a é té  reposée?

M. Poulin (Laval): J ’ai d ’abord  un com m entaire . 
E ffec tivem ent, ce n ’est pas de la négocia tion , c ’est des 
consu lta tion s.

M. Dion: D es consu lta tion s , ou i, ou i.

M. Poulin (Laval): E t ça  ne rem et pas, à chaque 
année, en  cause  la rép a rtitio n .

M. Dion: D on c, le 20  % théo riq ue?

M. Poulin (Laval): L e 20  % théo riq ue.

M. Dion: E t com m ent e st-ce  q u ’on  peut fa ire  po ur 
aller ch e rch e r une pa rtie  de ce 20  % là? U ne p a rtie . O ui, 
M adam e.

M. Julien: C e n ’est pas des négociations.

Mme Tremblay (Hélène P.): M . Ju lien , si vous me 
p e rm ettez ... Il y  a p eu t-ê tre  tro is  m om ents fo rts , à chaque 
année, p o u r d é fin ir  le  vo lum e qui sera  pêchab le  su r les 
stocks. P a rce  que chaq ue  espèce  peu t avo ir p lusieu rs s tocks. 
L a p rem iè re  é tap e , c ’est le C onseil co n su lta tif  canad ien , qui 
est su rto u t un conse il, je d ira is , de  scien tifiques. C ’est plus 
une  p ro p o sitio n  sc ien tifiq ue  qui e st fa ite , en  p rem ie r lieu , 
com m e p rév is io n  généra le  de  ce q u ’il e st po ssib le  de  pêcher 
en tenan t com pte  de  la b iom asse , pu is  tou t ça. La deuxièm e 
étape, c ’est le  C om ité  c o n su lta tif  tr ip a rtite  qui se  réun it. L e 
fédéral, les p ro v in ces  son t là  et des rep résen tan ts  aussi de  
l ’industrie . M ais c ’est un  com ité  consu lta tif.

E t là, après ça , nous, on  fait une  p ro p o sitio n . O n 
est consu ltés m ais, com m e d ’au tres , ce  n ’est pas des né
go ciatio ns b ila té ra les — c ’est le m oins q u 'o n  p u isse  d ire. 
E t, finalem ent, c ’est le m in istre  qui d écrè te , à la  fin , le 
vo lum e réel qu i va ê tre  pêché. E t je  vous avoue que, dans 
le cas de  la  c rev e tte  n o rd iq u e , je  pense  que M . Ju lien  
p o u rra it  v o us d ire  que tou t le  m onde  au go uvernem en t du 
Q uébec, on  a é té  é ton né  de v o ir une augm en ta tion  de  
57 % du con ting en t. C ’est des vo lum es in im aginab les. 
C ’est sû r que  ce so n t des résu lta ts  q u ’on  ne p o uva it pas 
p rév o ir  il y  a trè s  long tem ps. C ’est une su rp rise  de  la p a rt 
de M . M ifflin  à ce  m om en t-ci.

M. Dion: M ais qui n ’apporte  rien  au Q uébec. E st- 
ce que j ’ai b ien  com pris?

M. Julien: 2 %.

M. D io n : 2 % du 57 %?

M . J u l ie n :  C ’est ça.

Le Président (M. La prise): A lors que, 
no rm alem en t, on  d ev ra it av o ir 2 0  %.

M. J u l ie n :  C ’est ça.

L e P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  E st-ce  que vous avez 
d ’au tres choses à a jou te r, M . le m in is tre , su r cette 
question?

M . J u lie n :  N on , ça  va.

Le Président (M. Laprise): A lors, je  passe  la p a ro 
le au rep résen tan t de l ’op p o sitio n , et on va re v e n ir ...

Aide financière additionnelle pour l’achat 
de poisson ou de crustacés importés

M. Farrah: L e p ro g ram m e de ga ran tie  d ’achat 
ex té rieu r, est-ce  que, dans le cas de N ew port, vous avez 
eu des dem andes dans ce sens-là?

M . J u l ie n :  O fficiellem en t?  Y en a-t-il eu , une 
dem ande?

U ne  vo ix: O u i, on a une dem ande.

M . J u l ie n :  O ui. E lle  a é té  analysée. M ais elle  va 
ê tre  analysée com m e toutes les au tres dem andes de toutes 
les usines.

M. Farrah: C ’est beau . Q uels son t les c ritères du 
program m e?

M . J u lie n :  M m e T rem blay .

Mme L év e sq u e  (Ginette): E n g én éra l, on dem ande 
un  co n tra t fe rm e d ’appro v ision nem en t.

M . J u l ie n :  C ’est M m e G inette  L évesque.

Mme Lévesque (Ginette): . ..L év e sq u e , ad jo in te  de 
la sou s-m in istre . O n dem ande  un  c o n tra t fe rm e avec une 
en trep rise  p o u r l ’app ro v is ion nem en t, avec des p rix  qui 
son t connus.

M. Farrah: M ais là vous d ites «en général» . Est-ce 
que c ’est en tou t tem ps ou  en  général?

Mme Lévesque (Ginette): C e que je  veux d ire , 
c ’est q u ’il y  a une sér ie  de  c ritè re s  d o n t les p lus im 
po rtan ts , c ’est ceux  que  je  vais vous m en tionn er. O n de
m ande aussi de  co n n a ître  la  tran sfo rm atio n  qui sera  faite  
p o u r p o u v o ir c a lcu ler la  ren tab ilité  p rév is ib le  de l ’o p é 
ra tion . O n dem ande  aussi la sou rce  d ’appro v ision nem en t, 
le con tra t garan ti et les ache teurs aussi, quels seron t les
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acheteurs ou  à quel p rix  ils se ro n t vendus p o u r que, nous, 
on pu isse , de façon g én é ra le , ca lcu ler une ren tab ilité  
po ten tie lle  e t vo ir s ’il y a lieu ou pas de su p p o rter la 
garan tie  de  prêt po ur év ite r un risque  trop  grand  po u r le 
m in istère .

M . F a r r a h :  Ç a veu t d ire  que ce ne sera  pas pour 
a ider une p ro duc tion  qui n ’est pas ren tab le .

Mme Lévesque (Ginette): E ffec tivem ent.

M. Farrah: Ç a ne sera it pas log ique , non plus.

Mme Lévesque (Ginette): D on c, il faut que les 
o p éra tions so ien t b ien  connues e t dé te rm in ées au d ép art, 
les nom s des in te rvenan ts , les nom s des ache teu rs, que le 
réseau  de com m erc ia lisa tion  so it connu , le réseau  d ’achat 
au tan t qu e  le réseau de d is tr ib u tio n , p a r la  su ite .

M. Julien: En fait, il faut qu e  la m atiè re  
p rem iè re  acqu ise  qui do it ê tre  tran sfo rm ée  dans les usines 
situées en rég io n  m aritim e  au Q uébec so it con fo rm e  aux 
no rm es éd ic tées en vertu  de  la L oi su r les p ro du its  
agrico les, les p ro du its  m arins et les a lim ents. C es 
en trep rises  po ssèden t les perm is requ is  p o u r la  tran s
fo rm ation  de  l ’espèce  concern ée  a insi que l ’ex p ertise  
nécessaire  po ur réa lise r ce tte  tran sfo rm atio n . E lles son t 
so lvab les, on t la  capacité  finan cière  de  réa lise r les 
op éra tions p ro je tées e t en dém o n tren t la  ren tab ilité . Il faut 
q u ’e lles p résen ten t un  échéan cier de  tra item en t de la 
m atiè re  p rem iè re  acqu ise . E n g ro s , c ’est à peu près les 
p rinc ip aux  c ritè res.

M . Farrah: E st-ce  que c ’est po ssib le  de  les avo ir 
en  to ta lité?

M. Julien: Les c ritères?

M. Farrah: O ui.

M . Julien: O u i, je  vais vous les do nner.

M. Farrah: Je  n ’ai pas de  d o u te  là-dessus.

M. Julien: N on , non , m ais je  vais vous les 
envoy er.

M. Farrah: L ’au tre , c ’est en  com plém en t su r la 
m êm e qu estion . C ’est des ga ran ties  de  p rê t, ça, ce 
p ro gram m e-là?

M. Julien: O ui.

M. Farrah: V ous en avez p o u r com bien , à date , 
su r ce p ro gram m e-là , en term es de garan ties  de prêt 
consen ties?

M . Julien: 3 000  000  $ po in t quelques, su r 
5 000  000 $.

M . F a r r a h :  C e n ’est pas un  p lafond annuel, ça, 
c ’est g lobal?

M . Julien: 5 000 000  $, c ’est m axim um .

M. Farrah: C e n ’est pas 5 000  000  $ par année de 
cau tionnem en t?  C ’est une enveloppe .

M . Julien: Ç a jo u e , év id em m en t, m ais tu ne peux 
pas dépasser 5 000  000  $. M ais ça  peu t jo u e r , on  peut 
m on ter à 4 000  000 $ , et ça va red escen d re  à 1 000 000  $, 
év id em m en t...

M. Farrah: D onc, c ’est ça. Ç a ne peu t pas ê tre  
5 000  000  $ pu is tu aura is un  po rte feu ille  de  garan tie  de 
25 000  000  $ , 30 000  000  $.

M. Julien: N on , non.

M. Farrah: O n se com prend . E st-ce  q u ’il y  a eu 
des m auvaises créances?

M. Julien: À m a co nnaissance, non.

M. Farrah: E st-ce  que vous avez été  ob ligés d ’as
sum er des p rê ts?

M. Julien: A ucun , à date.
• (11 h 10) •

Le Président (M . La p rise ) :  M  le député  de  G aspé.

Pêche au flétan noir
M. Lelièvre: O ui, M . le P résid en t. J ’a im erais sa 

v o ir . A u niveau du flétan du G ro en lan d , dans le passé, des 
pêcheurs du Q uébec avaien t dem andé  des perm is po ur a ller 
p êch er cette  re sso u rce  au large  des côtes du L abrado r. E st- 
ce que ça  sera it p o ssib le  de sav o ir au jo u rd ’hu i, au m om ent 
où on  se p a rle , quelle  est la situa tion  à ce  sujet?

M. Poulin (Laval): Au m eilleu r de  m a conna is
sance , je  c ro is  que  les in ten tions de re to u rn er au flétan 
n o ir son t m odérées. Les gens on t tro u v é  l ’op éra tion  r is 
quée, e t ce n ’est pas sû r q u 'il  y aura  d ’autres expéditions 
qui von t se fa ire  au flétan  no ir. L a  vo lon té  n ’est pas 
v ra im en t là, m êm e si, dans le  p lan  de gestion  fédéral, il 
est p rév is ib le  qu e  les m êm es a lloca tions soien t à nouveau 
accordées.

M. Lelièvre: Il y a des a lloca tions de p révues po ur 
le Q uébec?

M . Poulin (Laval): Pas p o u r le Q uébec. C ’est des 
a lloca tions com pétitives. Ils son t pêchés en  c o n cu rren ce ...

M . L e lièv re : O .K . C ’est un vo lum e g lo b a l...

M. Poulin (Laval): . ..av ec  des pêcheurs d ’autres 
p ro v inces.
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M . L e liè v re : . . .c 'e s t  un qu o ta  g lobal de pêche 
com pétitive . M ais est-ce  q u 'il  y  a des perm is qui son t 
p révu s p o u r . ..

M . F a n ra h :  P rem ie r a rriv é , p rem ie r serv i.

M . L e liè v re : O ui. C ’est ça, la pêche com pétitive. 
E st-ce  q u 'i l  y  a des p e rm is  actuellem en t ém is p o u r les 
pêcheurs québéco is?

M . P o u lin  (L av a l) :  Il y  avait des techn ica lités 
qui fa isa ien t que les pêch eu rs québéco is po uvaien t 
a ccéd e r... C ’é ta ien t des transferts  tem poraires en tre  
longueurs de b a teau x , les p lus de 100 pi vers  les 
m oins de 100 p i, au n iveau de  la po litiq u e  fédérale  de 
d é liv rance  des pe rm is de  cap tu re , qui p erm etta it 
finalem ent d ’a lle r ex p lo ite r ça  en respec tan t les règles 
fédérales.

M . L e liè v re : M erc i.

L e P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a va, M . le député? 
O n rev ien t au rep résen tan t de  l ’op po sitio n  offic ie lle , M . le 
député  des île s-de-la -M adele ine .

U sin es  fo n c tio n n a n t sa n s  p e rm is

M . F a r r a h :  M erc i, M . le P résid en t. U ne au tre  
question , le no m b re  d ’usines exp lo itan t sans perm is: 16, 
en 1996. C ’est qu o i, la  s itua tion?  P arce  que, au niveau 
ju rid iq u e , c ’est to u jo u rs  un im b rog lio . Je  sais que ce  n ’est 
pas facile  p o u r la com m u nau té , m ais il reste  que, 
légalem en t, ces gen s-là  o p èren t de  façon illégale . J ’ai 
connu ça chez  nous aussi, m oi, des u sines qui n ’avaien t 
p a s .. .  C ’est sû r q u ’au n iveau des em p lo is  c ’est b ien 
im portan t. M ais c ’est q u o i, l ’o b je c tif  du m in istère?  E st-ce  
que c ’est de  les ren d re  con fo rm es?  Y a-t-il une p ress io n  
qui e st fa ite , y  a-t-il un  suiv i qui e st fa it p o u r fa ire  en 
so rte , ju s tem en t, que  les gens se con fo rm en t?  P arce  que tu 
en as d ’au tres qui d isen t: M o i, je  suis con fo rm e, et ils me 
com pétitionnen t.

M . J u l ie n :  O n a fa it une  to u rn ée  l 'a n n ée  passée , 
ju s tem en t là-dessus, p o u r e ssayer de  v o ir  com m ent on  
pouvait c o rr ig e r  la s itua tion . C ette  année, on  a ém is q u atre  
pe rm is, si j e  ne  m e tro m p e  pas, e t il y  a eu c inq  
dem andes, si je  su is c o rre c t .. .

U n e  vo ix : Q u a tre ...

M . J u l ie n :  ...q u a tre  appels de  p ro p o sitio n , je  
m ’excuse.

M . F a r r a h :  M o i, j ’ai: 17 nouveaux  pe rm is ém is 
cette  année

M . J u l ie n :  O n p a rle  de la  C ô te -N o rd , de  la s itua 
tion  de la C ô te -N o rd . E ux  au tres, ils on t une p ro b lém ati
que, e ffec tivem en t, qui e st assez spéciale.

M . F a r r a h :  L à , il y  a 16 usines qui op èren t sans 
pe rm is, e t le  m in istère  a ém is 17 nouveaux perm is. Ç a 
sera it peu t-ê tre  bo n  q u ’on  rég u larise  les usines.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  O n ne com prend pas 
vos do nnées. 11 y a 17 u s in e s ...

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  É cou tez, 17, ce n ’est p eu t-ê tre  pas 
nécessairem ent ju s te  des u sines.

M . J u l ie n :  P arce  que, su r la C ô te -N o rd , il y en a . ..

M . F a r r a h :  Je  p a rle  au Q uébec.

M . J u lie n :  O .K .

M . F a r r a h :  138190 C anada  L tée, B oucanerie  
C h elsea , F ru its  de  m er C ô te  N o rd , U L  C anada, Le 
F um o ir du  fjo rd , L es A lim ents K ou ri, c ’est les nouveaux 
perm is que vous avez ém is cette  année. Il y en a 17.

M . J u l ie n :  S ur le m aritim e, en tou t cas, on a fait 
quatre  o ffres de perm is

M . F a r r a h :  Q uatre  o ffres?

M . J u l ie n :  Q uatre  o ffres de pe rm is sur la Côte- 
N o rd . E t il se fa it des tou rn ées régu liè res .

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  V ous avez la liste  de 
tou tes les u sines où il y  a des op éra tio n s  sans perm is qui 
on t é té  constatées?

M . F a r r a h :  P êcheries P o rt-D an ie l, P osé idon , po is
sons et c ru s ta cé s ...

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  Il faut b ien  com prendre  
que certa ines son t en rég io n  m aritim e, d ’au tres en région 
u rb aine . P arm i les rég io ns m aritim es, il y a la B asse-C ôte- 
N o rd , qui est une p ro b lém atiq ue  p a rticu liè re . Si on peut 
p a rle r de la B asse-C ô te-N ord , où on  a une liste  de huit 
usines qui on t eu des consta ta tion s d ’o p éra tion  sans 
perm is, actuellem en t, le m in istè re  est en p ro cessus d ’offre 
de pe rm is, et il y a eu une offre  de perm is po ur quatre 
pe rm is. O n sait q u ’on p o u rra  d o nner qu atre  perm is.

M . F a r r a h :  Q ua tre  dans la liste  de celles qui 
o p èren t illégalem ent?

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  Q ua tre  perm is seron t
offerts .

M . J u l ie n :  S u r la  C ô te -N o rd , su r  la B asse-C ôte- 
N o rd ...

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  E t on  est en  p rocessus 
d ’offres de p e rm is , on a o ffert les pe rm is et on  attend que
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les en trep rises  nous sig n ifien t leu r in ten tion  d ’ex p lo ite r les 
perm is e t nous fassen t une dem and e  o ffic ie llem ent. Parm i 
les hu it où  il y  a eu co nsta ta tion  d ’o p éra tio n  sans perm is, 
actuellem en t, on a eu c inq  dem andes. 11 y a tro is  usines 
qu i, m algré  que l ’an d e rn ie r on  avait consta té  des op é
rations sans p e rm is , n ’on t pas m an ifesté  l ’in ten tion  d ’avo ir 
de  perm is. D on c , on ne peu t quand m êm e pas rem p lir les 
dem andes p o u r eux , d ’une p a rt. L e  p ro cessus n ’est pas 
com plé té. C ’est ça, L aval?

M . P o u lin  (L av a l):  C ’est ça.

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  P a r c o n tre , a illeurs  en 
p ro v ince , il y  a d ’autres usines où on  a pu  consta te r des 
o p éra tions sans perm is. C elles-ci peuven t ê tre  très sp o 
rad iq ues o u .. .  O ui.

M . F a r r a h :  C ’est beau . M ais, ju s te  po ur reven ir 
su r v o tre  p rem ie r c o n s ta t...

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ): P o u r la  B asse-C ôte-
N ord .

M . F a r r a h :  O ui. L à, vous av ez ...

M . J u lie n :  U ne o ffre  de  qu atre  perm is.

M . F a r r a h :  N on . M ais vous d ites  que vous ne 
pouvez  pas a ller fa ire  un e  dem ande  au nom  des en tre 
p rises.

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  C ’est ça.

M . F a r r a h :  M ais, ceci é tan t d it, do nc , ça veut d ire  
que vous les to lé rez .

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  N on , non.

M . F a r r a h :  À un m om en t do nné , vous ne pouvez 
pas fa ire  de  dem ande  à leu r p lace, m ais il fau t envoy er un 
signal po ur d ire : Il faut que vous vous confo rm iez.

M . J u lie n :  N on . O n a nos in sp ec teu rs ...

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  C ’est ça.

M . F a r r a h :  C o m prenez-vo us ce  que je  veux  vous 
d ire , là?

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  L o rsq u ’il y  a op éra tion  
sans pe rm is constatée  p a r l ’in specteu r qui est p ré sen t, il y 
a un e  p rem iè re  é tape, le  m in istè re  p ro cède  tou jo u rs  com m e 
ça, il y a un  p rem ier avis d ’in frac tion  où  on do nne  un 
délai de  co rrec tio n , le tem ps de  se n o rm alise r, de fa ire  les 
travaux  ou , en fait, de rég u la rise r la situa tion . E t, à la 
deuxièm e constata tion , à ce m om en t-là , il y  au ra  des 
po ursu ite s . Il y en a eu de  p rises  et on  a eu un jug em en t 
cette  année, je  c ro is , p o u r op éra tio n  sans perm is. S au f que 
ça  ob lige  que ce soit le m êm e exp lo itan t qui est p ris  en

faute. Il d o it ê tre  p ris  à deux  rep rises: il a déjà  été inform é 
que l ’op éra tion  n ’est pas léga le , e t, ensu ite , on le po ursu it. 
C e qui a rriv e  souven t, c ’est que les exp lo itan ts  v arien t 
beaucoup  dans cette  rég io n , donc ce n 'e s t  pas un processus 
qui est facile. E t, aussi, on  do it d ire  que c ’e st un processus 
qui est très d iffic ile  à dém o n trer pa rce  q u ’on  d o it p rend re  
l ’e x p lo itan t...

M . J u lie n :  S ur le fait.

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ) :  . ..e n  o p éra tion , su r le 
fait. V ra im en t, on  ne peu t pas p ré su m er de l ’in fraction , il 
faut q u ’e lle  so it d ém on trée . D on c, ça, c ’est la  p ro b lé 
m atique. P ar co n tre , le m in is tè re  a trav a illé , l ’an de rn ier, 
à de  la sen sib ilisa tion . O n  les a  in form és, on  les a tous 
avisés de  tou tes les é tapes à trav e rse r po u r deven ir co n 
form es. E t vous avez aussi, d ’après la  lis te , certa ins 
é tab lissem en ts, n o tre  m in istère  n ’ém et leur perm is que si 
le m in istère  de  l ’E nv iron nem en t a ém is aussi son perm is. 
P lusieu rs usines ne peuvent pas av o ir d ’ém ission  de perm is 
parce  q u ’elles ne son t pas con fo rm es du po in t de  vue de 
l ’env ironn em en t.

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  M ais, po ur v o tre  
qu estion , l 'a n n ée  de rn iè re , on  a ém is un avis de non- 
con fo rm ité  à tou tes les usines de la B asse-C ôte-N ord . O n 
ne to lè re  pas abusivem ent la s itua tion , m ais vous dev inez  
com m e nous qu e , trav a ille r  un iquem ent dans l ’esp o ir de 
les p ren d re  su r le  fa it, avec leu r loca lisa tio n , ce n ’est 
sû rem en t pas la  dém arche  qu i, à m oyen  term e, va do nner 
les m eilleu rs résu lta ts  p o u r nous et p o u r les co llec tiv ités , 
non plus.

M . F a r r a h :  D on c, il faud ra it chan ger la  loi?

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  Pardon?  Je  ne 
com prends pas.

M . F a r r a h :  N on , m ais il faud ra it se do nner des 
m oyens. S ’il fau t les p ren d re  su r le  fa it, réellem ent, pu is 
tou t ça, en fin  de  com pte  ça fait en so rte  que la situa tion  
pe rdu re .

M . J u l ie n :  M ais, on  fa it les ém issio ns d ’o ffres de 
p e rm is , les gens les p renn en t p u is , après ça, on va ins
pec ter p o u r v o ir  s ’ils son t to u jo u rs  confo rm es. Il y  en  a 
qui p euven t p ra tiq u e r .. .  Q uand  l ’in specteu r est p a rti, les 
ga rs  p ra tiq u en t p u is , quand il rev ien t, ils a rrê ten t. C 'e s t  
très  d iffic ile . C ’est p o u r ça que, l ’année passée , il y  a eu 
des tou rn ées su r la  C ô te -N o rd , là-dessus, ju stem en t. C ’est 
un v ieux  do ss ie r.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  M . le  dépu té  de  
B eauharno is.

M . C h e n a il:  M ais, si le d o ss ie r se rend à la  co u r, 
pu is tou t ça, les gens son t condam nés à payer com bien?

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  C ’est 2 000  $
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M . C h e n a il:  D on c , les gens on t in té rê t à con tinu er 
à o p ére r com m e ils o p èren t là, pas de  pe rm is de l ’E n v iro n 
nem ent, pas de p e rm is , pu is  p ay er l ’am ende, quand ça 
adonne. E t p u is , s ’il faut qu e  tu po ign es deux  fo is le  m êm e 
g ars , le  gars  chan ge  de nom  p u is ...

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  T o u t à fait.

M . C h e n a il:  D on c, c ’est un e  risée , dans le fon d , 
ce que v o tre  m in istè re  fa it. Il faud ra it q u ’il y  a it .. .

M . J u l ie n :  O n  peu t augm en ter l ’am ende, dans la 
lo i, pa r exem ple.

M . C h e n a il:  . . .d e  l ’o rg an isa tion . P arce que, dans 
le fon d , là , les ga rs  son t re n d u s ...

M . F a r r a h :  T u  n ’as pas d ’in c ita tif à te con fo rm er.

M . C h e n a il:  C ’est ça. Les gars son t rendu s q u ’ils 
conna issen t le systèm e, pu is  ils d isen t: Il n 'y  a rien  là, le 
m in istère , on s ’en  va p a r là. E t p u is , quand ils rev ienn en t, 
b ien ...

M . J u l ie n :  O u i, o u i, effec tivem ent. L ’am ende de 
2 000  S, le  ga rs  va d ire .. .

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  É cou tez, le m in istère  
p o u rra it p ren d re  une  in jo nctio n , peu t p o se r des actions de 
saisie  su r-le -ch am p , p o u rra it  sa is ir tou t ce qui est p résen t 
et p ren d re  une in jo nctio n  co n tre  les en trep rises . A près 
no tre  p ro cessus d ’o ffre  de pe rm is et n o tre  app ro che  de 
régu larisa tio n  de  situ a tio n  qui e st en dém arche  et q u ’on 
esp ère  fin a lise r dans la  fin  de la  sa iso n ...

M . C h e n a il:  P arce  que, quand on  vous écou te , 
m oi, j e . . .

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ) :  . ..p a r  la su ite , les 
en trep rises ne p o u rro n t pas p ré su m er ig n o rer, et on  p o u rra  
a ller dans des dém arches p lus rigou reu ses d ’in jonction .

M . C h e n a il:  M ais, com m ent ça  se  fa it que ça 
ex iste , des s itu a tio n s  com m e ça? À vous éco u te r, c ’est 
com m e un e  risée  de  v o ir  com m ent ça peu t ê tre  facile  de 
con to u rn er le  systèm e  pu is  la  lo i, et pu is tou t ça.

M . J u l ie n :  Ça fa it des an n é es ...

M . C h e n a il:  Ç a n ’a com m e pas de  sens.

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  V ous savez, des c o m 
m unautés com m e ç a ...

M . J u l ie n :  Je  d ira is , M . le P résid en t, que ça fait 
des années que c ’est com m e ça. Ç a fa it des années.

M . C h e n a il:  M ais, on  d o it sû rem en t ê tre  capable  
de se d o n n e r des m oyens, dans le fon d , com m e g o u v e rn e 
m ent, p o u r c o rr ig e r  la situa tion .

M . J u l ie n :  O ui.
•  (1 1  h 20) •

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M . le m in istre  va ré 
po n d re  à ça, pu is on  va vous red o n n er la pa ro le , M . le 
député. M . le  m in istre , est-ce  que vous avez quelque chose 
à a jou ter?  S ’il vous p laît.

M . C h en a il:  P arce  q u ’il y a aussi, M . le m in is tre ...

M . J u lie n :  N on. C om m e M . A bgral me disait, 
c ’est sûr que 2 000  $ , c ’est une chose . Si tu la m ets trop  
chère , le gars fait fa illite , il ne pa ie  pas p lus. Par contre, 
je  m e dis que, si l ’am ende éta it p lus sév ère , ça déco ura 
g era it au m oins les gens avan t de com m encer.

M . C h e n a il:  Il y a une chose  qui est sû re , si on 
regarde  ça com m e il faut, c ’est que, si c ’est facile de 
passer à côté  des p e rm is, à ce m om en t-là, les gens em 
barquen t dans un systèm e qui fait que c ’est peu t-ê tre  facile 
aussi que les gens qui tra v a :llen t là  ne so ien t pas en re 
g is tré s , que le po isson  qui est vendu là so it vendu en 
dehors du Q uébec e t, do nc, on  ne sait pas où est-ce  que ça 
rev ien t.

F inalem ent, c ’est un cerc le  v icieux qui fa it que vous 
n ’avez aucun co n trô le  d ’une certa ine  p artie  de  la p ro 
du ction  pu is  des gens qui trav a illen t là pu is des perm is qui 
sont donnés. D on c, si on reg a rd e , d ’après les pe rm is qui 
son t donnés, d ’après ceux  qui op èren t illéga lem en t, on 
p o u rra it pense r q u ’il y a peu t-ê tre  50  % du systèm e qui 
fonctionne. V o tre  annonce à la té lév is io n , M . le m in is tre ...

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  S ’il vous p la ît, on va 
rép o n d re  à cette  qu estion -là , pu is on rev ien t à vous, M . le 
dépu té  de  G aspé.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Si vous m e le pe rm et
tez , M . Ju lien .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  U n  com plém en t d ’in
form ation .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P.): Je  pense  q u ’il ne faut 
pas non p lus e x ag ére r le  ph éno m ène  su r la  B asse-C ôte- 
N ord . C e ne son t pas nécessairem en t des g ro s  vo lum es qui 
son t vendus p a r les pe rson nes. E t il fau t se rap p e le r q u ’il 
y  a com m e deux ob jectifs que je  ré su m era is  de la façon 
su ivan te , à trav e rs  l ’ém ission  des p e rm is , d ’une pa rt, la 
con fo rm ité  p o u r a ssu rer la  sa lu b rité  des a lim ents q u ’ils 
vendent. M ais, deux ièm em en t, il y  a aussi une vo lon té  de 
g é re r la co n cu rren ce , je  d ira is , qu and  on pa rle  d ’intérêt 
pu b lic , s ’assu rer q u ’il n ’y a pas de co n cu rren ce  indue qui 
se fait en tre  les en trep rises.

E t, quand on rep roche  la no n-ém issio n  de perm is 
p a r certa in s, c ’est beaucoup  ce po in t-là  qui chatou ille  les 
gens. E n  revanch e, les com m unautés locales trouv en t que 
la co n trib u tion  de  l ’en trep rise , év id em m en t, est essen 
tie lle; si l ’en trep rise  n ’é ta it pas là, il n ’y aura it rien  
d ’autre .

M . C h e n a il:  O u i, m ais il ne  fau t p a s .. .
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Mme Tremblay (Hélène P.): D onc, on su it le 
do ssie r con tinu ellem en t. O u i, vous avez ra ison , il ne faut 
pas, non p lu s , to lé re r des n o n-respec ts  à nos p ro p res  
règ lem en ts.

M. Chenail: Q uand  je  reg a rd e , m oi, q u ’on  est en 
tra in  de  rég lem en te r m es pêch eu rs de pe rchau de  qui 
pêchen t une ch au d iè re  de p e rc h au d e s ...

M. Tremblay (Hélène P.): V ous avez parfa item en t
ra ison .

M. Chenail: . . . je  peux  vous d ire  une a ffa ire , je  
com m ence  à tro u v er que ç a ...

Une voix: D eux p o id s , deux  m esu res.

M. Chenail: . ..d e u x  p o id s , deu x  m esu res. O ù est- 
ce  q u ’il est, le g ro s bon sens? P arce  que, quand je  vo is 
m es gars pêch er leu r chau d iè re  de  pe rch au d es, m oi, pu is 
q u ’on est en tra in  de  ven ir jo u e r  dans ça, dans le  lac  S aint- 
F ran ço is , dans m on com té , j e  m e dem and e, je  m e dis: Je  
vais peu t-ê tre  po ser des questions su r m es p erchau des, 
m oi, pu is v o ir . . .

L e  Président (M. L a  p rise ) :  Je  redon ne  la p a ro le . ..

M . Chenail: . ..p o ig n e r  des tru cs  po ur m es pê 
ch eu rs , avec ça.

Le Président (M . Laprise): . . .au  député  de G aspé. 
Je  pense  q u ’il e st su r le  m êm e sujet.

M. Lelièvre: M erci, M . le P résid en t. Peu t-ê tre  
po ur ench aîne r su r la question  d e  la perchau de , j ’ai assisté  
à une com m ission  p a rlem en ta ire  où tous les in te rvenan ts 
son t venus fa ire  leu r rep résen ta tio n , et le consensus qui 
s ’est dégagé  est celui que l ’on  re tro u v e  dans les ententes 
e t qui son t m ises en app lication  à l ’heu re  actuelle . D onc, 
je  com prends peu t-ê tre  q u ’on rég lem en te , m ais c ’est à la 
su ite  d ’audiences. E t tou tes les pa rtie s  on t pu  s ’ex p rim er, 
d épose r des m ém oires, une analyse , des réun ions de travail 
de la com m issio n , et on  est a rriv é  à ce  résu ltat.

M ais m on com m entaire  ne p o rte ra it pas là-dessus. 
M oi, j ’a im erais savo ir à quand rem o n te  la rég lem en ta tion  
qui fa it en so rte  que les u sines, q u ’on  p a rle  des usines 
dé linquan tes ou p a rtie llem en t con fo rm es à la rég lem en ta 
tion , à quand rem onte  cette rég lem en ta tion  e t, quand tente- 
t-on  de fa ire  en  so rte  q u ’on règ le  le prob lèm e?

M. Julien: En 1984, vous dites?

M. Lelièvre: 1987?
M. Julien: 1984
M . L e lièv re : 1984. D onc, ces usines-là , est-ce 

q u ’elles é ta ient en op éra tion  à cette  d a te-là  ou  est-ce  
q u ’elles son t venues en  op éra tio n  pa r la suite?

M. Julien: C ’est un  v ieu x  p ro b lèm e, ça.

M. Lelièvre: C ’est un  v ieu x  p ro b lèm e, c ’est po ur 
ça  qu e  je  veux  quand m êm e ...

M. Julien: C e n ’est pas d ’a u jo u rd ’h u i, ça.

M. Lelièvre: Je  veux  b ien  co m p ren d re  que nos 
am is c ritiqu es nous ap p o rten t de  l ’eau au m oulin , m ais je  
veux co m p ren d re  aussi la s itua tion  dans les pêches, dans 
le  sens q u e ... L es questions du d épu té  des îles-de-la - 
M adele ine  son t lég itim es, m ais je  veux  co m prendre , m oi, 
d ’où o rig in en t ces p ro b lèm es-là . D epuis quand son t-ils 
ex istan ts  e t quelles son t les so lu tion s que le m in istère  va 
apporte r?  Je  pense  q u ’il y  a égalem ent tro is  phases dans la 
question .

Le Président (M. Laprise): M . le ministre.
M. Julien: N o n , ce  n ’est pas d ’au jo u rd ’hui que 

cette  s itua tion -là  ex iste , ça  fa it des années que ça  existe, 
effec tivem ent.

Le Président (M. Laprise): E st-ce  que c ’est des 
en trep rises  qui on t com m encé  de  façon a rtisana le  ou d e s ...

M. Julien: H isto riqu em en t, je  ne sais pas si Laval 
peu t répon dre .

M. Lamontagne (Maurice): M on nom  est M aurice  
L am on tagne , je trava ille  à la gestion  des perm is. C o n 
cern an t les u sines, si on  p a rle  de la B asse-C ôte-N ord , 
e ffec tivem ent, en  1984, il y avait des usines qui op éra ien t 
dé jà  dans le sec teu r des p ro d u its  m arins. C ’éta it ce q u ’on 
appelait souven t des échafauds. C ’éta it seu lem ent des p e 
tites usines. O n  ne peu t m êm e pas appeler ça une usine, 
c ’est v ra im en t des petites bâ tisses trè s , très pré lim inaires 
com m e bâ tim en ts.

Une voix: D es p o isson neries.

M. Lamontagne (Maurice): M êm e pas. C 'é ta it  
v ra im ent p ré lim in a ire , c ’est un  échafaud , v ra im ent un 
échafaud. P u is, à p a rtir de ce m om en t-là , je  sais q u ’il y a 
eu quatre  usines qui se son t co nstru ite s  par après, avec un 
investissem en t fédé ral-p ro v in cial dans certa ins p ro g ram 
mes. Je  ne peux pas en tre r dans le  dé ta il, je  ne le connais 
pas assez. M ais, ces usines-là , il y  a tou jou rs un  ch an 
gem ent d ’exp lo itan t qui se fait d ’année en année. Il y a des 
p ro cédures qui on t été  p rises égalem ent, dans le passé, 
po u r ém ettre  des in fraction s, m ais on a rriv a it l ’année 
su ivan te , puis c ’éta it à reco m m encer. L o rsq u ’on ém et une 
in fraction , il faut av iser l ’ex p lo itan t, m ais l ’in te rven tion  se 
fait l ’année su iv a n te ... en tou t cas, il faut do nner un 
certa in  déla i p o u r fa ire  l ’in te rven tion  l ’année suivante . 
P u is, là, ça a changé  d ’exp lo itan t, d o n c ...

L ’année passée, tou tes les usines qui ont été  m ises 
en in fraction  on t é té  avisées légalem en t com m e quoi e lles 
devaien t se con fo rm er, avec un délai ra ison nab le  po ur
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en trep ren d re  les d ém arches, avec tou t le p ro cessus d ’ém is
sion de perm is. Je  sais q u ’éven tue llem en t possib lem ent 
cette  année, il va y avo ir un  suiv i à ces d ém arches-là  qui 
d ev ra it ê tre  p ris . P ar c o n tre , on sait enco re  que ça  a 
changé d 'e x p lo ita n t, qu elques-un es de ces u sines-là  ont 
changé d ’exp lo itan t en co re , ça fa it que ça risque  enco re  
d e .. .  C erta ines d o iven t ê tre  reconduites.

M . J u l ie n :  C 'e s t  un  cas q u i...  C e n ’est pas facile.

M . C h e n a il:  E st-ce  que vous m anquez de  p e rso n 
nel p o u r fa ire  m ettre  en  app lication  tou t ça?

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : C e que je  peux d ire  
là-dessus, c ’est q u 'il  y a des gens qui vo n t su r la Basse- 
C ô te -N o rd , ils son t sta tués p o u r ça. S au f que, lo rsq u ’on 
a rriv e  dans un v illag e , tou t le m onde le sait dans le  tem ps 
de le d ire , ça  va p lu s  v ite  que l ’av ion . L o rsq u ’on ren tre  
dans un v illag e , ça  p rend  deux  jo u rs  à s o rtir  de  ce v illage- 
là, m ais le  té léph one  a rriv e  p lus v ite  que l 'a v io n .

M . C h e n a il:  11 y  a de la co llab o ra tio n  dans le
village.

D es vo ix : H a, ha , ha!

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : O n a rriv e  à l ’au tre  
usine , il n ’y a pas p lus d 'o p é ra tio n s , il n ’y a p lus rien  qui 
se fa it .. .

M . C h e n a il:  Je  les com prends.

D es vo ix : H a, h a , ha!

U n e  vo ix : F ranchem ent!

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : U n des p ro b lèm es, 
c ’est que la sa ison  de pêche  est très  cou rte ; on  p a rle  d ’à 
peu près deux  m ois p o u r q u ’on  pu isse  réag ir. P u is , dès 
q u ’on se p ré sen te , la  no uve lle  est ren trée  dans l ’au tre  
v illage, pu is ça a cessé  les o p éra tions.

M . J u l ie n :  M ais, au m o ins, l ’année p assée , on  a 
envoy é  un  av is de  n o n-confo rm ité  à tou tes les u s in e s ...

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : O u i, à toutes les u s i
nes qui é ta ien t en in fraction . E lles  on t é té  avisées pa r é c rit, 
avec un délai qui est p résen tem en t échu , po u r p e rm ettre  
une n o uve lle  action  cette  année.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  E st-ce  q u ’elles son t en 
in fraction  au niveau de  la façon de  fon ctio nner ou si c ’est 
une q u estion  de  sécu rité  a lim en taire?

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : P ou r o b ten ir un p e r
m is, e lles d o iv en t av o ir un  é tab lissem en t qui so it con fo rm e 
aux no rm es p re sc r ite s  p a r le  règ lem en t. D ans certa ines de 
ces u s in es-là , il y  en  a quelques-unes qui son t p resqu e  
confo rm es, p eu t-ê tre  à 98  % , 99 % des cas. D es fo is , il

m anque seu lem ent le certifica t de l ’E nv iron nem en t. D ans 
une ou deux  usines, p eu t-ê tre  7 0  % son t con fo rm es par 
rappo rt aux no rm es rég lem en ta ires.

M . C h en a il:  E st-ce  que vous leur apportez  le sup 
p o rt techn ique , m etto ns, p o u r les m ettre  en confiance  avec 
vous au tres?  Tu sais, on  pa rle  de 98 %. Q u ’est-ce  qui fait 
q u e ... Le ga rs , a-t-il p eu r de l ’E nv iro n n em en t pu is il ne va 
pas chercher son certifica t?  E st-ce  q u ’il y a des gens qui 
s ’occupent de fa ire  la  re la tion  p o u r eux  autres?

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : Je  ne p a rle ra i pas pour 
l ’E nv iron nem en t, m ais au niveau du M A P A Q , je  sais très 
b ien  que, ju s q u 'à  da te , la re la tion  q u ’on  a envers eux 
au tres, c ’est très b ien . D e m on cô té , je  leur exp liqu e  toute 
la p ro cédure , je  les a ide  beaucoup  égalem en t à v raim ent 
d ém êler ça, p arce  que ce n ’est quand m êm e p a s .. .  D ans 
certa ins cas, il peut y avo ir des re ssou rces lim itées de leur 
pa rt. M oi, je  pense q u ’on leu r do nne  v ra im en t une re s 
sou rce  techn ique  là-dessus. O n n ’a pas à m ettre  en doute 
cette  partie -là .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  E st-ce  que les no rm es, 
de façon pe rson nelle , a ttribu ées à ces en trep rises-là  sont 
les m êm es p o u r tou tes, peu im porte  la g ran d eu r de l ’en 
trep rise?

M . J u l ie n :  O ui, ou i.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  P arce  q u ’il y a des 
en trep rises  a rtisana les, vo us savez , où  c ’est très ru 
d im en ta ire , m ais ça  répond quand m êm e à une certaine 
c lien tèle .

M . J u l ie n :  O u i, sau f q u ’il y  a des question s de sa 
lu b rité , il fau t fa ire  a tten tio n , on  n ’a pas le  cho ix .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  C ’est la  m êm e chose 
p o u r to u t le m onde.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

M . F a r r a h :  L es no rm es de l ’E nv iro n n em en t, ça 
dépend du déb it pu is év idem m ent des vo lum es tra ités au 
n iveau du résidu .

M . J u l ie n :  C ’est ça. M ais au niveau du m in istère , 
en tre  au tres, la question  de sa lu b rité , c ’e s t . ..  pa rce  que tu 
fais affa ire  avec le consom m ateur. T u n ’as pas le cho ix , 
c ’est pe tit, m oyen , g ro s .. .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ah! c ’est sû r, tu n ’a 
pas le  cho ix , les rè g le s ...

M . J u l ie n :  O n va y re to u rn e r, d ’a illeu rs , cet é té , on 
va re to u rn e r e n co re ...

M . F a r r a h :  M ais, reg a rd ez , su r la  lis te  des é ta 
b lissem ents q u ’on  a qui op èren t sans p e rm is , ça fait



30 avril 1997 C om m ission  perm an ente C A P A -24  page 31

com bien de  tem ps q u ’ils n ’o n t pas de perm is?  C ’est ça 
q u ’est la qu estion . T u  sais , à un  m om en t do nné , on  ne peut 
pas to lé re r indéfin im en t. À un m om en t do nné , il va fa llo ir 
chan ger les règ les, chan ger la  lo i, chan ger quelque  chose.

M . J u l ie n :  Ah! Seigneur! Si vous l ’aviez  fait dans 
le tem ps, M . le député  des île s , on  n ’au ra it plus ce 
p rob lèm e-là . M ais on  trav a ille  là-dessus.

M . F a r r a h :  V ous êtes fa it é lire  avec une no uvelle  
façon de  g o u v ern er — cristi! — faites-le!. V ous ê tes là 
depuis deux  ans e t d e m i...

M . J u l ie n :  M ais je  su is con ten t, par exem ple , que 
vous d isiez  ça, «une no uve lle  fa ço n ...» , no us, on  g o u 
verne . M m e G inette  L évesque.

M . F a r r a h :  Ah! T abarno uche! j ’ai vu ça. Ah! ou i, 
vous go uvernez  b ien .

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  E st-ce  que je  peux 
répon dre  à ça? É co u tez ...

M . F a r r a h :  O n  a vu ça, avec 12 000  agricu lteu rs 
en avan t, que vous g o uvern iez  b ien . V ous go uvernez  bien 
en m audit! C o n tinu ez  de  m êm e, ça va bien!

M m e  L év e sq u e  (G in e tte ):  A u Q uébec, on  ém et à 
peu près 50  00 0  p e rm is , e t les règ les son t p are illes  dans 
tous les sec teurs. U ne op éra tio n  sans perm is peut ê tre  
consta tée  dans la  re s tau ra tio n , dans l ’h ô te lle rie , su r une 
fe rm e la itière . Ici, on  a une lis te  de  16 do n t hu it su r la 
B asse-C ô te-N ord , com m e on  d isa it, une p ro b lém atiq ue  
b ien  p a rtic u liè re ...

M . F a r r a h :  Ç a fa it com bien  de  tem ps q u ’ils son t 
non confo rm es?  C ’est la  p rem iè re  année?

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  Je  ne l ’ai pas, 
l 'in fo rm atio n . M aurice  l ’a peu t-ê tre .

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : C e n ’est pas la 
p rem iè re  année. D ans certa in s cas, il y  en  a qui n ’on t 
jam ais  été  confo rm es.

M . F a r r a h :  C e n ’est pas no rm al.

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : D ans d ’autres cas, ils 
o n t déjà  eu des p e rm is, sau f que  la com pagnie  s ’est 
re tirée , si o n  fa it a llusion  à l ’O ffice  can ad ien ...

M m e  L év esq u e  (G in e tte ):  M ais ce n ’est pas le 
m êm e exp lo itan t.

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : ...d u  po isson  salé qui 
s ’est re tiré .

M . J u lie n :  O u i, m ais tu envoies des av is , le 
p ro p rié ta ire  chan ge , tu recom m ences.

M . F a r r a h :  O u i, m ais ça  veu t d ire  q u ’il y a une 
lacune  quelque  pa rt. C ’est ça  que je  veux  d ire . L e p ro 
p rié ta ire  chan ge , ça n ’a pas de  bon  sen s ...

M . J u lie n :  A vec nos règ les, ou i, c ’est po ssib le .

M . F a r r a h :  Je  pense  que c ’est ça  q u ’il faut 
rega rder.
•  (I l h 30) •

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : M ais il ex iste  des 
m oyens. A u niveau de  la lo i, il y a . . .  T an tô t, on  fa i
sait a llusion  à la no tion  d 'in jo n c tio n  q u ’on  a dé jà  ap
p liq uée  dans le sec teur non m aritim e. P a rce  q u 'ils  op é
ra ien t sans p e rm is, on  a ob tenu  l ’in jonction  en  consé
quence.

M . C h e n a il:  M ais po u rq u o i ne pas ra ttacher ça à 
l ’e n trep rise  p lu tô t q u ’à l ’ind iv idu?  L ’en trep rise , e lle  ne 
ch an g era  pas de  p lace; e lle  va  avo ir p lus de  m isère  à 
dém énager.

U ne  vo ix : L a bâtisse?

M . C h en a il:  O u i, la bâ tisse , le  lieu.

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : Le perm is est tou jou rs 
ra ttaché  à une en tité  ju r id iq u e  e t à un  lieu d ’exp lo ita tion ; 
c ’est to u jo u rs  ces deux-là  qui do iven t ê tre  ra ttachés 
ensem ble. S ’il y en  a un des deux qui change, ça reco m 
m ence. D ’a illeu rs , le  pe rm is n ’est pas transféré , il faut 
reco m m encer la  p ro céd u re . C ’est certa in  q u ’on  po urra it 
p ren d re  la  no tion  d ’in jo nctio n . P ar co n tre , si on  regarde  
l 'h is to r iq u e  de  ceux qui o p éra ien t sans perm is dans d ’au
tres rég io ns, b ien , on  les av ise , on  va  a ller devan t la  cou r 
p o ur les fa ire  condam ner. C om m e, l ’année passée , il y  a 
une e n trep rise  de  la  B asse-C ô te-N ord  qui a é té  reconnue  
coupable; b ien , s ’ils con tin u en t à o p é re r ...  éven tue llem ent, 
on  p o u rra it a lle r ju s q u ’à l ’ in jo nctio n , m ais il reste  enco re  
d ’autres op tions qui peu v en t ê tre  p rises . Il y  a la no tion  
d ’équ ité , égalem ent, envers les autres en trep rises . M ais il 
faut ép u ise r ce  q u ’on a de  base  avan t de p ren d re  des 
m esu res p lus fo rtes.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  E st-ce  que, séance 
tenan te , vous po uvez  fe rm er une en trep rise  advenant le cas 
du sa lub rité , qui n ’est pas confo rm e?

M . F a r r a h :  L e m in istre  a le pouvo ir.

M . J u l ie n :  N on , non , c ’est s u r . . .  A près é tu d e ... 
b ien , ou i, je  p o u rra is ...

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : S a lub rité , ou i.

M . J u lie n :  C ’e st-à -d ire , j e  p o u rra is  fe rm er com m e 
un res tau ran t, m ais ça  peu t ê tre  con testé  devan t le  ju g e . 
M ais je  peux . À la lim ite , quand tu as v ra im en t tou t épuisé  
les m oyens, com m e M . L am on tagne  d it, là , tu peux  in ter
ven ir.
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M . F a r r a h :  C ’e s t ça, au niveau des re s tau ran ts , on  
n ’a pas eu le tem ps d ’en p a rle r lo rs  des c réd its  du 
m in istè re , m ais, au n iveau de l ’inspection  en  g é n é ra l...

M . J u l ie n :  O u i, cette  année, j ’en a i . . .  J ’en signe 
tou jou rs qu elques-uns.

M . F a r r a h :  . . . c ’est q u ’à p a rtir  du m om ent où tu 
consta tes un e  in frac tion  il y a u n  bo n  d é la i, si l ’ind iv idu  ne 
co llab o re  pas, avan t q u ’il a ille  en  co u r. P a r conséquent, 
s ’il ne se  c o rrig e  pas en tre -tem ps pu is  que ça d u re  six 
m ois, hu it m ois, un  an, un an e t d e m i...

M . J u l ie n :  O u i, il y a un  pro cessus là.

M . F a r r a h :  ...d o n c  il d em eure  dans l ’illéga lité  tou t 
le tem ps. N on?

M . L a m o n ta g n e  (M a u rice ) : Il y a un  délai, 
e ffec tivem en t, à a lle r ju s q u ’à un  p ro cessus ju r id iq u e  à 
su iv re  qui d o it ê tre  su iv i.. .

M . F a r r a h :  L es p ro cu reu rs  de la C o uro nne , ils 
son t d éb o rd és , ça  re ta rde .

M . J u l ie n :  Ah! b ien  ou i.

M . L a m o n ta g n e  (M a u ric e ) : O u i, m ais , par 
co n tre , si les activ ités qui son t causées là po uvaien t 
affecter l ’innocu ité  du  p ro d u it, M . le m in is tre  peu t 
in te rven ir assez  rap id em en t, m êm e dans les jo u rs  qui 
su iv e n t...

M . J u l ie n :  E n  attendan t.

M . L a m o n ta g n e  (M a u r ic e ) :  . .. i l  u tilise  son  d ro it 
pour fa ire  c esser les o p éra tio n s  qui son t là.

M . F a r r a h :  M ais c ’est des cas ex trêm es. C e n ’est 
pas nécessa irem en t év id en t.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a répond à vo tre  
question?

M . F a r r a h :  O ui. J ’en  ai d ’au tres.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O u i, a llez , con tinu ez .

M . F a r r a h :  A lo rs, vous a llez nous sou m ettre  ça, 
depu is com bien  de  tem ps ces en trep rises-là  ex isten t et 
n ’ont pas de p e rm is , év idem m ent.

A id e  f in a n c iè re  p o u r  les a sso c ia tio n s  
d e  p ê c h e u rs , d ’a q u ic u l te u rs  et 
de  t r a n s f o r m a te u r s  de  p o isso n

A u niveau  du p ro g ram m e d ’aide aux associations.

M . J u l ie n :  O u i, on  est en rév ision  du p ro g ram m e.

M . F a r r a h :  A lo rs , quelles son t vos in tentions au 
niveau de ce  p ro g ram m e-là?  P u is , com pte  tenu de  la 
p ro b lém atiq ue  qui ex iste  au niveau de  l ’ém issio n  des 
qu o tas, no tam m ent dans le  c rab e  — on  a vu une p lé iad e ... 
pas une p lé iad e, m ais un  bon  no m b re  d ’associations qui se 
son t c ré é e s ...

M . J u lie n :  Ah! il y en  a un paquet.

M . F a r r a h :  . ..a sso c ia tio n  des capita ines, 
a sso c ia tio n ...

M . J u l ie n :  D es a id e s-p êch eu rs ...

M . F a r r a h :  ...d e s  a id e s-p êch eu rs ...

M . J u l ie n :  . ..q u i veu len t se fa ire  financer.

M . F a r r a h :  P a rce  que tou t le m onde veu t avo ir 
des pe rm is de c rab e  aussi, en  se d isan t: N ous, on est 
dans la pêche depuis x no m b re  d ’années, on ne peut pas 
ê tre  dans le noyau du fédéral, donc  on  ne répond pas 
aux c ritè res. A lo rs, il s ’est fo rm é une p léiade d ’asso
cia tions.

M . J u l ie n :  C ’est ça. 11 y en a, à m on po in t de vue, 
beaucoup. M ais là on est en  tra in  de rev o ir la po litique. 
C ’est c la ir q u ’on va  m ain ten ir le p rinc ip e  de m ain ten ir nos 
p rinc ip ales asso ciatio ns p ro fessionn elle s. M ais là je  vais 
reg a rd er tou t ça, parce  que c ’est rendu  q u ’il n ’y a pas une 
p a rtie , à quelque p a rt su r la  C ô te  ou aux île s , qui ne veut 
pas se fo rm er en asso ciatio n . À un m om en t do nné , je  pen
se  q u ’il faut rev o ir  ça.

M . F a r r a h :  V os c ritè re s  ne son t pas connus enco re  
au n iveau de  ce p ro gram m e-là?

M . J u lie n :  N on , on  rev o it le  p ro g ram m e.

M . F a r r a h :  A lo rs , e st-ce  que ça  va  ê tre  inclus dans 
vo tre  p ro g ram m e un ique?

M . J u lie n :  N on , non , c ’est une au tre  a ffa ire , ça.

M . F a r r a h :  Ç a n ’a aucun rap p o rt, ça, là.

M . J u l ie n :  Ç a n ’a aucun rap p o rt. Ç a , c ’est d irec te
m ent de  Q uébec, c ’est nous au tres qui acco rdo ns.

M . F a r r a h :  B ien , a lo rs , p o u r quelle  ra ison  à ce 
m om ent-ci ce n ’est pas connu enco re?  C ’est cou tum e, à ce 
m om ent-là?

M . J u l ie n :  B ien , il y  a un p ro g ram m e  qui existe, 
q u ’on sup porte , m ais là on  le revo it.

M . F a r r a h :  O u i, je  sa is , il est en rév ision . À ce 
m om ent-là, c ’e st des règles actuelles qui s ’app liqu en t, ou 
vous a ttendez de  le rév ise r, quoi?
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M . J u l ie n :  C ’est p o u r ça  q u ’on le rev o it parce  
q u ’on com m ence  à avo ir des p ro b lèm es, il y  en a b ien  
trop . Q uand tu d iscu tes avec l ’A lliance, que tu  d iscu tes 
avec l ’autre : C o m m ent ça  se fa it que tu perm ets à un , p e r
m ets à l ’au tre , pe rm ets à l ’a u tre ...  A lo rs, là , il faut le 
revo ir parce  que ça  n ’a p lus de bo n  sens. Il y  en  a trop .

M . Farrah: A lo rs , p o u r 1997-1998 , po ur l ’année 
en  c o u rs .. .

M . J u lie n :  Il va ê tre  revu .

M. Farrah: . . .ç a  va ê tre  le nouveau  pro g ram m e 
qui v a  ê tre  en v ig u eu r, m ais qui n ’est pas connu enco re.

M . J u l ie n :  C ’est ça, m ais le p rin c ip e  du sup port 
dem eure.

M. Farrah: Q uel m ontan t e st consen ti dans ce 
p ro g ram m e-là?

M . J u lie n :  365 00 0  $ cette  année, pu is on  a p révu  
425 00 0  S l ’année p ro ch aine.

M . Farrah: P ou r 1997-1998 , c ’est com bien?

M . J u l ie n :  425 0 0 0  $.

M . Farrah: V ous l ’augm en tez  de 50  00 0  S?

M . J u lie n :  O n l ’augm ente . 35 000 $ plus 
25 000  $ , ça  fa it 60 000  $ , théo riq uem en t, parce  que, m oi, 
je  veux  le rev o ir, on va rev o ir tou t le  p ro g ram m e, m ais on  
s 'e s t  g a rd é  une enve lop pe  de  425 000  S.

M . Farrah: 425 000  $. Q uand est-ce  que vous 
pensez que vos c ritè res von t ê tre  connus et que le p ro 
g ram m e va  ê tre  effectif?

M . Ju lie n :  M m e T rem blay .

Mme Tremblay (Hélène P.): B on, je  pense  q u ’il 
y  avait une sou s-question  à v o tre  q u estion , pu is je  vais la 
ren d re  exp lic ite . L e  p ro g ram m e  se te rm in ait effec tivem ent 
au 31 m ars, m ais les a sso ciatio ns actuellem en t financées le 
son t sur une base  annuelle , e t donc il n ’y  a aucune asso 
c ia tion , sau f peu t-ê tre  une excep tio n , p u is , enco re , je  ne la 
tro u v e  pas, c ’est ju s te  p o u r v o us do nner le  d ro it de  ré 
p liq u e ... N orm alem en t, tou tes les asso ciatio ns on t e ffec
tivem en t dans le m om ent du finan cem en t p o u r l ’année qui 
s ’en v ien t.

M . Farrah: L aqu elle  asso ciatio n , l ’exception?

Mme Tremblay (Hélène P.): T ou tes les g randes . .. 
B ien , c ’est ju s tem en t, j e  ne le sais pas. C ’est p eu t-ê tre  
vous qui avez une in fo rm ation  qui m ’échapp era it.

D es vo ix : H a, ha , ha!

Mme Tremblay (Hélène P.): M ais, à m a conna is
sance, j ’au ra is  vou lu  d ire : tou tes les asso ciatio ns. L eurs 
années ne com m encen t pas toutes au 1er av ril, m ais, 
d iso n s , au m ois de  ja n v ie r , ou au m ois de  décem bre , au 
m ois de no vem b re. A lo rs , tou tes les a sso ciatio ns financées 
actuellem en t son t financées. E lles ne son t pas en attente  de 
sou tien  finan cier à leurs activ ités . E t ça, je  pense que c ’est 
im p ortan t de le p réc ise r , pu is ça exp liqu e  po u rq u o i le 
no uveau p ro g ram m e — p arce  que le d e rn ie r se term in ait 
le  31 m ars — n ’est pas to u t à fa it p rê t. Il d ev ra it ê tre  
connu de façon d é fin itiv e ... on p rév o it p o u r le m ois de 
ju in . D onc, les associations actuelles et pu ta tives, en tout 
cas, ou po ten tie lles , celles qu i, aussi, nous on t fait 
beaucoup  de  dem andes cette  année — M . Ju lien  v ien t de 
vous le d ire  — sau ron t donc  ce qui les attend l ’année 
pro ch aine  à p a rtir  des c ritè res du nouveau  p ro g ram m e.

M. Farrah: L ’année p ro ch ain e  ou po ur cette
année?

Mme Tremblay (Hélène P.): P ou r cette  année, 
e lles son t d é jà  financées.

M. Julien: O ui, m ais, à p a r tir  du  1er ju in  1997, le 
no uveau p ro g ram m e va  s ’app liqu er. D o n c , ceux qui vont 
tom ber après ça  vont dev o ir s ’ad ap te r au nouveau p ro 
gram m e.

Mme Tremblay (Hélène P.): E xactem en t, M.
Ju lien .

M . Julien: C ’est ça. M ais on  ne m arche pas tou 
jo u rs  su r le ca lend rie r go uvernem en tal.

M. Farrah: Ç a, c ’est co rrec t.

M. Julien: O.K.
M. Farrah: L e p ro g ram m e  1997-1998 n ’est pas 

connu . Il y a 425 000  $ de ré serv és , d isons. O .K . L es c r i 
tères von t ê tre  d évo ilé s, en to u t cas app ro x im ativ em en t... 
le p ro g ram m e  va  ê tre  connu en  ju in .

M . Julien: C 'e s t  ça.

M. Farrah: C ’est ça. A lo rs , à ce m om en t-là, c ’est 
là que le ch o ix  va  se fa ire  p o u r financer les associations 
po ur cette  année, 1997-1998.

Mme Tremblay (Hélène P.): U n  p ro gram m e n o r
m alem ent, M . Ju lien , c ’est tro is  ans.

M. Julien: T ro is  ans. O u i, ou i, tro is  ans.

Mme Tremblay (Hélène P.): D onc, les gens 
sau ra ien t à quoi s 'a t te n d re  p o u r les tro is  p ro ch aines 
années.

M. Farrah: O.K.
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M . Julien: Je  pense  que c ’est im p ortan t de  le  fa ire  
su r tro is  ans aussi, p o u r la  p lan ifica tion  bu dgéta ire .

M. Farrah: Au niveau trien n a l. O.K.
Développement des pêches et de l’aquiculture

A u niveau  de  v o tre  nouveau p ro g ram m e un ique.

M. Julien: O ui.

M . F a r r a h :  E st-ce  que vous p o u rriez  l ’é lab o re r 
davan tage  au niveau des d iffé ren ts  c ritè re s , tou t ça?

(C onsu lta tion )

M. Julien: M o i, je  vais te  p asser les ob jectifs puis 
les m oyens, m ais les requéran ts  ad m iss ib le s ... T ou tes les 
en trep rises et tous les regrou pem en ts d ’en trep rises du 
sec teu r des pêches et de  l ’aqu icu ltu re  com m erc ia le  sont 
adm issib les au p résen t p ro g ram m e. Je  po u rra i vous en 
do nner une co p ie  d ’a illeu rs, il n ’y a pas de p ro b lèm e là- 
dessus.

L ’appui f in an cier e t techn ique . L e m in istère  o ffre  
aux requéran ts  adm issib les un e  aide finan cière  dans les 
cham ps d ’in te rv en tio n  su ivan ts . A lo rs , quand on  p a rle  des 
cham ps d ’in te rven tion , on  p a rle  d ’expérim en ta tion , avec 
un appui finan cier qui peu t a ller à 60  % avec un cum ul à 
90  %, pu is on  dem and e  un  10 % de  m ise  de fonds m in i
m um . U n essa i-p ilo te , on  peu t a ller à 50  % , 25 % de m ise 
de fonds. Im p lan ta tion  com m erc ia le , 35 %.

L ’a ide  finan cière  m ax im ale  s ’é tab lit à 40 0  000 S 
po ur la du rée  d ’un  p ro je t. L ’appui f in an c ie r... B on, ça, 
c ’est des dé ta ils techn iques. E n  g ro s , c ’est à peu près ça. 
Je  p o u rra is  v o us en  d o n n e r u n e  co p ie , il n ’y  a pas d e .. .

M. F a r r a h :  E st-ce  q u ’il est en  v igueur?

Mme Tremblay (Hélène P.): Il est en  v ig u eu r. Il 
débu tait au 1er av ril. L es c ritè re s  d ’a ttrib u tio n , les c ritè res 
de gestio n , les règ lem en ts qui vo n t a lle r avec , d ’abord  il 
faut d ire , se ron t peu no m b reu x , pu isqu e  le p ro g ram m e, si 
vous vo u lez , est u n  p ro g ram m e  beaucoup  p lus généra l, 
beaucoup p lus cad re , p o u r p e rm ettre  à chacun  des req u é
rants dans les rég io n s  de p o u v o ir tro u v er un  p ro g ram m e à 
son p ied . D on c, le  p ro g ram m e  est rég io nalisé .

M . Julien: Il ne sera  pas tro p  norm é.

Mme Tremblay (Hélène P.): Il se ra  le m oins 
no rm é po ssib le  e t, ju s tem en t, pa rce  q u ’il est g é ré  p a r les 
d irec tion s rég io n a les , les règ lem en ts dans le m o m en t...

M. Julien: A vec un com ité  av iseur.

Mme Tremblay (Hélène P.): A vec un com ité  av i
seu r, ou i, e ffec tivem ent. Les c ritè res dé fin itifs , ils son t sur 
le po in t d ’ê tre  connus dans les p rochaines sem aines, m ais 
les d irec tion s g én éra les , rég io nales év id em m en t, vont se

perm ettre  d ’av o ir quelques règ lem en ts d ’app lication  qui 
peuvent les d is tin g u er les uns des au tres po urvu  q u ’au p lan  
national ce ne so it pas inéquitable . C ’est tout.

M . F a r r a h :  D on c , il n ’est pas en co re  en v igueur de 
façon offic ie lle .

Mme Tremblay (Hélène P .) :  Il est en v igueur, 
m ais on n ’a pas de dem ande  dans le m om ent qui ex igerait 
de  no tre  part d ’avo ir les règ lem en ts de gestion  du 
p ro g ram m e de  façon dé ta illée .

M . F a r r a h :  P uis le m ontan t qui est consenti là- 
dedans, dans ce p ro g ram m e-là?

M . J u lie n :  C ’est 2 900  000  S.

M . F a r r a h :  2 900  000  $.

M . J u l ie n :  O ui. Il y avait com bien  de program m es
avant?

Mme Tremblay (Hélène P .) :  Ç a en  a rem placé une 
douzaine.
•  (11 h 40) •

M . J u l ie n :  Il y avait 12 p ro g ram m es ram enés en 
un. E n  fa it, on veut a llége r la  rég lem en ta tion  puis la 
question  des no rm es, pu is les m odu ler.

M . F a r r a h :  P u is , com pte  tenu q u ’il est rég ionalisé, 
à ce  m om en t-là, est-ce  que c ’est des enveloppes ferm ées 
par rég ion?

Mme Tremblay (Hélène P.): N orm alem en t, ce sont 
des enveloppes fe rm ées q u ’on a p révu es par rég ion , 
m a is ...

M . F a r r a h :  C om m ent c ’est dé te rm in é , ça?

Mme Tremblay (Hélène P.): Ç a ne do it pas ê tre  li
m itatif, de  tou te  façon , e ffec tivem ent, m a is ...

M . J u lie n :  C haque  rég io n  a un e  envelop pe . Si une 
rég io n , à un  m om en t do nné , ne dépense  pas tout et que 
d ’au tres on t un  beso in , il peu t y avo ir une lib re  c ir
cu la tion , p a rce  q u ’on  ne vo u la it pas que ça  so it, là . ..

U n e  vo ix : Il y a un  réam énagem ent en cou rs.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

Mme Tremblay (Hélène P.): C ’est ça. L ’enve
loppe q u ’ils aura ien t p o u r l ’année qui v ien t, e lle  est 
fondée sur une base h is to riq u e , je  vous d ira is , en 
fonction  des dépenses an térieu res des rég io n s . M ais on 
sait que, ju s q u ’à m ain ten an t, lo rsq u ’il y a eu des besoins 
dans un e  rég io n , con jo n c tu re ls , pendan t une année, 
excédan t leu r envelop pe , pu is q u ’une au tre  rég io n  p ré 
voyait, pa r exem ple , rendu au m ois de  d écem bre , que les
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dem andes de cette  année é ta ien t peu t-ê tre  m oins v o lu 
m ineuses que p rév u es , il y a eu une en ten te  v o lon ta ire  où 
il y a eu un tran sfert tem p o ra ire  po ur a ider l ’une par 
rappo rt à l 'a u tre .

M . F a r r a h :  E st-ce  que je  po u rra is  conna ître  la 
ven tilation  de l ’envelop pe  de 2 900  000 $ po ur les 
régions?

M . J u lie n :  Je  ne la connais  pas. L a  connaissez- 
vous? M oi, je  ne la connais pas p a r coeu r. Je  ne le sais 
pas. C ’est quo i, la ven tila tion .

(C onsu lta tion )

M . J u lie n :  A ux île s , o n  n 'e n  do n n e  pas.

M . F a r r a h :  H ein?

M . J u l ie n :  A ux î le s , il m e sem ble  q u 'il  n ’y en  a 
pas.

D es vo ix : H a, h a , ha!

M . J u l ie n :  C ’est co n cen tré  à G aspé  pu is à Sept-
îles.

M . F a r r a h :  O n n ’est pas p a rtisan s. Ç a serait 
n o rm al. V ous allez  su r  la  base  des com tés, h e in , c 'e s t  ça? 
U n des c ritè re s , c ’est la  cou leu r des com tés, quoi?

M . J u l ie n :  A h , q u ’il fa it dur! O ups! H a, ha , ha!

M . F a r r a h :  M . le P ré s id en t...

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  S u rtou t pas.

M . F a r r a h :  . .. i l  faut le m ettre  à l ’o rd re .

M . J u lie n :  E xcu sez-m oi, M . le  P résid en t. H a, ha, 
ha!

D onnez-nous un e  secon de, on va vous tro u v er ça.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A vez-vous d ’autres 
questions en a ttendan t?

R é c u p é ra tio n  p a r  le  Q u é b e c  d e  la  g e s tio n  
de c e r ta in e s  e sp èces

M . F a r r a h :  Au niveau du rapa triem en t su r la 
re sso u rce , on  a vu ce  qui s ’est passé  en C olom bie- 
B ritann iq ue  avec la g estion  su r le saum on, il y a eu une 
en ten te  fédérale-p rov inc ia le , où la C o lo m b ie-B ritann iqu e  
va g é re r la ressou rce  du saum on spécifiquem ent. E st-ce  
que vous env isagez  de fa ire  des dem andes dans ce sens-là  
au n iveau fédéral, peu t-ê tre  p o u r ré cu p ére r, dans un p re 
m ier tem ps, la  gestion  de  certa ines esp èces, no tam m ent les 
espèces séd en ta ires, com m e peu t-ê tre  le ho m ard , le  p é to n 
cle? Ç a p o u rra it ê tre  in té ressan t, ça.

M . J u l ie n :  O u i, d ’y a ller p a r espèce.

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  O n  a dé jà  fait — là, je  
reg a rd e  Laval p o u r ê tre  sû re  que m a cu ltu re  est bon
ne — des in te rven tion s exp lic ites , o ffic ie lles en la m atière . 
O n a sou haité  av o ir u n  m ode de gestio n  qui nous appartien 
ne en p ro p re  au Q uébec, et cette  ré flex ion -là , c ’est n é ...

M . F a r r a h :  R ela tivem ent à des espèces préc ises?

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  Ç a co u v ra it l 'en sem ble  
des espèces qui é ta ien t accessib les au Q uébec. D ans le 
m om en t, on sait que ce son t les pêch eu rs eux-m êm es, au 
Q uébec, qui son t en  ré flex ion  p o u r v o ir la  p o rtée  ou la p ré 
c is io n  q u ’ils p o u rra ien t v o ir  sou haite r ap p o rte r dans la p ro 
p o sitio n  que, nous, com m e m in is tè re , o n  leu r avait soum ise 
dans le  c ad re  des ré flex ions du F o ru m . M ais c ’éta it u n e . ..

M . F a r r a h :  D on c, au n iveau des c lien tè les, leur 
idée n ’est pas fa ite  enco re  su r la façon  do n t ils a im eraien t 
que ça  se fe ra it, si tran sfert de  la  g es tion  il y  avait.

M . J u l ie n :  O ui. Ç a, c 'e s t  un  des p o in ts  qui est 
re sso rti au F o ru m . L à-d essus , vous avez ra ison .

M . F a r r a h :  D on c, ça  co n firm e, M . le P résid en t, 
q u ’il n 'y  a pas un  a p p u i...

M . J u l ie n :  Ah! no n , no n , non. A ttention!

M . F a r r a h :  B on, c ’est ça.

M . J u l ie n :  N on , no n , non, non , non. M . le  P rés i
d en t, vous a llez  m e p e rm ettre  de c o rrig e r ça  tou t de  suite .

M . F a r r a h :  Le chat e st so rti du  sac.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  S ’il vous plaît!

M . J u l ie n :  Les gens é ta ien t d ’accord  au rap a 
triem ent. Ç a, c ’est une chose . L ’au tre  chose, ils se 
d isen t: M ain tenan t, on  va le g é re r com m ent?  Ç a, c ’est 
une au tre  affaire . A ttention! N e m êlons pas les deux.

M . F a r r a h :  M oi, je  peux  co m p ren d re  q u ’ils ne 
vous fon t pas confiance  dans la ge s tio n , c 'e s t  po u r ça 
q u ’ils son t b ien  p ru den ts  avan t que le  tran sfe rt se fasse.

M . J u l ie n :  B ien , quand ils vo ien t com m ent ça 
m arche  avec le fédéral, ils sav en t que ça va ê tre  m ieux 
au Q uébec. Ç a fait q u 'ils  vo u d ra ien t ê tre  sûrs.

D es vo ix : H a, ha , ha!

D év e lo p p em e n t d e s  p êch es  e t 
d e  l ’a q u ic u l tu re  (su ite )

M . J u l ie n :  Ju s te  p o u r rép o n d re  à vos questions, 
M . le  d épu té  des île s , si vous pe rm ettez . B on, a lo rs ,
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il faut se  rappeler que c ’e st 2 955 000  $ . A ctue llem en t, il y 
a ISO 0 0 0  $ aux île s; 1 180 00 0  $ à G a sp é ...

M . F a r r a h :  O ui.

M . J u l ie n :  L aissez-m oi pa rle r.

M . F a r r a h :  1 180 000  $?

M . J u l ie n :  1 180 000  $; 385 000 $ , la  C ô te-N ord ; 
les estua ires e t eaux  in té rieu res , 408 000  $. Il reste  
831 000  $ qui n ’est pas affecté et qui va ê tre  affecté  après 
ça, dépendan t des dem andes.

M . F a r r a h :  E stua ires et eaux  in té rieu res, com 
bien?

M . Ju lie n :  408 000  $.

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  Ç a, c ’est au niveau 
des rég io ns touchées pa r la  pêche.

M . F a r r a h :  R égions m aritim es.

M . J u l ie n :  T ouchées pa r le p ro g ram m e

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  L e p ro g ram m e des p ê 
ches.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

M . F a r r a h :  C 'e s t  en eaux  douces aussi.

M . J u l ie n :  B ien ou i, pêche in té rieu re . D ans le 
831 00 0  $ , ça, c ’est la  m arg e  de m an oeu vre  q u ’on a. Ç a 
veu t d ire  que s i, aux île s , p a r e x em p le ...

M . F a r r a h :  Ç a, ça  va ê tre  d iscré tio n n aire , ça?

M . J u l ie n :  N o n , m oi, j ’aim erais ça, m ais il n ’est 
pas à ce m ontan t-là. P u is  je  dépense  m oins, d ’a illeu rs , que 
d ’au tres.

D es vo ix : H a, ha , ha!

M . J u l ie n :  M ais le 831 00 0  $ , lu i, va ê tre  
réaffecté  après ça. O n l ’a g a rd é  p o u r se  g a rd e r une m arge 
de m an oeu vre . Ça veu t d ire  que si, dans vo tre  cas, par 
exem ple, ça  m ontait avec des dem andes qui dépassaien t 
150 000  $ , il y a une réserv e . M ais là les c ritè res de 
p o n d éra tio n , je  ne sais pas si on  peut vous les exp liqu er. 
M oi, j ’ai d it ce que j ’ai.

M m e T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  M oi, j ’a jo u te ra is ...

Le P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  M m e T rem blay .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  M erc i, M . le P ré s i
den t. J ’a jo u te ra is , M . Ju lien , que la m aricu ltu re , po u r

l ’instan t, n ’est pas couverte  p a r le p ro g ram m e un iqu e , et 
le g ro s des activ ités p révu es aux île s  en term es de 
développem ent son t dans la m aricu ltu re .

M . J u l ie n :  E ffec tivem en t, vous avez ra ison de 
p réc iser ça. C ’est une au tre  a ffa ire  à part.

M . F a r r a h :  A lo rs, la m aricu ltu re , c ’est dans le 
831 000  $ , j ’im agine? Ç a va ê tre  réaffecté?  C ’est un 
bu dget à part?

M . J u l ie n :  N on , non , c ’est un  bu dget à p a rt, ça. 
Puis on  va  vous annon cer ça b ien tô t.

M . F a r r a h :  L e 10 ...

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a répond à votre 
question?

M . F a r r a h :  Le 9 ou h  10 m ai?

M . J u lie n :  L e 10, m oi, je  va is au hom ard aux
île s.

M . F a r r a h :  Je  vous sug gère  ju s te  de l ’annoncer à 
ce  m om en t-là, si vous vou lez  fa ire  de la  po litique .

M . J u l ie n :  O n ne fait pas de po litique , M . le 
député , voyons donc!

M . F a r r a h :  R egardez, 150 000  $ , com m ent ça a 
été  rép a rti, ça? O u le 385 000  $ , peu im porte . En fonction 
des dem andes h is to riq u es  dans chaq ue  sec teur?  À peu près 
ju s te  150 000  $ par année aux île s?  O u il y avait ju s te  
385 000 $ su r la C ô te -N ord ?

M . J u l ie n :  H isto riqu em en t. M oi, c ’est ce q u ’on me 
d it. O n se com prend  là, que c ’est dans les program m es 
ad hoc.

M . F a r r a h :  O ui, ou i, m ais re la tivem en t aux mêm es 
p ro g ram m es to u jou rs.

M . J u l ie n :  O n se com prend  b ien , c ’est les 8, 10, 
12 p ro g ram m es. P arce  q u ’on ne p a rle ra  pas des autres 
p ro g ram m es.

M . F a r r a h :  T o u jo u rs  aux p ro g ram m es que vous 
avez fusionnés cette  année.

M . J u l ie n :  O u i, ou i, ou i, c ’est ça.

M . F a r r a h :  O n pa rle  to u jo u rs  en  fonction  des 
m êm es p ro g ram m es, j ’en  conviens.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

M . F a r r a h :  Il se  dépensera it à peu près po ur 
150 000  $ aux île s?
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S e c te u r  a g r ic u l tu re  e t a lim e n ta t io n

A d o p tio n  des c ré d its  (su ite )

L e  P ré s id e n t  (M . L a  p rise ) :  C o n sid éran t que 
l 'h e u re  avance, le  p ro g ram m e  6  qui é ta it SO Q U IA , est-ce  
q u ’il y au ra it des question s à p o ser su r ce  p ro gram m e- 
là?

M . J u lie n :  M . le  P rés id en t, on  va ju s te .. .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  T erm in er ça?

M . Ju lie n :  . ..ré p o n d re  à sa  question .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O .K . A llez.

M . J u l ie n :  Ç a préoccu pe  m on co llègue  le député  
des île s.

M . F a r r a h :  S O Q U IA , c ’est adopté , ça, S O Q U IA . 

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  O u i, c ’est adopté?
O .K .

M . F a r r a h :  S ur d iv ision .

M . J u l ie n :  S u r d iv is ion , év id em m en t...

M . F a r r a h :  S u r d iv ision .

M . J u l ie n :  . . . je  m 'ex cu se .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  S u r d iv ision . H a, ha, 
ha!

M . J u l ie n :  B ien ou i.

M . F a r r a h :  L e  m in is tre , il vo te  co n tre , je  vo te
pour.

D es vo ix : H a, ha , ha!

U ne  vo ix : C 'e s t  la  jo b  de  l 'o p p o s itio n .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  C 'e s t  com m e la 
tem péra tu re , c ’est changean t.

M . J u lie n :  H a, ha , ha!

S e c te u r  p êch es  e t a q u ic u l tu re

D iscu ss io n  g é n é ra le

D é v e lo p p em e n t des p êch es  e t 
de  l ’a q u ic u l tu re  (su ite )

M . F a r r a h :  P ar rap p o rt aux budgets h isto riq ues,

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  J 'a i  d it tan tô t q u ’il y 
avait des dép lacem ents b u d g é ta ires . C ’est p a rce  que, là, 
c ’est un  déb u t d 'a n n é e , u n  nouveau  p ro g ram m e , la  m ari- 
cu ltu re  n ’est pas dedans, l ’a ide  à M ade lipêche  n ’est pas 
dedans. C ’est d iffic ile  d e  vo us rép o n d re . O n  ne l 'a  pas 
vécu . O n e ssa ie  de  vous d o n n e r un e  rép o n se  d éfin itiv e . Il 
faud ra it que vous m e la issiez  ch e rch e r, les budgets h is 
to riq ues qui ont é té  a lloués en tran sfe rts  aux  îles-de-la - 
M adele ine , je  n ’ai pas ça  avec m oi a u jo u rd ’hu i.

M . F a r r a h :  M ais tou jo u rs  re la tivem en t aux m êm es 
p ro g ram m es que vous avez fusionnés. O n va  p a rle r des 
m êm es choses, là.

M . Ju lie n :  M . le  P rés id en t, je  vais dem ander à M . 
A bgral de  com plé ter p a rce  que c ’est n o tre  grand  argen tie r.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A llez, m onsieur.

M . J u l ie n :  Il va vous exp liqu er ça.

M . A b g ra l  (A n d ré ): C ’est pa rce  que la p lu p art des 
dem andes d ’a ide finan cière  qui nous é ta ien t soum ises 
é ta ien t, p o u r la p lu p art, sous le  co u v e rt de  M adelipêche. 
L o rsq u ’ils sou m etta ien t une dem ande, à l ’occasio n , ça 
dépassait p ra tiqu em en t les no rm es des p ro g ram m es. D on c, 
c ’est p o u r ça  que ça a to u jo u rs  été  ve rsé  sous des form es 
d ’a ide ad hoc. C om m e 1994, 1995, 1996; eux, en tre  
au tres, ils on t eu des sub ven tions de  3 200  000  $, 
2 800 000  S, 2 200 00 0  $. C ’est p a rce  q u ’ils é ta ien t 
tou jou rs sous fo rm e  ad hoc. Us déb o rd a ien t tou jou rs les 
norm es des p ro g ram m es hab itue ls, p o u r la  p lu p art du 
tem ps. D on c, c ’est p o u r  ça  que  ceux  qui é ta ien t dans les 
norm es h ab itue lle s, com m e le p ro g ram m e Innovactions ou 
le p ro g ram m e C IM E , dans ce  cas-là , e ffectivem ent, 
c ’é ta ien t les m ontan ts qui é ta ien t ve rsés. M ais, si on  
p ren a it un  exem ple , com m e M adelipêche , lo rsq u ’il s ’ag is
sait de  p a rle r du  p ro g ram m e  C IM E , ils dem andaien t to u 
jo u rs , exem ple , 20  % ou  25 % de  p lu s , donc ils deve
naient ad hoc. M ais là on  a p ris  les m ontan ts versés en 
vertu  des p ro g ram m es et c ’éta it l ’équ ivalen t su r l ’h is 
to riq u e  des années passées, do nc  c ’est des program m es 
régu lie rs .

M . F a r r a h :  C ’est p o u r  ça  que j ’a im erais l ’avoir. 
V otre  c ritè re  de  rép a rtitio n , c ’est le  fa it de d ire : O n y va 
selon  l ’h is to riq u e . C ’est ça  que vous avez dit?  C ’est 
co rrec t.

M . J u l ie n :  H is to riq u e , m ais dans ces p ro g ram m es- 
là.

M . F a r r a h :  Si c ’est effec tivem ent ça qui est 
respec té , il n ’y a pas de  p ro b lèm e. M ais c ’est ça que je  
veux  sav o ir, p a rce  que j e  tro u v e  q u ’il y  a des écarts. 
Indépendam m ent de 385 0 0 0  $ p o u r la  C ô te -N ord , s ’ils 
avaien t 200  000  $ l ’an passé  ou s ’ils avaien t 700 000  S, 
p eu t-ê tre  q u 'ils  aura ien t 700  000  $ . C ’est dans ce sens- 
là.là?
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M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  M ais là  il fau t v o ir 
aussi — j ’ai o u b lié  de  le d ire  — que ce  p ro g ram m e-là , ce 
budget-là  exc lu t tou te  l 'a id e  à la flo tte  de  pêche, exclu t 
l 'a id e  aux a sso c ia tio n s ...

M . J u l ie n :  A ux asso c ia tio ns, aux en trep rises.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  ...e x c lu t la  m aricu l-
ture.

M . J u l ie n :  L es en trep rises .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  D on c , il ne fau t pas 
dédu ire  d e  ce  ch iffre -là  que c 'e s t  l 'h is to r iq u e  des transferts  
b u dgéta ires aux île s-d e-la -M ad ele in e . Sans com pte r les 
in te rven tion s ad ho c  auxquelles M . A bgral v ien t de fa ire  
a llusion .

M . F a r r a h :  Je  su is  d ’acco rd , m ais vous m e dites 
que le no uveau  p ro g ram m e , c 'e s t  une  fusion  de  p lusieu rs 
p ro g ram m es, dans un  p ro g ram m e  un ique.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

M . F a r r a h :  B on. Si on  veu t co m p arer des pom m es 
avec des po m m es, il fau d ra it que l 'e n se m b le  des p ro 
gram m es qui on t é té  fu sion nés, il faud ra it v o ir  com bien  a 
été  v e rsé  dans ces p ro g ram m es-là . M o i, c 'e s t  ju s te  ça  que 
je  veux  sav o ir. L es au tres, il n ’y a pas de  p ro b lèm e  avec 
ça.
•  (11 h 50) •

M . J u l ie n :  O n  va vous fa ire  une no te  là-dessus 
avec les é lém en ts que vous avez m en tionnés, les p ro 
gram m es qui son t affectés pu is ceux  qui ne le son t pas.

C o n trô le  d e  la  v e n te  d e  la  m ye

M . F a r r a h :  A u n iveau de  la  m ye, il y avait un 
p ro b lèm e aussi au n iveau des itinéran ts , des indépendants, 
dans ce d o ssie r-là .

M . J u l ie n :  J ’ai ren co n tré  le p rés id en t de l ’en
trep rise  à B aie-C om eau  il y  a tro is  sem aines e t, dans ce 
do ss ie r-là , on  a un com ité  con jo in t de  fo rm é et on  va 
abo rd er to u t ce do ss ie r-là  p a r la question  de  la  sa lub rité , 
que les gens répon den t à un e  no rm e de sa lub rité . P arce 
que tous les gens qui le fon t co rrec tem en t — si on  peu t 
appeler ça , en tre  gu illem ets — respec ten t ces règ les-là . 
A lors, on  a un  com ité  con jo in t; ça va  b ien , ça. J ’ai été 
v isité , d ’a illeu rs , l 'u s in e . J 'a i  rencon tré  des gens. Ç a, ça 
va b ien .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  P arce  q u ’on  p o urra it 
p réc iser, M . Ju lie n , qu e, com m e vous venez  de le la isser 
en tendre , l 'A sso c ia tio n  des industrie ls , quand ils nous 
dem and en t de rég le r certa ines p ro b lém atiq ues dans le sec
teu r de  la  m ye, ce  q u 'i ls  nous dem and en t o ffic ie llem ent, 
o ffic ieusem en t aussi, c ’est d 'a m é lio re r  les con trô les qui 
son t faits su r la ven te  au Q uébec de m ye vendue  fra îche.

L e  com ité  auquel M . Ju lien  fait a llu sio n , c 'e s t  ju s tem en t ce 
com ité-là, qui serait fo rm é d 'in d u s trie ls  e t de  nous, po ur 
essayer de tro u v er une so lu tion  qui leu r conv ien t et qu i, 
donc, va ga ran tir c e tte ...

M . F a r r a h :  P uis les pa rtie s  son t d 'a c c o rd  avec ça?

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  V ous ê tes en tendu s là-dessus?

M . J u l ie n :  O u i. C e qui m 'av a it  frappé , quand il 
m 'a  exp liqu é, c 'e s t  q u 'i l  d isa it qu e , dans le  fon d , com m e 
lu i, p a r exem ple  — je  ne sais pas si vo us avez v isité  cette 
usine -là , ça  vau t la  pe in e  — c 'e s t  q u 'i l  y a un  co n trô le  de 
qualité  ex trao rd in a ire  e t une sa lub rité . A lo rs , quand il m e 
d isa it, p a r exem ple , que les gens qui n 'o p è re n t pas ça 
selon  les règ les, ou  qu i son t des itinéran ts , pu is q u 'ils  von t 
a ller v e rse r ça  à M o n tréa l, su r  le  m arch é  de  la consom 
m ation , on  n 'e s t  pas g aran ti de  la  sa lub rité . 11 a  d it: Si 
jam ais il y  avait un  p ro b lèm e, b ien  là to u t le  m onde va  y 
p asser.

M . F a r r a h :  T o u t le m onde passe  au bâton.

M . J u l ie n :  V oilà . A lo rs , j ’ai d it: O n va  le rég ler. 
C ’est ce  q u ’on  est en tra in  de  fa ire . P arce  que là-dessus, 
la  sa lub rité , tu ne jo u es  pas avec ça.

M . F a r r a h :  C ’est beau , M . le  P résiden t.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  Ç a va? D ’autres in te r
ventions?

M . J u l ie n :  M oi, ça  va , M . le P résiden t.

A d o p tio n  des c ré d its

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A lo rs , on  dem anderait 
l ’adoption  du p ro g ram m e 7 des c réd its  du m in istère?

M . F a r r a h :  S ur d iv ision .

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A dopté.

M . J u l ie n :  A dopté.

M . F a r r a h :  S ur d iv ision .

M . J u l ie n :  S u r d iv is io n , ou i.

L e  P ré s id e n t  (M . L a p r is e ) :  A lo rs , on  rem erc ie  tou t 
le m onde, de la pa rt du m in is tre , et égalem ent les députés 
de l ’opposition  com m e les députés m in isté rie ls , de m êm e 
que le person nel qui s ’est associé  à cette  dém arche . O n 
in form e les gens que l ’assem blée  est levée et a jou rnée  sine 
die.

(Fin de la séance à 11 h 53)


